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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

Забвению 
не подлежат

ТОЛЬКО четверть памятных
мест и памятников героям

Великой Отечественной войны
на Кубани на сегодняшний день
находится в собственности му!
ниципалитетов, брать на баланс
остальные объекты культурного
наследия местные власти не
спешат. Всего в Краснодарском
крае, по данным краевой адми!
нистрации, расположено 1702
памятника военной истории,
при этом под видеонаблюдени!
ем находятся всего 67 из них.
Вопрос о сохранности 1341
объекта культурного наследия
не решён. Так, например, в
Брюховецком сельском поселе!
нии, и не только в нём одном,
памятники советским воинам
находятся в неудовлетвори!
тельном состоянии, уборку на
монументах не производили,
так же, как и ремонт, в течение
длительного времени. Понудить
местные власти позаботиться о

памятниках прокуратура наме!
рена через суд.

Чем нас кормят…

ФЕДЕРАЛЬНОЙ службой
по надзору в сфере защиты

прав потребителей и благополу!
чия человека за первый квартал
2016 года было исследовано бо!
лее 19,6 тысячи проб кондитер!
ских изделий. С реализации
снято 5,4 тонны некачественных
кондитерских изделий. По дан!
ным Роспотребнадзора, в 2015
году с реализации было снято
около 193 тонн не соответству!
ющих требованиям безопаснос!
ти кондитерских изделий.

…И чем травят детей

КАЛУЖСКОЕ сельхозпред!
приятие закупало молоко у

населения без ветеринарных со!
проводительных документов. Как
сообщили журналистам в управ!
лении Россельхознадзора по Ка!
лужской области, сборное сырое

молоко, качество которого невоз!
можно подтвердить, направля!
лось не только на производство
молочной продукции в цех пере!
работки, но и в детский сад по!
сёлка. Специалисты надзорного
ведомства также сообщили, что
для кормления телят на молочном
комплексе использовалось моло!
ко от коров, больных маститом,
без какой!либо термической об!
работки. В апреле были зафикси!
рованы случаи кормления малы!
шей в детсадах области некачест!
венными творогом и сметаной, в
том числе и с кишечной палочкой. 

Жечь траву — 
преступление

РАБОТНИКИ Единого лесо!
пожарного центра Архангель!

ской области с начала пожаро!
опасного сезона (после таяния
снега и высыхания земли) ликви!
дировали девять возгораний в ле!
сах общей площадью порядка де!
вяти гектаров. Наибольшее ко!
личество очагов — три пожара —

было в лесах Вельского района.
По два возгорания произошло на
территории коношской и плесец!
кой тайги. По одному лесному
пожару ликвидировано в Карго!
польском и Котласском районах.
Первый лесной пожар возник 
28 апреля на территории Вель!
ского лесничества из!за поджога
сухой травы. К пожарам на пло!
щади более одной тысячи гекта!
ров привело сжигание травы и в
Ярославской области. В связи с
засушливой погодой власти реги!
она объявили особый противопо!
жарный режим.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Социальный протест за рубежом

Адреса сопротивления

ГРЕЧЕСКИЙ ПАРЛАМЕНТ принял но!
вый пакет реформ, следствием которых

станет повышение социальных отчислений
из фонда оплаты труда, введение налога даже
на средние доходы, а также уменьшение пен!
сионных выплат. Ожесточённые дебаты во!
круг непопулярного проекта продолжались
два дня, в течение которых в стране не пре!
кращались забастовки: остановился общест!
венный транспорт, не работали многие госуч!
реждения и СМИ. 

В день голосования у здания парламента
прошла массовая манифестация противников
политики «затягивания поясов». Решительно
настроенные протестующие угрожали отстав!
кой правительства, которое, по их мнению,
идёт на поводу у иностранных кредиторов.
«Мы не согласны ни на какие компромиссы,
не сдадимся и не отступим. Греки заставят
власти изменить антинародную политику и
сбросят тех, кто её проводит», — цитирует
агентство «Рейтер» участников демонстрации.

Многотысячная акция переросла в столк!
новения с полицией, применившей против
манифестантов слезоточивый газ и светошу!
мовые гранаты. Антиправительственные
протесты состоялись и во многих других гре!
ческих городах.

Фото Рейтер.

Орбиты
«красной карусели» 

САРАТОВСКИЕ КОМСО�
МОЛЬЦЫ провели «крас�

ную карусель», развернув её на
центральных улицах и площа�
дях города. 

Ребята раздавали прохожим
агитационную литературу, в
которой была отражена их по�

зиция относительно роста цен,
тарифов и безработицы, гово�
рилось о неспособности влас�
ти эффективно действовать в
условиях антироссийских
санкций.

Комсомольцы также разда�
вали горожанам праздничные

открытки и спецвыпуск газеты
«Правда», посвящённые 55�ле�
тию полёта в космос первого
космонавта планеты коммуни�
ста Юрия Алексеевича Гагари�
на.

Пресс!служба Саратовского
обкома КПРФ.

СИМФЕРОПОЛЬСКИЕ ВОДИТЕЛИ стан�
ции скорой помощи требуют повысить уро�

вень заработной платы. В этом году размер их
оклада снизился на 30%. Они грозят устроить
массовые забастовки, если в ближайшее время
ситуация не исправится.

— За апрель стимулирующие вообще не дали,
— сокрушается водитель, проработавший на
«скорой» 25 лет. — Получил около 4 тысяч руб�
лей аванса и 9 тысяч рублей заработной платы.
Раньше я получал 21—22 тысячи рублей в ме�
сяц, бывало и 18, но не меньше. А теперь скати�
лись на мель.

Главный врач Симферопольской станции
скорой помощи Лидия Прохасько рассказала,
что размер зарплаты упал не только у водителей. 

— У всех работников «скорой» сейчас нет
стимулирующих, начиная с водителей и сани�

таров и заканчивая главными врачами, — от�
мечает Л. Прохасько. — «Скорая» получает
только за застрахованное лицо. Но и пациен�
тов без полиса у нас масса. За них денег мы
пока не получили.

Директор Крымского центра медицины ката�
строф и скорой медицинской помощи Сергей
Астанкин посетовал на то, что у республикан�
ского минздрава не хватает финансов и поэтому
финансирование станций скорой помощи на
2016 год уменьшили на 200 миллионов рублей. 

С. Астанкин заверил, что к концу первого по�
лугодия уровень зарплаты станет прежним. И
вот каким образом: за счёт «оптимизации штат�
ного расписания». То есть за счёт тех, кого вы�
кинут на улицу.

По сообщениям информагентств.

«Скорая» на мели

КОМСОМОЛЬЦЫ ОБЛАСТИ
считают неприемлемым, когда

гранитный бюст работы скульпто�
ра Л. Кербеля, воссоздающий об�
раз человека, имя которого дорого
всем трудящимся, включённый в
список памятников истории и
культуры Смоленской области, яв�
ляющийся выдающимся произве�
дением искусства, нынешними го�
родскими властями был куда�то
вывезен.

Начался сбор подписей под об�
ращением в администрацию горо�
да Смоленска с просьбой вернуть
бюст на его законное место.

Также в честь дня рождения
Карла Маркса комсомольцы выпу�
стили поздравительную листовку.

Пресс!служба
Смоленского обкома ЛКСМ РФ.

Верните
Карла Маркса!

В Смоленске в день рождения Карла Маркса 
5 мая комсомольцы провели акцию за возвраще�
ние бюста основоположника научного коммунизма
на улицу Дзержинского. Там он находился с 1980
года (на снимке), в 2013 году был демонтирован.

Солидарность
помогла выстоять

НАПОМНИМ, что пять
кубинских патриотов,
выполнявших задание

предотвращать террористичес�
кие акты, готовившиеся в Май�
ами контрреволюционными
группировками против народа
острова Свободы, были аресто�
ваны американскими властями
в сентябре 1998 года. Двое из
них получили большие сроки
заключения и провели в тюрьме
долгие годы. А остальным была
уготована участь остаться в
тюрьме до конца жизни. И толь�
ко благодаря широкому движе�
нию солидарности с кубински�
ми патриотами, развернувше�
муся по всему миру, в декабре
2014 года эти трое были осво�
бождены и вернулись на родину. 

Особую роль тут, отмечают 
в кубинском посольстве, сыг�
рал российский народ. Поэто�
му герои острова Свободы в
очередной раз находятся у нас
в стране с визитом благодар�
ности. На днях их тепло при�
нял первый заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ, пер�
вый вице�спикер Госдумы
Иван Мельников, затем ку�
бинские товарищи были дол�
гожданными гостями фракции
коммунистов в парламенте.
Такие встречи устраивались и
раньше. Отважные сыны Кубы

уже бывали в России сразу по�
сле своего освобождения.

А перед этим КПРФ «будо�
ражила» Госдуму, дошла до
ПАСЕ и ООН, чтобы привлечь
внимание политиков и между�
народной общественности к
судьбам несправедливо осуж�

дённых американским поли�
тическим судом кубинцев. У
здания посольства США в
Москве активисты КПРФ и
комсомола вместе с предста�
вителями общественных дви�
жений не раз проводили ак�
ции с требованием выпустить
патриотов из застенков. 

— Коммунисты всех стран
мира, в том числе и России,
находились на переднем крае
борьбы за наше освобождение,
— делится воспоминаниями
Херардо Эрнандес, отвечая
«Правде» на вопрос о том, как
кубинские товарищи чувство�
вали братскую солидарность,
— левые партии Соединённых
Штатов тоже оказывали нам
помощь. Нас воодушевляли но�
вости о различных акциях в на�

шу поддержку, статьи в левой
партийной прессе. Знаете, в
тюрьме, когда видишь, как из
камеры выносят очередного
мертвеца, когда тебе не разре�
шают, чтобы тебя посещали
родственники, — в таких усло�
виях нужно откуда�то брать си�
лы. Признаюсь, даже обычная
фотография с митинга солидар�
ности у американского кон�
сульства дарила нам надежду,
придавала выдержки и сил.

Кубинские товарищи вместе
с Иваном Мельниковым 12
мая возложили цветы к Мавзо�
лею Владимира Ильича Лени�
на и к могиле Неизвестного
солдата у Кремлёвской стены
(на снимке). 

— Мы очень ждали отваж�
ную кубинскую пятёрку у себя

на российской земле, — отме�
тил И. Мельников. — Мы им
благодарны за то, что они при�
ехали специально к дню празд�
нования 71�й годовщины По�
беды в Великой Отечественной
войне. Они присутствовали в
Москве на параде в честь этого
дня. 

За возможность ступить на
священное для каждого рево�
люционера место поблагода�
рил Рене Гонсалес: 

— Москва всегда была близка
кубинцам. Мы воспитаны на со�
ветской истории борьбы и про�
тивостояния миру капитала. Эта
история демонстрирует дости�
жения человеческого разума!

Александр ОФИЦЕРОВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В информагентстве ТАСС 11 мая состоялась
пресс�конференция членов «кубинской пятёр�
ки», Героев Республики Куба, коммунистов Хе�
рардо Эрнандеса, Рамона Лабаньино, Антонио
Герреро, Рене Гонсалеса, Фернандо Гонсалеса,
которых власти США по ложному обвинению в
шпионаже на много лет упрятали за решётку. В
пресс�конференции также принял участие ещё
один Герой Кубы, Орландо Кардосо, который
десять лет, после того как был пленён в Эфио�
пии во время выполнения интернационального
долга, томился в застенках Сомали. 

Курсом на невежество

Ориентир — «циркуляр 
о кухаркиных детях»

В подтверждение того, что
ведомство Д. Ливанова не ук�
лоняется от определённого ему
вектора, привёл обошедшую
всё образовательное сообщест�
во России стратегическую ти�
раду А. Фурсенко, от которого
нынешний глава минобрнауки
получил свой пост и на советы
которого по сей день ориенти�
руется В. Путин (освобождён�
ного от министерской должно�
сти Фурсенко президент тут же
назначил своим советником).
Так вот непотопляемый обра�
зованец, будучи главой страте�
гической отрасли, заявлял:
«Пороком советской системы
образования было стремление
создать человека�творца, тогда
как задача образования РФ —
создать квалифицированного
потребителя, способного поль�
зоваться результатом труда
других». 

Поскольку никто из первых
лиц Российской Федерации не
одёрнул министра, не откор�
ректировал его путеводную
формулу, то давать государст�
венную оценку (то есть оценку
современного российского
буржуазного государства) надо
исходя из означенного вектора
образовательной политики. 

Именно поэтому к месту
вспомнить распоряжение «О
сокращении гимназического
образования», прозванное
«циркуляром о кухаркиных де�
тях», — нормативный акт пе�
риода контрреформ Александ�
ра III, подписанный в 1887 го�
ду российским министром
просвещения. Он давал дирек�
торам гимназий и прогимна�
зий такие предписания, при
которых «гимназии и прогим�
назии освободятся от поступ�
ления в них детей кучеров, ла�
кеев, поваров, прачек, мелких
лавочников и тому подобных
людей, детям коих, за исклю�

чением разве одарённых гени�
альными способностями, во�
все не следует стремиться к
среднему и высшему образова�
нию». Циркуляр был составлен
на совещании министров внут�
ренних дел, государственных
имуществ, управляющего ми�
нистерством финансов и обер�
прокурора Святейшего Синода
Российской империи К.П. По�
бедоносцева и опирался на
воззрения последнего о необ�
ходимости «остудить» россий�
ское общество, ограничив пе�
редвижение из «неблагород�
ных» слоёв населения в разно�
чинцы и студенты, которых
власть считала основной дви�
жущей силой революционного
подъёма прежних лет.

А разве «циркуляр» А. Фур�
сенко нацелен не на это же?
Просто откровенная лексика
времён Победоносцева заме�
нена лукавыми руладами вре�
мён Путина. А как точно сего�
дня выполняются и оригинал

последней четверти XIX века,
и его ремейк первой четверти
XXI столетия! Если при Совет�
ской власти полное среднее
образование (по сути гимна�
зия) было обязательным, то те�
перь государство гарантирует
лишь «основное» (лукавое на�
звание неполного среднего)
образование. 

В 1990�е годы Б. Ельцин и
его подельники�узурпаторы
ради получения поддержки
«среднего класса» всячески
раздували высшую школу, уве�
личив число государственных
вузов и расплодив сотни него�
сударственных продавцов дип�
ломов о высшем образовании.
В результате с конвейера стало
сходить столько дипломовла�
дельцев, что рынок труда ша�
рахнулся от экономистов, не
слышавших, что такое инфля�
ция, юристов, не способных
отличить правонарушение от
преступления, политологов, не
ведающих отличий страны от
государства… Впрочем, полно�
ценная высшая школа уже кар�
динально секвестрована, так
как вузы теперь заняты выпус�
ком бакалавров, то есть людей
с недовысшим образованием,
не готовых к профессиональ�
ной деятельности хотя бы на
уровне специалистов, окон�
чивших советские техникумы.

Но главная социально�по�
литическая задача решена: об�
щество подготовлено к тому,
чтобы согласно кивать на речи
о перепроизводстве выпуск�
ников высшей школы. Один из
идеологов образовательной
политики в РФ, ректор 
Высшей школы экономики 
Я. Кузьминов, кивая на обна�
руженную его профессурой де�
мографическую яму 2020 года,
уверяет, что число вузов может
быть сокращено до 25%. А раз�
рушительные прогнозы этой
придворной Кассандры чаще
всего сбываются.

Другой способ сближения с
«циркуляром о кухаркиных де�
тях» — сокращение бюджет�
ных мест в системе образова�
ния. Вот последние данные
Росстата. Для учеников обще�
образовательных школ коли�
чество платных кружков и сек�
ций, работающих в сфере до�
полнительного образования,
по сравнению даже с 2010 го�
дом выросло примерно в 1,4
раза. А ведь при Советской
власти за посещение кружков
во дворцах пионеров, станций
юных техников, юных натура�
листов, юных туристов, спор�
тивных школ родителям не
приходилось платить ни рубля!

(Окончание на 2!й стр.)

Сумерки российского образования

Случайный разговор о локальных проблемах одного вуза совершенно не�
ожиданно «подпрыгнул» на высоты общероссийского масштаба. Коллеги
привычно объясняли причины дурных решений министерских чиновников их
низким профессионализмом. Тут же прозвучала фраза: «Да и правительство
состоит в основном из непрофессионалов!» Пришлось возражать: «Прави�
тельство РФ в целом, большинство министров и подчинённая им чиновничья
челядь очень неплохо решают стоящие перед ними задачи. Причём тактиче�
ские решения они обычно хорошо увязывают со стратегическим курсом».

Торжественный
приём в пионеры
В воскресенье, 15 мая, на Красной площади

столицы состоится торжественный приём в пио!
неры. В нём примут участие школьники из Моск!
вы, Московской области и регионов Централь!
ного федерального округа.

Пионерские галстуки им повяжут Председа!
тель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в
Государственной думе Геннадий Андреевич Зюга!
нов, депутаты Государственной думы и Москов!
ской городской думы.

Сбор в 10.00 на Васильевском спуске.
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Парламентский дневник

Документ состоит из шести пунк�
тов, некоторые предлагаются не в
первый раз:

1) передать сбор страховых взно�
сов Налоговой службе и взимать
взнос в Пенсионный фонд не с зар�
платы до определённого предела,
как это делается сейчас, а со всего
размера зарплаты; 

2) повысить пенсионный возраст до
65 лет и для мужчин, и для женщин;

3) отказаться от выплаты пенсии
или хотя бы её фиксированной (ба�
зовой) части работающим пенсио�
нерам;

4) не платить пенсии тем, кто рабо�
тает во вредных и опасных условиях и
имеет право выхода на пенсию до�
срочно, но продолжает работать;

5) для педагогических, медицин�
ских и ряда творческих работников
так повысить необходимый для полу�
чения пенсии стаж, чтобы он совпа�
дал с пенсионным возрастом (напри�
мер, пусть балерина до 65 лет по сцене
прыгает);

6) с 2019 года накопительную часть
пенсионных взносов присоединить к
страховой, а тем, кто всё�таки хочет
иметь накопительную часть пенсии,
предложить дополнительно к сего�
дняшним пенсионным взносам (22%
от начисленной зарплаты) платить
ещё 6% в добровольную пенсионную
систему, то есть пенсионный налог
увеличивается до 28%.

Фактически руководство минфина

предлагает повысить налоги и втихую
сбросить с государства социальные
обязательства. С какой целью? Оче�
видно, с целью снижения жизненного
уровня широких слоёв населения. А
зачем ему это нужно? Видимо, для то�
го, чтобы не дать стране выйти из кри�
зиса, в который оно вместе с руковод�
ством Центробанка её запихнуло.
Ведь падение объёма производства у
нас связано главным образом со сни�
жением платёжеспособного спроса
населения. А зачем им понадобился
кризис? Очевидно, для того, чтобы
кто�то на нём нажился, перераспреде�
ляя в свою пользу отнятое у других. И
кто же это? 

С одной стороны, это те, кто гра�
бит страну, завоёвывая верхние и по�
следующие строчки в рейтингах
журнала «Форбс», а также их пособ�
ники во властных структурах. При�

чём грабят они не только нас, но
также наших детей, внуков и прав�
нуков, когда в громадных количест�

вах вывозят из страны невосполни�
мые ресурсы, до дна вычерпывая её
природные кладовые.

С другой стороны, наживаются не
только они. Дело в том, что деньги,
вырученные за вывезенные из России
ресурсы, они возвращают назад лишь
в той мере, в которой необходимо
обеспечивать добычу и вывоз следую�
щих партий природных ресурсов. Ос�
тальное они прячут на Западе, фи�
нансируя тем самым экономику на�
ших стратегических противников. А
ту часть валютной выручки, которая
всё же попадает в бюджет и Центро�
банк, чиновники выводят в свои «за�
начки» и «валютные резервы», кото�
рые «хранят» главным образом за
океаном, финансируя тем самым бю�
джеты США и других стран НАТО.

Это прекрасно видно на диаграмме.
Разница между ввозом и вывозом то�
варов — это и есть показатель грабежа
страны чиновниками и их олигарха�
ми. Как видим, за время путинского

правления грабёж России вырос мно�
гократно: с 36 миллиардов долларов в
1999 году (перед его воцарением) до
308 миллиардов в 2014 году.

При этом снижение экспорта в 2009
и 2015 годах выражалось лишь в дол�
ларах. В натуральных показателях
экспорт рос. Так, в 2015 году вывоз
нефти — основного нашего экспорт�
ного товара — на Запад в натуральном
выражении возрос на 10,6%. А так как
вследствие этого демпинга россий�
ские нефтяные олигархи обрушили
мировые цены на «чёрное золото»,
выручка от его экспорта резко упала,
что и отражено на диаграмме.

Так что в натуральном выражении в
кризисные периоды грабёж страны не
уменьшается, как можно подумать,
глядя на диаграмму, а, напротив, рез�
ко возрастает. И ещё: диаграмма пост�
роена на основе данных Банка Рос�
сии. Между тем, по данным Европей�
ского центробанка, цифры грабежа
получаются в два раза выше.

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Без просвета

Нынешняя власть умеет только грабить

ПО СЛОВАМ Д. Новико�
ва, наша история вновь
становится полем битвы.

Пару месяцев назад питерский
любитель исторического жонг�
лирования некий господин 
К. Александров защищал док�
торскую диссертацию, продол�
жив свои псевдонаучные изыс�
кания на тему «Русские солдаты
Вермахта. Герои или предатели».
И защитил. Это стремление обе�
лить изменников Родины, вла�
совцев, контрастирует с плано�
мерным очернением советского
прошлого нашей страны, когда
на экранах появляются дурно
пахнущие фальсификатом ки�
ноподелки, когда во время пара�
да Победы Мавзолей В.И. Лени�
на, видевший легендарные пара�
ды 1941 и 1945 годов, власть пре�
дусмотрительно прячет за деко�
рации, когда имя Сталина оче�
редные лжеисторики всеми си�
лами стараются оторвать от По�
беды. Компартия настаивает на
том, чтобы не было ни финансо�
вой, ни административной, ни
информационной государствен�
ной поддержки искажению ис�
тории. В этой битве правды и
лжи на стороне последней вы�
ступают и те, кто, подняв на щит
бывшего президента России
Ельцина, чей вклад в разруше�
ние нашей страны трудно пере�
оценить, пытается создать на ба�
зе Ельцин�центра, на стыке ев�
ропейской и азиатской частей
России Мекку для антинацио�
нальных сил. Зачастили иност�
ранные эмиссары и в Бурятию,
вбрасывая в сознание людей
мысль о пагубной колонизации
русскими Сибири и Дальнего
Востока и продвигая идею об от�
делении Сибири от России. Ан�
тисоветизм стал сегодня ещё и
формой русофобии, подчеркнул
Д. Новиков, и с этим коммунис�
ты борются и будут бороться,
опираясь на поддержку десятков
миллионов человек. Согласно
недавнему опросу Левада�цент�
ра, за 10 лет число тех, кто поло�
жительно оценивает роль Лени�
на в истории нашей страны, вы�
росло с 40 до 53 процентов. У Ле�
нина и Сталина и в целом у Со�
ветской власти придётся учить�
ся, заявил депутат�коммунист, и
прежде всего созиданию, потому
что, игнорируя советский опыт,
идти вперёд невозможно.

Александр Ющенко усилил
акцент на проблеме информа�
ционной безопасности, под�
черкнув, что введённый в тело
Советского Союза и приведший
впоследствии к гибели государ�
ства вирус антисоветизма и по
сей день распространяется не�
которыми российскими СМИ.
Особенно этот вирус активизи�
руется перед святыми для каж�
дого патриота нашей страны
праздниками: Днём Победы, 
7 ноября, датами рождения и
смерти Ленина и Сталина. Даже
День космонавтики «вирусоно�
сители» пытаются использовать
для распространения заразы.
Парламентарий заметил, что
фальсификация истории, по су�
ти, прикрывает происшедшее
ограбление русского народа и
превращение общества свобод�
ных советских людей в общест�

во рабов крупного капитала при
некоторой патриотической за�
весе. Жесточайшей информа�
ционной атаке подвергаются
сегодня жители Крыма, где раз�
вернули свою деятельность ра�
дио и интернет�портал «Крым.
Реалии», являющиеся проектом
некоммерческой информаци�
онной службы «Радио Свобо�
да». Западная закулиса, оказы�
вая помощь либерально�фа�
шистскому режиму Украины,
готова на всё, чтобы не допус�
тить объединения славянских
народов. Александр Ющенко
призвал вернуться к вопросу,
много раз возникавшему, но так

и не разрешённому, — о созда�
нии общественного совета в ин�
формационном поле. 

По большому счёту о той же
проблеме информационной бе�
зопасности шёл разговор и на
состоявшемся 11 мая в Госдуме
«правительственном часе», на
который был приглашён ми�
нистр связи и массовых комму�
никаций Николай Никифоров.
Вопросы, заданные чиновнику
членами фракции КПРФ Алек�
сандром Ющенко, Николаем
Разворотневым, Валентином
Шурчановым, касались доступа
граждан к различным средствам
массовой информации. Вален�
тин Шурчанов подчеркнул осо�
бую значимость для националь�
ных республик запуска третьего
мультиплекса цифрового теле�
видения России и включения в
него региональных телеканалов.
Хотя проблема эта касается во�
обще всех регионов. Сегодня се�
ляне зачастую вынуждены иметь
две антенны, переключая свои
телевизоры с одной на другую,
чтобы посмотреть общероссий�
ские и местные программы. Ни�
колай Разворотнев поднял во�
прос перехода ВГТРК на цифро�
вое вещание, а также проблему
низкой зарплаты почтальонов.
Реакцию министра на все эти
сигналы тревоги можно свести к
одному тезису: и «Почта Рос�
сии», и все средства массовой
информации находятся в ры�
ночных условиях и должны сами
зарабатывать себе на жизнь. Во�
прос напрашивается сам собой:
зачем нужна такая рыночная
экономика, которая ставит под
угрозу безопасность страны?

Выступивший от фракции
КПРФ Валентин Шурчанов, от�
метив в целом заметные резуль�
таты работы министерства в
сфере развития универсальных
услуг связи, мультиплексов, те�
левидения, радио, электронного
правительства, подчеркнул упу�
щение ведомства в вопросах
поддержки подписки на печат�
ные издания. С 2014 года, когда
государство отказалось дотиро�

вать газеты и журналы, их сум�
марный тираж упал с более чем
одного миллиарда экземпляров
до 700 миллионов, что в денеж�
ном выражении эквивалентно
300 миллионам рублей. Отсюда
растут ноги и у проблемы низ�
кой зарплаты почтальонов. Де�
путат заявил, что министерству
связи необходимо поставить
чёткую задачу: добиваться выде�
ления государственных субси�
дий на поддержку распростране�
ния периодики. Должна быть и
поддержка издания газет на на�
циональных языках. Обобщив
проблемы, которые были подня�
ты в ходе «правительственного
часа» членами фракции КПРФ,
Валентин Шурчанов подыто�
жил: без решения обозначенных
задач информационную безо�
пасность страны обеспечить не�
возможно.

Блок «противопаразитарных»
законопроектов, направленных
на борьбу с теми, кто присосал�
ся к госвласти, чтобы питать

свою ненасытную жажду нажи�
вы, представил депутатскому
корпусу Вадим Соловьёв. Один
из законопроектов касался за�
прета депутатам Госдумы и чле�
нам Совета Федерации зани�
мать высшие должности в рос�
сийском парламенте, если их
ближайшие родственники за�
нимаются бизнесом. А второй
законопроект то же самое огра�
ничение распространял на выс�
ших и главных должностных
лиц, а также на тех госчиновни�
ков, кто по роду службы кон�
тролирует предприниматель�
скую деятельность, коей зани�
маются их родственники. В том,
что в этом кровосмешении 
госвласти и бизнеса зарыта со�
бака коррупции, Вадим Соло�
вьёв не сомневается. По дан�
ным СМИ, из�за необходимос�
ти предоставлять декларации о
доходах своих супругов уже 102
депутата Госдумы вынуждены
были расторгнуть брак. А вот
высокопоставленные госчинов�
ники так скоропалительно
рвать узы Гименея не торопятся,
хотя практически все они явля�
ются жёнами, мужьями или ро�
дителями прямо�таки выдаю�
щихся бизнесменов. Вникнув в
семейные заботы правителей,
начинаешь понимать и причи�
ны наших колоссальных прова�
лов в социально�экономичес�
кой политике. По оценкам спе�
циалистов, сегодня в России
разворовывается более полови�
ны национального богатства.
Поэтому развести понятия «го�
сударственный человек» и «биз�
нес» просто необходимо, убеж�
дён автор законопроектов. Од�
нако «единороссы» сочли, что
это нарушит «права личности
на свободное использование
своих способностей и имущест�
ва для предпринимательской
или иной, не запрещённой за�
коном экономической деятель�
ности», и законопроекты похо�
ронили, оправдав инцест биз�
неса и власти.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Попытки перекрасить кумачовые полотнища,
развевающиеся над значимыми историческими
датами апреля и мая, зачастую дают оттенки ко�
ричневого. Об уроках прошедших праздничных
дней и об опасности вольного обращения с исто�
рией размышляли в часе политических заявлений
на пленарных заседаниях Госдумы 10 и 11 мая
Дмитрий Новиков и Александр Ющенко. 

Опасные
связи

Сумерки российского образования

Курсом на невежество
(Окончание. 
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Кто только сегодня не рассуж�
дает о дефиците квалифициро�
ванных рабочих кадров! Но 28%
учащихся среднего профессио�
нального образования, чтобы
получить эти так нужные про�
фессии, полностью возмещают
затраты на своё обучение. Вот
как заботится государство о раз�
витии высокотехнологичных,
наукоёмких отраслей россий�
ской индустрии. А ведь Государ�
ственный совет под председа�
тельством президента В. Путина
принимал такие благостные ре�
шения на эту тему!

Что касается высшего профес�
сионального образования, то
здесь тенденция определилась
ясно: доля студентов, полностью
возмещающих затраты на своё
обучение, увеличивается еже�
годно и с ускорением. В
2005/2006 учебном году она уже
составляла 57,5%. Но правитель�
ству Путина—Медведева этого
кажется мало. В 2010—2015 годах
этот показатель составлял в
среднем 61,6%. Сегодня идёт
тяжба между финансовым и об�
разовательным ведомствами
России. Служба А. Силуанова
настаивает на том, чтобы сокра�
тить долю бюджетных мест в ву�
зах ещё для 100 тысяч студентов.
Социальный блок правительства
просит минфин отложить эту
атаку на народные кошельки,
подождав, когда пройдут парла�
ментские и президентские выбо�
ры. Как видим, торг касается су�
губо политической конъюнкту�
ры, по существу же между мини�
страми разногласия нет.

И это понятно: крупный ка�
питал и верхние этажи бюро�
кратии обучают детей за рубе�
жом. Их отказ государства от
каких�либо расходов на образо�
вание экономически не касает�
ся, а политически вполне устра�
ивает. Компрадорский характер
российского капитала предпо�
лагает скособоченную структу�
ру отечественной экономики.
Следовательно, профессио�
нальная структура образования
в РФ должна быть такой же ско�
собоченной.

Деиндустриализация 
закладывается 
в минобрнауки

Недавно министерство обра�
зования и науки РФ обнародова�
ло приказ об очередной порции
четвертования высшей школы.
Он привлёк внимание общества
тем, что под гильотину были от�
правлены всемирно известные
университеты. Если верить ны�
нешнему главе минобрнауки 
Д. Ливанову, то перетряхивание
высшей школы России вступило
в завершающий этап. Выступая
на апрельской международной
научной конференции по про�
блемам развития экономики и
общества, он заявил, что «рабо�
ты по реорганизации россий�
ских вузов и связанные с этим
проверки их деятельности завер�
шатся к концу 2016 года».

У сегодняшнего этапа реорга�
низации вузов есть ряд сущест�
венных особенностей. Во�пер�
вых, раньше под министерский
топор попадали, как правило,
вузы третьего и второго эшело�
нов образования. В том ряду
бесспорным исключением был
«приговорённый к Вышке» тех�
нический университет «Мос�
ковский государственный ин�
ститут электроники и математи�
ки», чья добрая слава выходила
далеко за пределы Российской
Федерации, а в составе НИУ
«Высшая школа экономики» от
серьёзного вуза за четыре года
остались рожки да ножки, да
кончик хвоста. Нынче приговор
«Ликвидация и присоединение в
качестве структурного подразде�
ления к…» выносится учрежде�
ниям первого эшелона отечест�
венного образования. В список
ликвидируемых попали такие
столичные вузы, как ордена Тру�
дового Красного Знамени Гор�
ный университет (когда�то ле�
гендарная Горная академия), ор�
деноносный Геологоразведоч�
ный университет имени Серго
Орджоникидзе, орденоносный
Государственный университет
управления, орденоносный
Московский государственный
университет тонкой химической
технологии имени М.В. Ломо�

носова, Авиационный техноло�
гический университет имени
Э.К. Циолковского, Универси�
тет экономики, статистики и
информатики и т. д.

Во�вторых, в слиянии вузов
лишь изредка можно найти оп�
ределённую формальную логику.
Например, Гуманитарный уни�
верситет имени М.А. Шолохова,
многие годы бывший пединсти�
тутом, а потом педагогическим
университетом и остававшийся
таковым и после смены вывески,
присоединён в качестве струк�
турного подразделения не к
Высшей школе экономики или,
скажем, к Сельхозакадемии име�
ни К.А. Тимирязева или Бауман�
ке, а к Московскому государст�
венному педагогическому уни�
верситету. У «человека со сторо�
ны» не вызывает удивления рас�
ширение Российской экономи�
ческой академии имени Г.В.
Плеханова путём присоедине�
ния к ней Торгово�экономичес�
кого университета и Универси�
тета экономики, статистики и
информатики. С точки зрения
формальной логики такая же 
реакция на расширение Мос�
ковской сельскохозяйственной

академии имени А.К. Тимирязе�
ва за счёт Агро�инженерного
университета имени В.П. Горяч�
кина и Университета природо�
обустройства. Другой вопрос:
нужны ли такие монстры�гиган�
ты? Будут ли они управляемы?
Найдутся ли реальные скрепы,
которые объединят такие разные
вузы со своими многолетними
традициями? 

Но в большинстве случаев о
существовании подобных во�
просов руководители минобрна�
уки не догадываются. В резуль�
тате профессорско�преподава�
тельский состав Университета
тонкой химической технологии
видит в министерском решении
своей судьбы смертный приго�
вор вузу. В образовательном со�
обществе также вызывает удив�
ление присоединение Универси�
тета леса, находящегося в Мыти�
щах, к МГТУ имени Н.Э. Баума�
на, для которого проблемы уп�
равляемости и сегодня приобре�
тают порой острейший характер.
А за какие грехи Государствен�
ный университет управления
(когда�то легендарный Инже�
нерно�экономический институт
имени Серго Орджоникидзе)
стал придатком Московского го�
сударственного юридического
университета имени О.Е. Кута�
фина? Неужели минобрнауки
решило окончательно искоре�
нить достойные отечественные
традиции подготовки высоко�
квалифицированных управлен�
цев, владеющих законами эко�
номики, и заменить их творцами
юридических законов? Но такая
метаморфоза дорого обойдётся
стране.

В опубликованном документе
ликвидаций и поглощений есть
и министерские ребусы. 20 дека�
бря 2012 года приказом мин�
обрнауки Московский автомеха�
нический университет (МАМИ)
был расширен за счёт ликвида�
ции Открытого (заочного) уни�
верситета имени В.С. Черно�
мырдина и Вечернего металлур�
гического института (МГВМИ),
через два года в МАМИ вливают
Индустриальный университет
(МГИУ), а ещё через 15 месяцев
появляется приказ министерства
об объединении МАМИ и Уни�
верситета печати имени Ивана
Фёдорова, чтобы создать… но�
вый Московский политехничес�
кий университет (кстати, в текс�

те приказа в названии вуза�но�
вичка отсутствует слово «госу�
дарственный» — опечатка или
приговор к приватизации?).
Можно ли после таких перма�
нентных «перестроек» (для со�
трудников — истинные «катаст�
ройки») верить министру Д. Ли�
ванову, будто его реорганизации
вузов завершатся к концу 2016
года? Особенно после того, как в
том же выступлении он заявил,
что «ещё 10 лет число студентов
будет уменьшаться. Ранее в вузах
обучалось более семи миллио�
нов человек, сейчас уже пять с
половиной. Впереди у нас порог
в четыре миллиона».

Нельзя не обратить внимания
на ещё одну особенность ны�
нешней реорганизации высшей
школы. Ликвидации подверг�
лись прежде всего университеты,
которые готовили инженерные
кадры для отечественной эконо�
мики. Геологоразведочный уни�
верситет присоединён к Универ�
ситету нефти и газа имени И.М.
Губкина. Чем не знак, что госу�
дарство намерено ограничить ге�
ологоразведку только нефтегазо�
вым комплексом и не намерено
слезать с нефтяной иглы.

Ликвидируется Университет
приборостроения и информати�
ки. Без инженерных кадров у
этих уничтоженных реставраци�
ей капитализма отраслей нет
перспектив на возрождение. И
их бесперспективность заклады�
вает не кто иной, как нынешнее
государство в лице минобрнау�
ки. Наверняка с высочайшего
позволения.

Институты тонкой химичес�
кой технологии и авиационно�
технологический были открыты
тогда, когда Советская власть
развивала эти отрасли. Буржуаз�
ное российское государство раз�
рушило авиацию и не намерено
её возрождать. В его планах нет
глубокой переработки химичес�
кого сырья. Слова об инноваци�
онной экономике и импортоза�
мещении — это типичное пусто�
звонство, что убедительно под�
тверждает своими действиями
минобрнауки. Ликвидация Уни�
верситета леса — лучшее под�
тверждение нежелания капита�
листического государства по�хо�
зяйски относиться к величайше�
му богатству России. Но ярче
всего «реструктуризация» вузов
демонстрирует отношение ны�
нешней власти к развитию мате�
риально�технической базы об�
щества. Ведь больше всех пост�
радали вузы, готовящие кадры
для машиностроения, сердцеви�
ны индустрии. 

В стране режим временщиков
— вот главный вывод из дейст�
вий минобрнауки.

Фельдфебель 
среди вольтеров?

Московский государственный
лингвистический университет
(МГЛУ) пока не попал в список
ликвидируемых. Но «реструкту�
ризация» его всё же не миновала.
В начале этого года в МГЛУ про�
ходила аккредитация всех на�
правлений подготовки бакалав�
ров, магистров, аспирантов, осу�
ществляемых вузом. Её результа�
том стал отказ в государствен�
ном благословении трёх специ�
альностей бакалавриата и одной
— магистратуры. 

Сейчас в университете удив�
ляются: чем объяснить, что при�
каз о неаккредитации этих на�
правлений был издан Рос�
обрнадзором лишь через 40 (со�
рок!) дней после проверки вуза, а

узнали о нём в университете ещё
через месяц? В результате такой
засекреченности руководство
вуза не смогло предпринять ка�
ких�либо шагов по устранению
недостатков, отмеченных ко�
миссией, осуществлявшей ак�
кредитацию. Иначе говоря,
практически ничего не было
сделано для сохранения направ�
лений подготовки, приговорён�
ных к ликвидации. В результате
200 студентов, в том числе выпуск�
ники�дипломники, оказались в
подвешенном состоянии и ми�
тинговали у зданий МГЛУ и ми�
нистерства.

Рособрнадзор считает убой�
ным аргументом тот факт, что за�
крываются так называемые не�
профильные для лингвистичес�
кого университета направления.
Возглавлявшая МГЛУ в дни ак�
кредитации академик Россий�
ской академии образования
И.И. Халеева резонно возража�
ет: «Когда мы меняли статус на�
шего института на университет,
то задумывали его как междуна�
родное учреждение, которое раз�
вивает программы, связанные с
межкультурной коммуникаци�
ей, и все наши специалисты вы�

пускались с двумя иностранны�
ми языками». Ирина Ивановна
добавляет: «Приказ о неаккреди�
тации незаконен, потому что ад�
министрация вуза не была уве�
домлена о том, какие недостатки
выявила экспертиза».

Второе возражение, которое
бытует и в министерстве, и в ву�
зе: администрация МГЛУ недо�
статочно подготовилась к пред�
стоявшей аккредитации. При�
чём высказывают его с неким со�
чувствием к вузу. Дело в том, что
проректор по учебной работе
И.В. Манохин, который в соот�
ветствии с занимаемой должнос�
тью обязан был возглавить эту
подготовку, незадолго до аттес�
тации настоял на внеочередном
отпуске, а по его окончании, не
приступая к работе, срочно уво�
лился из университета.

Конечно, в жизни бывает вся�
кое. Но И.В. Манохин вскоре
вновь объявился в стенах вуза, из
которого он дезертировал нака�
нуне аккредитации, но уже в ка�
честве и.о. ректора МГЛУ. Да и
хроника событий весьма убеди�
тельно говорит о том, что мин�
обрнауки и его надзорная служба
целенаправленно осуществляли
секвестр лингвистического уни�
верситета. 

Итак, аккредитация МГЛУ
проходила 11—15 января. Но 
Рособрнадзор не спешил озна�
комить руководство вуза с её ре�
зультатами. Дело в том, что И.И.
Халеева — человек в нынешнем
российском истеблишменте
влиятельный. Она — националь�
ный координатор от Российской
Федерации в Совете Европы по
языковой политике, член Совета
по присуждению премий прези�
дента РФ и премий правительст�
ва РФ в области образования,
член Всемирного совета Между�
народной федерации современ�
ных языков и т. д. и т.п. В общем,
ведомственные чиновники
предпочитали не вступать с нею
ни в анализ проведённой проце�
дуры, ни в конфликт по поводу
итогов аттестации вуза. Они вы�
жидали.

4 февраля, в день своего юби�
лея, И.И. Халеева, ректор с 20�
летним стажем, вместе с по�
здравлением получила из мини�
стерства уведомление об уволь�
нении с занимаемой должности
в связи с достижением 70�летне�
го возраста.

5 февраля минобрнауки издал
приказ о назначении исполняю�
щим обязанности ректора кан�
дидата исторических наук И.В.
Манохина.

Три недели спустя Рособрнад�
зор издал уже известный нам
приказ о результатах аккредита�
ции в Лингвистическом универ�
ситете. Намерений оспаривать
его у нового ректора не было.
Более того, есть основания пред�
полагать, что в результате «ин�
сайдерской информации» про�
ректор по учебной работе и
спрятался в своё время в кусты
от предрешённой аккредитации.

Атмосфера в МГЛУ действия�
ми минобрнауки испорчена до
предела. Острословы заметили,
что скалозубы из министерства
направили вольтером в научно�
педагогический коллектив
фельдфебеля. Им возражают, что
в вуз откомандирован сам пол�
ковник Скалозуб. Эта поправка
вызвана тем, что И.В. Манохин
окончил Свердловское военно�
политическое танково�артилле�
рийское училище и Военный
университет минобороны. В 2003
году офицер защитил кандидат�
скую диссертацию, но не в Воен�
ном университете, где служил,
или другом солидном научном
учреждении, а в некоем Москов�
ском городском институте юрис�
пруденции. На работу обратил
внимание небезызвестный «Дис�
сернет». Там после проведённого
анализа отметили, что отрецен�
зированная работа по�своему
уникальна: «Вообще, тут налицо
всё�таки довольно редкий слу�
чай. На диссернетовском внут�
реннем жаргоне такое называет�
ся «карбункул»: это когда диссер�
тация сдута целиком, от первой
до последней буквы, с одного ис�
точника. В сущности, это значит,
что человек просто взял чужую
работу, приклеил к ней титуль�
ный лист со своим именем и сдал
как будто свою».

Профессорско�преподава�
тельский состав МГЛУ, пожалуй,
ещё больше возмущён другим
обстоятельством: новый руково�
дитель вуза иностранных языков
не знает ни одного иностранного
языка. А университет�то являет�
ся членом авторитетных между�
народных организаций, сюда ча�
сто приезжают солидные иност�
ранные гости, и Манохин на
этих встречах станет позорищем
для знаменитого лингвистичес�
кого вуза, все студенты которого
владеют двумя иностранными
языками.

Наконец, профессура вуза об�
ращает внимание на то, что И.В.
Манохин вообще не может быть
ректором, так как соискатель
этой должности обязан иметь
учёное звание как минимум до�
цента. Впрочем, не исключено,
что сей персонаж для министер�
ства всего�то временно исполня�
ющий обязанности ректора…

Пока же он старается. В пети�
ции сотрудников вуза, адресо�
ванной президенту РФ, пере�
числены некоторые достижения
настоящего полковника на поле
брани с университетом: уволена
вся администрация вуза, вклю�
чая всех проректоров, среди ко�
торых были выдающиеся специ�
алисты, в том числе академик
РАО; расформирован институт
права, экономики и управления
информацией и под вопросом
существование межотраслевого
института повышения квалифи�
кации.

А ещё в петиции сообщается:
«Первое, что узнал коллектив ву�
за от нового руководителя, это о
своей неэффективности, пер�
спективе расформирования,
уничтожения структуры вуза, об
увольнении трети профессор�
ско�преподавательского состава,
о присоединении МГЛУ к како�
му�либо более крупному много�
профильному вузу». 

Вывод? Процесс целенаправ�
ленного уничтожения высшей
школы в РФ ещё только набира�
ет силу, так как государству рес�
таврации капитализма не нужны
ни специалисты, способные воз�
родить отечественную экономи�
ку, ни вообще интеллигенты.
Для сегодняшней власти эталон
образования — «циркуляр о ку�
харкиных детях». Не пора ли
приступить к разборке этого го�
сударства, начав хотя бы с устра�
нения «Единой России» из Госу�
дарственной думы?

Виктор ТРУШКОВ.

● Московский государственный лингвистический университет стал одной из жертв
целенаправленного секвестра высшего образования.

После совместных с ру�
ководством Центробанка
предложений о реформиро�
вании «накопительной» пен�
сионной системы руковод�
ство министерства финан�
сов направило в правитель�
ство свои предложения по
усилению грабежа пенсио�
неров и населения в целом. 

Порядок в зелёной зоне Екатерин�
бурга навели свердловские коммунис�
ты. Партийцы вместе с горожанами уб�
рали здесь мусор и почистили тротуары.

—ВЭТОМ ГОДУ мы отстояли от застройки
парк завода резинотехнических изделий,

после чего собственник потерял всякий интерес
к этой земле. Здесь всё поросло бурьяном и за�
сыпано кучами мусора. Мы уже вторую неделю
проводим здесь субботники, — рассказал пер�
вый секретарь Свердловского обкома КПРФ
Александр Ивачёв.

Активистам пришлось разгребать мусор в
парке весь день. Ведь за этой территорией давно
никто не следит. 

Зелёную зону хотели было вырубить и возвес�
ти здесь три высотки. Но благодаря коммунис�
там и неравнодушным горожанам старинный
парк удалось спасти. После этого заботу о его
чистоте коммунисты тоже решили взять на се�
бя. Они также намерены обратиться в админис�
трацию города с просьбой восстановить в лесо�
полосе электрическое освещение. 

— Мусора здесь, конечно, много. Особенно
после пикников. Отдых — это хорошо, но за со�
бой до последней бумажки надо убирать, — счи�
тает местная жительница Валентина Трушнико�
ва, принимавшая участие в субботнике.

Пресс&служба Свердловского обкома КПРФ.

Экологическая вахта

Чистой работе руки радуются

Экспорт товаров из России и импорт в Россию (млрд. долл. США)
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«Руководить трудящимися и эксплуатируемыми массами

может только класс, без колебаний идущий по своему пути,
не падающий духом и не впадающий в отчаяние на самых
трудных, тяжёлых и опасных переходах. Нам истерические
порывы не нужны. Нам нужна мерная поступь железных
батальонов пролетариата».

В.И. ЛЕНИН.

Остановить геноцид 
провинции

Листовка

ГОРОД РОСЛАВЛЬ Смолен�
ской области входит в систе�

му умирающих городов корен�
ной России. Об этом убедитель�
но свидетельствуют такие дан�
ные. По состоянию на 1990 год
население города составляло
62500 человек. Численность на�
селения на 1 января 2014 года —
уже только 52500 человек.

На крупнейшем предприятии
города — автоагрегатном заводе,
филиале московского АМО
ЗИЛ, в советские годы работали
более 8000 человек. Кроме него
в городе действовало несколько
значимых предприятий с чис�
ленностью более 1000 работаю�
щих каждое: ордена «Знак Почё�
та» вагоноремонтный завод, на�
чавший производственную дея�
тельность в середине XIX века,
завод алмазного инструмента,
производственное объединение
«Смоленскстеклотара». В городе
также работали заводы: авторе�
монтный, технологической ос�
настки, аэродромной техники. В
Рославле имелась мощная стро�
ительная база и автотранспорт�
ные предприятия.

В городе и районе функцио�
нировали предприятия, начав�
шие свою жизнь как до Великой
Октябрьской социалистической
революции, так и вступившие в
строй уже после 1917 года, при
Советской власти. Здесь перера�
батывалась вся продукция кол�
хозов и совхозов района — на
пищевом комбинате, овощесу�
шильном заводе, льнозаводе,
мясокомбинате, хлебоприём�
ном предприятии, молокозаво�
де, хлебной базе №47, жирком�
бинате. Всё, что выпускали эти
предприятия, было востребова�
но и пользовалось большим
спросом населения как в облас�
ти, так и за её пределами.

У нас производилась мебель,
игрушки, краски. Работали в
полную силу для всей страны, а
не на склад фабрики «Восход»,
трикотажная, шпагатная. Каче�
ство их продукции было на по�
рядок выше, чем сейчас китай�
ский ширпотреб.

После того как пришёл «эф�
фективный собственник», наш
город, как и сотни других малых
городов России, стал похож на
Рославль сентября 1943 года,
когда его только что освободила
от фашистской оккупации
Красная Армия. Оставшиеся
обломки некогда современных
предприятий сегодня тоже ды�
шат на ладан, а большей части
уже нет и в помине. Сегодня ра�
боты в городе и районе практи�
чески нет. «Хозяев» некоторых
предприятий не могут найти да�
же приставы. «Эффективные
собственники» месяцами (даже
во исполнение решений судов!)
не выплачивают уволенным вы�
ходные пособия. Несвоевре�
менно выдаётся зарплата ещё
работающим трудящимся. Хо�
зяева практически всех остав�
шихся предприятий обитают на
бескрайних просторах России,
но только не в Рославле, поэто�
му найти нарушителей судеб�
ных решений очень непросто.

Да и кто при нынешней влас�
ти будет тратить на это деньги и
время?! У правоохранительных
органов есть более важные зада�
чи, чем контроль за соблюдени�
ем законов и Конституции РФ.
Только по официальным дан�
ным, оглашённым главой адми�
нистрации муниципального об�
разования «Рославльский рай�
он», более 13000 трудоспособ�
ных жителей неизвестно где ра�
ботают и на какие средства вы�
живают сами и их семьи. А
сколько индивидуальных пред�
принимателей вынуждены пре�
кратить свою деятельность в
связи с засильем сетевых торго�
вых компаний и строительст�
вом крытых рынков!

Без работы остались 13000 го�

рожан, то есть четвёртая часть
городского населения Рославля!
А на селе ещё более удручающее
положение.

Нет в нашей стране такой
двери, в которую есть смысл
стучаться народу, поставленно�
му на грань выживания. Даже
Конституцией РФ не предусмо�
трена защита государством сёл
и малых городов. А ведь они
всегда были основой государст�
ва, хранителем культурных и
моральных ценностей Руси. 

Думай, народ! Не пора ли пе�
редавать власть в руки истин�
ных твоих защитников, убеж�
дённых патриотов России?

Е.Д. МИКШАКОВ.
Первый секретарь 

Рославльского райкома КПРФ.

Не просим, а требуем
В администрацию

Смоленской области
В администрацию

города Рославля

УВЕДОМЛЯЕМ ВАС, что 19
марта 2016 года в Рославле

Смоленской области состоя�
лось пикетирование, представ�
лявшее собой массовую акцию
протеста. В нём принимали уча�
стие работники автоагрегатного
завода, коммунисты Рославль�
ского отделения КПРФ, другие
жители г. Рославля. Мероприя�
тие прошло без нарушений тре�
бований законодательства.

Причинами для проведения
акции протеста явились невы�
плата в течение года уволенным
работникам Рославльского ав�
тоагрегатного завода причитаю�
щейся зарплаты и других вы�
плат; присвоение руководством
завода профсоюзных взносов,
сданных наёмными работника�
ми в профсоюзную организа�
цию ЗАО «РААЗ АМО ЗИЛ»; за�
долженность по заработной
плате работникам этого пред�
приятия, в результате чего они и
члены их семей остались без
средств к существованию; без�
действие судебных приставов,
правоохранительных органов,
прокуратуры по розыску и при�
влечению к уголовной ответст�
венности виновных должност�
ных лиц завода, а также неис�
полнение решений по аресту и
реализации имущества должни�
ка с целью реализации требова�
ний по судебным исполнитель�
ным документам.

Участники пикетирования
вышли, неся плакаты со следу�
ющими требованиями: 

1. Требуем от правоохрани�
тельных органов Смоленской
области привлечения к уголов�
ной ответственности директора
автоагрегатного завода (ООО
«СААЗ») и директора ООО УК
«Автокомпоненты» к уголовной
ответственности за массовое
нарушение трудовых прав ра�
ботников!

2. Требуем от руководства
ООО «СААЗ» (г. Рославль) воз�
врата профкому РААЗ профсо�
юзных взносов за 2014—2015
год, то есть исполнения реше�
ния арбитражного суда по
профсоюзным взносам!

3. Требуем от руководства
ООО «СААЗ» выплаты расчёта
уволенным работникам автоаг�
регатного завода, а также ис�
полнения всех решений судов,
определивших санкции за мас�
совое нарушение трудовых прав
граждан РФ!

4. Требуем выплаты задол�
женности по заработной пла�
те работникам автоагрегатного
завода!

5. Конституция РФ деклари�
рует достойную жизнь человеку.
Губернатор Смоленской облас�
ти, жизнь без средств к сущест�
вованию — это достойная
жизнь?

6. Вор должен сидеть в тюрь�
ме! Руководство автоагрегатно�
го завода — в тюрьму! Защитни�
ков воров — в отставку!

7. Директор ООО «СААЗ» и
директор УК «Автокомпонен�

ты»! Верните деньги уволенным
работникам.

8. Директор ООО «СААЗ» и
директор УК «Автокомпонен�
ты»! Вы присвоили себе проф�
союзные взносы работников
предприятия! Верните деньги
профкому РААЗ!

9. Судебные приставы не
выполняют свои обязанности.
Требуем их отставки!

10. Рославль — это город,
где не выплачивают зарплату,
не выплачивают расчёт уво�
ленным; нет рабочих мест.
Власть, ты лишаешь наш город
будущего!

11. Рославльчане! Встанем
на защиту малых городов от
геноцида «Единой России»!

УЧАСТНИКИ пикета по�
требовали от руководства
ООО «СААЗ» (Рославльский
филиал):

1. Возобновить выплаты за�
долженности уволенным ра�
ботникам.

2. Погасить задолженность по
профсоюзным взносам проф�
кому ЗАО «РААЗ АМО ЗИЛ».
Начать переговоры с профко�
мом ЗАО «РААЗ АМО ЗИЛ» по
разрешению вопросов, связан�
ных с погашением указанной
задолженности.

РУКОВОДСТВУ Рославль�
ского района и Смоленской об�
ласти направлены требования в
письменном виде об иницииро�
вании с их стороны мероприя�
тий по защите трудовых прав
жителей города Рославля, прав
профсоюзной организации ЗАО
«РААЗ АМО ЗИЛ», а также о
привлечении к уголовной от�
ветственности должностных
лиц, бездействие которых при�
вело к острым социальным про�
блемам в городе.

В случае отсутствия положи�
тельных результатов будет орга�
низован митинг с массовым
участием жителей города.

Р.Д. ПОКОТИЛО. 
Председатель профсоюзной 

организации ЗАО «РААЗ АМО
ЗИЛ»

Коммунисты Рославльского
отделения КПРФ оказывали и
всегда будут оказывать помощь
автозаводцам, всем жителям го�
рода в их справедливой борьбе с
произволом на предприятиях, в
системе ЖКХ, против безу�
держного роста цен и тарифов.

Е.Д. МИКШАКОВ.
Первый секретарь 

Рославльского райкома КПРФ.

Задержка зарплаты
— это воровство

ВСВЯЗИ С ПРОБЛЕМАМИ
по выплате работникам

ООО «СААЗ» в г. Рославль за�
долженности по зарплате и рас�
чёту сокращённых работников,
а также из�за незаконного удер�

жания профвзносов, принадле�
жащих первичной профсоюз�
ной организации ЗАО «РААЗ
АМО ЗИЛ», в адрес админист�
рации области были направле�
ны обращения заводчан, а так�
же председателя профкома ЗАО
«РААЗ АМО ЗИЛ» Р.Д. Поко�
тило. Эти обращения дали час�
тичный положительный ре�
зультат. Из областных средств
массовой информации мы уз�
наём, что вопросы погашения
задолженности по зарплате и
расчёту находятся на контроле
администрации области. При
этом, однако, ни одного слова
не сказано о том, что под кон�
тролем администрации также
находится погашение задол�
женности профкому ЗАО 
«РААЗ АМО ЗИЛ» по профсо�
юзным взносам, несмотря на
то, что есть решение арбитраж�
ного суда Смоленской области
от 18 августа 2015 года. 

Профсоюзные взносы — это
не только материальная по�
мощь работникам завода на ку�
сок хлеба и лекарства, но и зара+
ботная плата двух освобождён+
ных работников профкома, у ко�
торых она является единствен�
ным источником их доходов,
так как работодатель оплачива�

ет работу только председателя
другой профсоюзной организа�
ции завода. Что касается работ�
ников профкома ЗАО «РААЗ
АМО ЗИЛ», не подконтрольно�
го работодателю и реально за�
щищающего интересы наёмных
работников завода, то руковод�
ство предприятия поставило их
на грань выживания, избрав для
этого пиратский способ: ис�
пользование в своих целях де�
нежных средств профкома. Та�
ков ответ администрации на
выполнение профсоюзной ор�
ганизацией своих исконных
обязанностей: подготовку
профкомом исковых заявлений
в суды и прокуратуру, доведение
информации до администрации
области и СМИ.

Приходится только удивлять�
ся тому, что администрацию об�
ласти не интересует вопрос на�
рушения прав как первичной
профсоюзной организации ЗАО
«РААЗ АМО ЗИЛ» в целом, так
и вопрос выживания оставших�
ся без средств к существованию
двух конкретных жителей горо�
да Рославля, граждан РФ, не по�
лучающих свою заработную
плату с июня 2015 года. Мы
спрашиваем администрацию
области: почему она не прини�
мает мер реагирования, направ�
ленных на принуждение руко�
водства завода честно выпол�
нять свои обязанности по пере�
даче профсоюзных взносов
профсоюзной организации?
Почему она смотрит сквозь
пальцы на невыполнение соот�
ветствующими лицами реше�

ний арбитражного суда по
профсоюзным взносам? Чем
объяснить, что она не обращает
внимания на часть информа�
ции, содержащейся в обраще�
нии коллектива завода? Нако�
нец, хотелось бы услышать объ�
яснение того невнимания, ко�
торое наблюдается со стороны
администрации области к соци�
ально�экономическим пробле�
мам города Рославля и Ро�
славльского района.

Катастрофическое положе�
ние не только на Рославльском
автоагрегатном заводе, но и на
ОАО «Ситалл», вагоноремонт�
ном и механическом заводах. В
городе Рославле для его жите�
лей нет работы, такое же поло�
жение во всём Рославльском
районе. Неужели власти облас�
ти не волнует социальное разру�
шение одного из крупнейших
районов области? Обстановка
требует срочного решения: на�
род намерен перекрывать
транспортные магистрали.
Профкомы предприятий мол�
чат, потому что зависимы от ра�
ботодателей. Этому способству�
ет поведение и администрации
области, которая отказывается
от поддержки выполнения су�
дебных решений в отношении

профвзносов, прикарманенных
администрацией ЗАО «РААЗ
АМО ЗИЛ». 

Кстати, профсоюзная органи�
зация ЗАО «РААЗ АМО ЗИЛ» во
главе с председателем профкома
Р.Д. Покотило предпринимает
реальные шаги для того, чтобы
возмущение не только работни�
ков завода, но и жителей города
не выплеснулось в незаконные
протестные действия в городе
Рославле, направляя оправдан�
ные протесты в законное русло,
сдерживая протест жителей от
экстремистских мер.

Но возмущение жителей го�
рода, в том числе работников
ОАО «Ситалл» и ВРЗ, растёт.
Они требуют более активных
способов решения своих про�
блем по зарплате и сохранению
рабочих мест, в том числе — пе�
рекрытия дорог.

Замечу, что у председателя
профкома РААЗ терпение на
исходе. Жить не на что, платить
коммунальные услуги нечем.
Муж Р.Д. Покотило попал под
сокращение с завода именно
из�за её активной позиции и
сейчас является безработным.
Председатель профкома, дове�
дённая нищетой до отчаяния,
готова принимать более ради�
кальные меры как по своей за�
щите, так и по защите трудовых
интересов товарищей по заводу.
Тем более что у горожан Раиса
Дмитриевна пользуется высо�
ким авторитетом и доверием.

Е.Д. МИКШАКОВ.
Первый секретарь 

Рославльского райкома КПРФ.

Дамоклов меч навис
над заводом

Листовка
После обращения профкома

РААЗ и группы уволенных ра�
ботников к председателю обла�
стной Думы И.В. Ляхову дело
по погашению задолженности
по выплате заработной платы
остающимся работникам завода
и задолженности по расчёту
уволенных работников автоаг�
регатного завода (ООО «СААЗ»)
сдвинулось с мёртвой точки. Но
в полном размере задолжен�
ность ещё не погашена. Сейчас
в прессе появилась информа�
ция о том, что руководство за�
вода в лице директора ООО УК
«Автокомпоненты», и.о. дирек�
тора Рославльского филиала
ООО «СААЗ», управляющего
директора АМО ЗИЛ (оказыва�
ется, он ещё существует) заве�
рило И.В. Ляхова, что к июлю
все долги, в том числе и перед
сокращёнными работниками,
будут выплачены. Правда, при
этом оно не уточнило, имеет ли
оно само задолженность по за�
работной плате или нет.

По словам данных руководи�
телей, они принимают меры для
стабильной работы предприя�
тия, успешно заключают догово�
ры с новыми заказчиками, при�
нимают меры по выпуску новой
продукции, изыскивают средст�
ва на модернизацию завода и да�
же идут на создание новых рабо�
чих мест. Однако при этом поче�
му�то утверждают, что работни�
ки ООО «СААЗ» будут поэтапно
переводиться на другие пред�
приятия, а именно в ООО «РТС»
и ООО «РИП». Как известно из
опыта прошлых лет, всякий пе�
ревод сопровождается сокраще�
нием работников. Зачем тогда
создавать новые рабочие места?
Тем более если светлое будущее
наступит уже в июле 2016 года, то
зачем переводить работников в
новые ООО? Или это очередной
запланированный уход от ответ�
ственности за создание долгов и
нежелание по ним платить?

Сейчас на предприятии дру�
гие директора, но для того, что�
бы добиться положительных ре�
зультатов, профком РААЗ под�
готовил и направил множество
обращений в разные инстанции
по поводу задержки выплаты
зарплаты и невыплаты расчёта
уволенным работникам, были
подготовлены десятки исковых
заявлений для работников в су�
ды, жалобы на бездействие су�
дебных приставов, коллектив�
ные заявления на привлечение
к уголовной ответственности
должностных лиц. Профком
организовывал встречи с долж�
ностными лицами области.

Но не нужно было бы пре�
одолевать такие препятствия,
если бы в Рославле действовали
Конституция РФ и законода�
тельство в области трудовых
прав, а государство контроли�
ровало и защищало правовые
нормы. Прямое нарушение
прав работников и отсутствие
их защиты со стороны государ�
ства в лице полиции, прокура�
туры, судебных приставов тол�
кают людей на протестные дей�
ствия. По требованию работни�
ков профком РААЗ начал под�
готовку к проведению протест�
ных мероприятий. Надоело хо�
дить по замкнутому кругу. Рабо�
чие выдвигают требования от�
править в отставку должност�
ных лиц, возглавляющих «за�
щищающие и контролирую�
щие» органы города и области.

Прежний многолетний опыт
заставляет верить с большим
трудом, что бодрые заверения
очередного руководства завода
не станут новой порцией бес�
платной лапши на уши слушаю�
щих. Ни директор УК «Авто�
компоненты», ни и.о. директо�
ра СААЗ (он же директор 
РААЗ), ни директор АМО ЗИЛ
ни разу по собственной инициа�
тиве или хотя бы по подсказке

профкома РААЗ не встретились
ни с уволенными работниками,
ни с теми, кто продолжает тру�
диться, и не дали тех гарантий,
которые они раздают представи�
телям власти, лишь бы те пове�
рили и оставили их в покое.

Хочу обратиться к представи�
телям власти Смоленской облас�
ти с предложением не только
контролировать ситуацию по
погашению задолженности по
зарплате работникам предприя�
тий, но и применять меры в со�
ответствии с российским зако�
нодательством по привлечению
виновных лиц к уголовной от�
ветственности за невыплату зар�
платы и иных выплат, связанных
с трудовой деятельностью. В та�
ком случае поводов для органи�
зации протестных мероприятий
будет значительно меньше.

Р.Д. ПОКОТИЛО.
Председатель профкома 

ЗАО «РААЗ АМО ЗИЛ».

Митинг протеста

17 апреля в Рославле прошёл
митинг жителей города. На не�
го, несмотря на плохую погоду,
собралось до 300 человек. Ад�
министрация муниципального
образования «Рославльский
район» определила местом его
проведения Бурцеву гору, устро�
ив на центральной площади са�
нитарно�техническую уборку.
Кстати, в субботу, 16 апреля,
центральная площадь была от�
дана под стоянку автомашин
членов партии «Единая Рос�
сия», собравшихся на дебаты,
которые прошли в музыкальной
школе. (Интересно: была ли оп�
лачена аренда помещения в му�
ниципальном учреждении?)

На митинг приглашались
главы администрации Смолен�
ской области, муниципального
образования «Рославльский
район» или их представители,
председатели представительных
органов области, района, горо�
да. Но власти дружно проигно�
рировали общественное меро�
приятие. Видимо, без благосло�
вения «царя�батюшки» обще�
ние с народом противопоказа�
но. Власть и без митинговых
выступлений знает, что послед�
ние заводы дышат на ладан, что
сельского хозяйства в районе
нет, что поступлений в казну�
бюджет взять неоткуда. Здраво�
охранение, хоть и стало плат�
ным, но по�прежнему безобраз�
ное, профессиональное образо�
вание деградирует, выпускники
не только школ, но и технику�
мов и вузов не могут найти ра�
боту. Крошечные выходные по�
собия уволенным не выплачи�
ваются месяцами. 

Прокуратура, правоохрани�
тельные органы не заинтересо�
ваны в том, чтобы добиваться
исполнения федеральных зако�
нов, судебных решений, когда
они касаются руководителей
предприятий. Производствен�
ные мощности, активы ряда
предприятий спрятаны за фик�
тивными ООО (РААЗ, «Си�
талл»), которые не могут найти
даже приставы. Отобрав землю,
заводы, фабрики, «эффектив�
ные собственники» сняли с по�
стамента памятник�символ же�
лезнодорожникам города Ро�
славля — паровоз�«кукушку».
Даже вмешательство местной
власти не помогло. А железно�
дорожную больницу, обслужи�
вавшую 15000 жителей города,
закрыли и… сожгли (до сих пор
неизвестно кто).

Город деградирует и умирает.
Находящаяся у власти «Единая
Россия» даже не обещает оста�
новить разрушение не только в
Рославле, но и по всей России.
Мы уже не надеемся, что прави�
тельство уйдёт в отставку. Толь�
ко требования тысяч таких ми�
тингов заставят власти отка�
заться от либерального курса.

Е.Д. МИКШАКОВ.
Секретарь Рославльского

райкома КПРФ.

●● Митинг рабочих г. Рославля.

Трудная школа
борьбы

Письма из Рославля
Постоянные внимательные читатели «Прав+

ды», вероятно, уже обращали внимание на пуб+
ликации первого секретаря Рославльского рай+
кома КПРФ Евгения Дмитриевича Микшакова
и председателя профсоюзной организации Ро+
славльского автоагрегатного завода Раисы Дми+
триевны Покотило. Это предприятие уже мно+
гие годы работает под вывеской ЗАО «РААЗ
АМО ЗИЛ». Их выступления в газете всегда
были посвящены защите завода и его трудового
коллектива от происков собственников пред+
приятия и часто меняемых владельцами админи+
страторов. Этих авторов можно было особенно
часто видеть на полосе «Рабочий фронт».

Однако часть писем носила характер «инфор+
мации для размышления», которую они предо+
ставляли правдистам. Из этих писем сложилась
целая «Рославльская папка». При новом про+
чтении её содержимого вспомнился великий за+
кон диалектики о переходе количества в качест+
во: то, что в отдельности было лишь информа+
цией для журналистов и не предназначалось для
газетной полосы, взятое вместе, приобрело се+
рьёзную значимость, стало масштабной карти+
ной общественной жизни города и социально+

экономических проблем его жителей, зримой
характеристикой взаимоотношений «простых»
россиян с нынешней властью. Прежде изолиро+
ванные фрагменты бытия сложились в полотно,
отображающее сущность капиталистического
жизнеустройства и буржуазного государства.

Конечно, опубликовать всю «Рославльскую
папку» нет возможности. Но наиболее значимые
её составляющие газета сегодня предлагает вни+
манию читателей. Открывает подборку листовка,
изданная в начале весны тиражом в 500 экземпля+
ров. Это тоже важная «информация к размышле+
нию», которую руководитель Рославльского рай+
кома КПРФ Е.Д. Микшаков предлагал своим
землякам. Кстати, печатаемые в этой подборке
листовки — подписные: их авторы не только не
прячутся, но и считают, что именно их авторитет+
ное для земляков слово поможет жителям Рослав+
ля посмотреть на проблемы родного города как не+
отъемлемую часть страны, поражённой тяжёлым
общественно+политическим недугом, избавиться
от которого без их участия, как и усилий миллио+
нов других соотечественников, Россия не сможет.
В общем, листовка+информация является призы+
вом не к хныканью, а к борьбе. 

●● Пикет против задержки зарплаты.

Протест 
по	итальянски

Профсоюз Качканар#
ского горно#обогати#
тельного комбината,
собственником которо#
го является компания
«Евраз», начал сбор под#
писей среди работников
о согласии начать «ита#
льянскую забастовку».
Намечаемая акция про#
теста направлена про#
тив нарушения коллек#
тивного договора рабо#
тодателем.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ профко+
ма ГОКа Анатолий Пьян+

ков и руководитель движения
«В защиту человека труда» Ан+
дрей Ветлужских объясняют
рабочим, что владельцы пред+
приятия намерены уволить
всех сотрудников 1 июля 2016
года и принять на работу 2 ию+
ля, но уже на новых условиях.
Кто попытается возражать,
того просто не вернут в штат.
При этом будет принята новая
система оплаты труда, которая
ударит по интересам работни+
ков. Что касается владельцев
предприятия, то они добьются
того же результата, который
«Евраз» намеревался получить
путём «оптимизации штата»,
когда предполагалось уволить
часть сотрудников. При пере+
ходе на новый вариант «опти+
мизации» каждый рабочий по+
теряет в среднем от 5 до 15 ты+
сяч рублей.

Рабочие лидеры обращают
внимание качканарцев на то,
что поправки в положение об
оплате труда, внесённые проф+
комом, были отклонены собст+
венниками и администрацией.
«Мы призываем руководство
комбината или доказать кол+
лективу с цифрами в руках на+
личие кризиса на предприятии
и тогда в соответствии с проце+
дурой, прописанной в колдого+
воре, искать вместе с профко+
мом пути выхода из него, — го+
ворит Ветлужских, — или кол+
лектив будет отстаивать свои
трудовые права».

В компании «Евраз» под+
тверждают: с 1 июля будет
принято новое положение об
оплате труда, но представите+
ли собственника считают, что
это не является изменением
коллективного договора. По
новому положению зарплата
будет высчитываться в зависи+
мости от экономических пока+
зателей предприятия. Это нов+
шество владельцы ГОКа объ+
ясняют тем, что цены на желе+
зорудное сырьё нестабильны,
они то растут, то падают. «Ес+
ли у предприятия экономичес+
кие сложности, руководство
вынуждено привязывать уро+
вень заработной платы к пока+
зателям эффективности рабо+
ты», — заявляют в компании.

Фактически «Евраз» под+
тверждает, что собственники
намерены добиваться сохране+
ния прибыли за счёт повыше+
ния эксплуатации наёмного
труда.

Габбас ДАУТОВ.
Депутат Качканарской 

городской думы от КПРФ.
Свердловская область.

Запомни,
товарищ!

Только один пролетариат
может быть — и, по своему
классовому положению, не
может не быть — последова+
тельным до конца демокра+
том, … неспособным ни на ка+
кие уступки, компромиссы.
Только один пролетариат мо+
жет быть передовым борцом за
политическую свободу и за де+
мократические учреждения,
ибо, во+первых, на пролетари+
ате политический гнёт отра+
жается всего сильнее, не на+
ходя никаких коррективов в
положении этого класса, не
имеющего ни доступа к вер+
ховной власти, ни даже досту+
па к чиновникам, ни влияния
на общественное мнение. А
во+вторых, только пролетари+
ат способен до конца довести
демократизацию политичес+
кого и общественного строя,
ибо такая демократизация от+
дала бы этот строй в руки ра+
бочих. Вот почему слияние де+
мократической деятельности
рабочего класса с демократиз+
мом остальных классов и
групп ослабило бы силу демо+
кратического движения, осла�
било бы политическую борьбу,
сделало бы её менее реши+
тельной, менее последова+
тельной, более способной на
компромиссы. Наоборот, вы�
деление рабочего класса, как
передового борца за демокра+
тические учреждения, усилит
демократическое движение,
усилит борьбу за политичес+
кую свободу, ибо рабочий
класс будет подталкивать все
остальные демократические и
политически оппозиционные
элементы… на бесповоротный
разрыв со всем политическим
и социальным строем совре+
менного общества.

В.И. ЛЕНИН 
«Задачи русских 

социал#демократов».
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Антинародное хозяйство

Богач и нищий. Русский вариант
Начавшееся четверть века назад стремительное социальное расслоение населения России продолжается

— Иван Игнатьевич, Челя�
бинская область представляется
сегодня зоной экологического
бедствия, хотя объёмы местного
промышленного производства
значительно сократились по
сравнению с советским време�
нем. Если посмотреть в ретро�
спективе, уменьшилась ли за
последнюю четверть века ант�
ропогенная и техногенная на�
грузка на природную среду?

— Она, наоборот, усилилась.
И это при том, что многие пред�
приятия умерли. Скажу о Челя�
бинской области: примерно 60
процентов её территории в бук�
вальном смысле слова загажено.
Неуёмная жажда наживы за�
ставляет хозяев предприятий
пренебрегать всем, в том числе
и здоровьем людей. 

Есть в Челябинской области
несколько населённых пунк�
тов, в которых сложилась чрез�
вычайная экологическая ситуа�
ция. Один из них — город Кара�
баш, что в 70 километрах от Че�
лябинска, где развернула свою
деятельность Русская медная
компания (РМК). Это одно из
самых грязных мест не только в
Челябинской области, но и в
России. Не столько медь инте�
ресует хозяев предприятия,
сколько золотишко и серебро. В
каждой тонне черновой меди
находится примерно 50—60
граммов золота и примерно
полкилограмма серебра. Вот
ради этого владельцы РМК и
отравляют город, который,
кстати, вообще не имеет очист�
ных сооружений. 

Сегодня та же самая компа�
ния, несмотря на протесты
людей, несмотря на мои неод�
нократные обращения и в про�
куратуру, и в Следственный
комитет, и в МВД, настойчиво
пытается начать строительство
ещё одного горно�обогати�
тельного комбината, наподо�
бие карабашского, но уже при�
мерно в 30 километрах от Че�
лябинска. Челябинск в отно�
шении экологии сам по себе
является неблагополучным го�
родом. Здесь находится круп�
ный металлургический завод,
который постоянно произво�
дит вредные выбросы в атмо�

сферу. Если же в 30 километрах
будет построен горно�обогати�
тельный комбинат, возникнет
очень большая опасность для
Шершнёвского водохранили�
ща, являющегося основным
источником водоснабжения
для Челябинска и населённых
пунктов�спутников. Тем не
менее этот проект очень на�
стойчиво продвигается. Рус�
ская медная компания, вопре�
ки закону и здравому смыслу,
получает от всех контролирую�
щих и наблюдательных орга�
нов положительные заключе�
ния, дающие им право на стро�
ительство. 

— Несмотря на декларацию
намерений развивать высоко�
технологичные производства,
власть, по сути, продолжает
всё ту же политику распродажи
сырья? 

— Совершенно верно. Из
недр выгребается последнее,
что там осталось. 

Вопиющая ситуация сложи�
лась в городе Троицке Челя�
бинской области. Там в черте
города находился завод по
производству топливной ди�
зельной аппаратуры. Завод,
как и многое в постсоветской
России, погиб, но сохранились
корпуса, к которым подведены
все коммуникации. И вот те�
перь продажные чиновники,
которые находят так называе�
мых инвесторов на Кипре, пы�
таются на деньги из офшоров
организовать на этом месте
производство металлического
марганца, которое относится к
первому классу опасности. По
закону расстояние от такого
предприятия до жилой зоны
должно быть не менее киломе�
тра. Здесь же до общежития и
техникума около 200 метров,
до жилых домов — 600—700
метров. Чиновники — уверен,
не безвозмездно — идут даже
на фальсификацию докумен�
тов. Проектная документация
содержит элементарные ариф�
метические ошибки, которые
позволяют получить нужные
цифры для соблюдения необ�
ходимой по закону санитарно�
защитной зоны. Каким�то об�
разом при расчётах умудри�

лись «потерять» 200 тонн вред�
ных веществ, которые будут
выбрасываться в процессе
производства. И все закрыва�
ют на это глаза. 

Я исписал кипы бумаг: губер�
натору, в региональную проку�
ратуру, в Генпрокуратуру, в
Следственный комитет, в МВД,
наконец, президенту — одни от�
писки. Просто круговая порука.
Но вот недавно Генпрокуратура
прислала бумагу, где говорится о
том, что строительство завода
приостановлено до тех пор, по�
ка его хозяева не проведут эко�
логическую экспертизу техпро�
цесса производства. Но это не
исчерпывает все проблемы, свя�
занные с новым комбинатом.
Дело в том, что отходы произ�

водства металлического марган�
ца также относятся к 1—2�му
классу опасности. Но никто да�
же словом не обмолвился, что с
ними будут делать. Кроме того,
производство марганца требует
большого количества воды. Где
её будут брать? Ведь сегодня сам
город Троицк испытывает недо�
статок питьевой воды. И по�
следний штрих: потребность в
марганце в России удовлетворе�
на полностью. А значит, господа
бизнесмены намерены травить

природу, людей для того, чтобы
гнать марганец за рубеж, зараба�
тывая на этом большие деньги. 

Такие примеры можно про�
должать до бесконечности. В
городе Усть�Катав, где при Со�
ветской власти был огромный
завод по производству микро�
движков для космоса, надума�
ли открыть карьер по добыче
мрамора. Эта мраморная плита
тянется от города на большое
расстояние. Но транспортные
расходы сырьевым магнатам
ни к чему. Дешевле взрывать
прямо около домов. Наше об�
щество сегодня устроено так,
что во главу угла поставлены
деньги, прибыль, а интересы
простого человека не прини�
маются во внимание. 

— Насколько известно, по всей
области идут массовые акции
протеста. Но раз за разом власть
подчёркивает свою антинарод�
ность, игнорируя мнение людей.

— Да, в последние годы на�
род активизировался. Повсеме�
стно сырьевые дельцы и их
компаньоны�чиновники встре�
чают мощное сопротивление
местных жителей. В марте про�
шёл массовый митинг в посёлке
Сулея Сосновского района Че�
лябинской области, где на мес�

те бывших складов власти на�
мерены развернуть производст�
во по переработке отходов мед�
ного производства. В апреле
вышли с акцией протеста жите�
ли села Полетаево всё того же
Сосновского района, где также
запланировано строительство
какого�то вредного производ�
ства. Возмущает то, что от лю�
дей всё держится в тайне. В той
же Сулее так называемые обще�
ственные слушания проходили
посреди рабочего дня, когда все
на работе, когда из жителей по�
сёлка никто не мог на них при�
сутствовать. Какая же это демо�
кратия? Народ протестует, но
никто его не слушает. Простому
человеку найти правду практи�
чески невозможно. Мало того,

активистов пытаются шельмо�
вать. В Троицке местная пресса
изобразила женщин�активис�
ток некими агентами влияния.
Конечно, они для бизнесменов
как кость в горле. Силами ини�
циативной группы в Троицке
было собрано 15 тысяч подпи�
сей против строительства мар�
ганцевого завода, проведено
общегородское собрание с уча�
стием 2 тысяч человек, из кото�
рых только восемь проголосо�
вали за строительство завода. 

— Да, с демократией и правами
человека в России дела плохи.

— Хуже, чем можно предпо�
ложить. Недавно в селе Уйское
Уйского района Челябинской
области произошёл из ряда
вон выходящий случай. Гуляв�
ший без присмотра табун ло�
шадей забрёл на угодья ферме�
ра В.Ф. Гафуровой, произведя,
говоря профессиональным
языком, потраву. Гафурова за�
крыла лошадей у себя в хозяй�
стве, а когда явился их хозяин,
стала требовать компенсацию
за нанесённый ущерб. Но вла�
делец табуна, а им оказался
местный участковый С.Г. Лах�
тачев, который, кстати, явился
к фермеру не один, а с двумя
крепкими мужиками, стал тре�
бовать выпустить лошадей бе�
зо всяких условий. За женщи�
ну�фермера вступился её со�
сед, депутат местного предста�
вительного органа коммунист
В.М. Глушак. Тогда Лахтачев и
его подельники вытащили Глу�
шака за ворота его дома, наде�
ли на него наручники, вывезли
на машине за село и жестоко
избили. А потом «полицай»
попытался скрыть следы свое�
го преступления и сфабрико�
вал уголовное дело на Глушака
о неповиновении его работни�
кам полиции. Местные право�
охранительные органы и суд
посмотрели на всё это сквозь
пальцы. Мне снова пришлось
воспользоваться своим депу�
татским правом направлять за�
просы во всевозможные ин�
станции. Я обращался к про�
курору области, начальнику
УВД по Челябинской области,
генпрокурору, в Следственный
комитет, к министру внутрен�
них дел. Пока говорить рано,
но, надеюсь, нам всё�таки
удастся отстоять депутата Глу�
шака и расставить в этом деле
всё по своим местам, чтобы
виновные были наказаны и
справедливость восторжество�
вала. Но, повторяю, добиться
этого крайне сложно.

— Налицо явные симптомы
системного кризиса власти.

— Согласен. А для того, что�
бы не было никаких сомнений
в этом диагнозе, позволю себе
привести ещё один пример.
Все наслышаны о проблеме
обманутых вкладчиков, но ма�
ло кто задумывался над тем,
что эти махинации никто и не
пытается пресечь. Главный ре�
гулятор — Центробанк — на�
чинает банкротить коммерчес�
кие банки, прикарманившие
деньги населения, уже после
того, как оттуда вывезены все
активы, а их хозяева укатили за
рубеж. А ведь все проводки,
все платежи коммерческих
банков у ЦБ РФ — как на ладо�
ни. Почему же он вовремя не
реагирует? Очень неприятный

для руководства Центробанка
вопрос. В прошлом году объя�
вили о своём банкротстве око�
ло сотни банков, и в каждом
случае пострадали люди. Со�
зданная система так называе�
мого страхования вкладов сама
провоцирует недобросовест�
ных банкиров. Гарантия вы�
платить вкладчику в случае
ликвидации банка не более 
1 миллиона 400 тысяч рублей
подталкивает владельца банка
на преступление, ведь об ос�
тальной сумме вклада он мо�
жет преспокойно забыть. Не�
давно ко мне обратилась груп�
па ветеранов Великой Отече�
ственной войны с просьбой
помочь вернуть им их деньги,
которые они вложили в банк
«Ураллига». Эти люди всю
жизнь копили деньги, чтобы
помочь детям, внукам, и в од�
ночасье остались ни с чем. Я
направил письмо председате�
лю Центробанка Э. Набиулли�
ной с просьбой разобраться.
Но, думаю, главному банкиру
и так всё хорошо известно. 

Власть проржавела насквозь.
И все те факты, о которых я се�
годня говорил: разворачивание
опасных производств и поддел�
ка документов для придания за�
конности их строительства,
пренебрежение мнением мест�
ных жителей, избиение депута�
та, изъятие денег вкладчиков —
всё это звенья одной цепи, где
деньги решают всё.

— Получается, куда ни кинь
— всюду клин. Где же выход?

— На встречах с избирателя�
ми я всегда говорю: «Все напас�
ти у нас от власти». Сегодня не
коммунисты должны бегать за
избирателями и убеждать:
«Становитесь наблюдателями
на выборах, чтобы результаты
Компартии не украли», — а лю�
ди сами, чтобы спастись, долж�
ны идти за коммунистами. По�
тому что чем дальше, тем ситу�
ация становится сложнее и не�
известно, чем закончится. То,
что власть ведёт нас в тупик,
становится понятно каждому. У
правительства, по сути, нет ни
планов, ни перспектив, есть
только новые налоги, поборы,
грабёж, больше для людей ни�
чего. Альтернатива нынешней
власти одна — КПРФ.

— Иван Игнатьевич, на сайте
КПРФ всегда с интересом читаю
рубрику «Анекдоты от Никитчу�
ка». Смех всегда даёт силы и на�
дежду. Хочу попросить вас поста�
вить в нашем разговоре точку хо�
рошим анекдотом на злобу дня.

— Извольте. Зюганов заходит
в приёмную Путина. Его спра�
шивают: «Запрещённое с собой
что�то имеете?» Он отвечает:
«Да, собственное мнение».

Беседу вела
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

С такой зарплатой 
Португалию не догнать

На наших глазах неумолимо
сжимается территория немно�
гих оазисов относительного
благополучия. Здесь, как нас
ещё недавно пытались уверить,
всё хорошо: отличные заработ�
ки, объёмный набор услуг в со�
циальном пакете, с широкими
возможностями для лечения,
отдыха, досуга, занятий спор�
том. Но теперь «чёрное золото»
перестало быть знаком процве�
тания. Сотрудники департамен�
та социологии Финансового
университета при правительст�
ве РФ, исследовавшие уровень
жизни в городах с населением
более ста тысяч человек, зафик�
сировали: Сургут и Нефтею�
ганск выбыли из десятки горо�
дов с самой высокой зарплатой.
Доходы местных жителей с учё�
том выплат из разных источни�
ков составили в среднем 34—36
тысяч рублей в месяц. А во
многих российских городах они
значительно меньше.

Тут есть повод вспомнить об
утраченных в последнее время
российских иллюзиях. Начнём
издалека. В декабре 1999�го
Владимир Путин опубликовал
программную статью, в кото�
рой, в частности, говорилось,
что расчёты экспертов свиде�
тельствуют: за 15 лет РФ может
догнать Португалию или Испа�
нию по объёму ВВП на душу
населения. И в 2013�м мы дей�
ствительно сравнялись по это�
му показателю с Португалией.
Но кризисные годы обратили
нашу долгожданную скромную
победу в прах.

Интересно, а как смотрится
на фоне Португалии, одной из
бедных стран Евросоюза, сего�
дняшняя зарплата россиян?
Обойдёмся без эмоций, обра�
тимся к фактам. Так вот, там да�
же малоквалифицированному
работнику, если он трудится ле�
гально, нельзя платить (в пере�
счёте на нашу валюту) меньше
50 тысяч рублей. Помня о том,

что португальские цены почти
на 30% выше, чем в РФ, вычтем
из названной суммы 15 тысяч
рублей. Но данная операция не
изменит общую картину. В Рос�
сии минимальный размер опла�
ты труда (МРОТ) составлял в
2015�м 5965 рублей в месяц 
(с 1 января нынешнего года 6204
рубля). Правда, во время апрель�
ского отчёта правительства в Ду�
ме Дмитрий Медведев пообещал
осчастливить народ «царским
подарком»: МРОТ этим летом
подрастёт почти на 21%.

Однако долго смеяться и
иронизировать по этому пово�
ду не стоит. Не до хихиканья,
когда в стране из 71,5 миллио�
на человек, занятых в эконо�
мике, 1,4% получали в апреле
прошлого года один МРОТ и
ниже. Причём заметьте: люди,
попавшие в категорию самых
низкооплачиваемых, а их око�
ло миллиона, не освобождены
ни от подоходного налога, ни
от коммунальных податей. Тут
на щедрость государства особо
рассчитывать нечего. Хорошо
ещё, если есть приусадебное
хозяйство или дача. Когда их
нет, приходится уповать только
на сочувствие родственников и
благотворителей. Иные вари�
анты вряд ли стоит рассматри�
вать: каждый из них не исклю�
чает трагического финала.

Но данная категория от�
нюдь не единственное сооб�
щество граждан, доведённых
до нищеты. Зарплата в размере
двух МРОТ и меньше была у
16,2% работников (11,6 мил�
лиона человек). И наконец
ещё одна большая группа нуж�
дающихся в социальной защи�
те. Речь идёт о тех, кто полу�
чал менее 25 тысяч рублей. А к
ним, даже по расчётам статис�
тиков, относилась половина
занятых.

Говоря об удручающем обни�
щании населения, нельзя упус�
кать из виду галопирующую с
начала нынешнего кризиса ин�
фляцию. В 2015�м она, по офи�
циальным данным, достигла

12,9%. Но бедным людям не до
подсчётов, какова доля в этой
цифре расходов богатых поку�
пателей на предметы роскоши и
другие дорогие вещи, недоступ�
ные большинству населения.
Сейчас человека, ступившего
на порог нищеты или прибли�
зившегося к нему, интересуют
лишь цены на продукты. На ос�
тальное у него денег нет. Однако
в минувшем году торговые сети
были безжалостны к нему. По
оценкам экспертов, «продо�
вольственная инфляция» в ре�
гионах находилась в пределах
25—50%. А так называемая ле�
карственная инфляция соста�
вила больше 50%.

Минфин не позволит
рублю расти

Председатель Центробанка
Эльвира Набиуллина прогно�
зирует, что в 2017 году инфля�
ция опустится до 4%. А прави�
тельство поспешило недавно
объявить: она заметно сократи�
лась по сравнению с прошло�
годним уровнем. Специалистам
хорошо известно, что в россий�
ской долларизированной эко�
номике этот показатель нахо�
дится в непосредственной зави�
симости от текущего валютного
курса, а он, в свою очередь, —
от мировых цен на нефть. Обес�
покоенные их медленным, но
достаточно устойчивым ростом
в последнее время, промыш�
ленники�экспортёры не упус�
тили случая обратиться с оче�
редным призывом не допустить
падения доллара. И они, естест�
венно, находят понимание и в
Кремле, и в «Белом доме» на
Краснопресненской набереж�
ной столицы. Курсовая разница
открывает перед бизнесом но�
вые широкие возможности. И
ими, напоминают чиновники,
надо сполна воспользоваться,
ибо это «явление временное».
Хотя, как известно, в нашей
стране временное обладает не�
обыкновенным свойством пре�
вращаться в постоянное.

Для сдерживания роста рос�
сийской национальной валюты
всё готово. Программу её «оса�
живания» представил на ап�
рельском Биржевом форуме
глава минфина Антон Силуа�
нов. Его речь не была лишена
неких нот самодовольства:
«Мы подготовили подарок в
честь моего дня рождения —
новый вариант бюджетного
правила, согласно которому бу�
дем изымать все дополнитель�
ные доходы, которые должны
получать, если будут высокие
цены на нефть, в Резервный
фонд». Это, считает министр,
«не допустит укрепления рубля
и негативного влияния цен на
нефть, на перспективы роста
экономики, инфляции, про�
центных ставок и т.д.».

Приведём в изложении ин�
формационного агентства РБК
ещё одну цитату из заявления
Силуанова: «Рост цен на нефть
на 10 долларов за баррель даёт
0,8—0,9% экономического рос�
та. Но нужен ли нам такой рост,
который является не столь ка�
чественным? Качество плохое у
этого роста, это — с одной сто�
роны. С другой стороны — мы
опять приходим к отсутствию
устойчивого роста, а ведь нам
нужна именно устойчивость
роста из года в год, а рост цен на
нефть даёт только разовый ска�
чок». Довольно странную логи�
ку демонстрирует министр.
Что�то он не следовал ей в те го�
ды, когда нефть стоила почти в
три раза дороже, чем сегодня.

Даже в пору вёрстки бюдже�
та�2015, когда кризис уже сту�
чался во все кабинеты минфи�
на, Силуанов не терял благоду�
шия. Основные финансово�
экономические показатели
рассчитывались, исходя из про�
гноза: цена нефти — 100 долла�
ров за баррель. А потом в связи
с резким падением стоимости
углеводородов на мировом
рынке пришлось готовить по
существу новый вариант глав�
ного финансового документа
страны. То же самое повтори�
лось с бюджетом�2016, когда
цена на нефть, заложенная в
нём — 50 долларов за баррель,
— в январе падала почти вдвое.
Глава минфина поспешил объ�
явить: бюджетные дыры никак
не заткнуть без триллиона руб�
лей, который нельзя получить
без распродажи пакетов акций
крупных госкомпаний.

Зато в личном бюджете ми�
нистров дыр не бывает. Напри�

мер, в 2015�м у Антона Силуа�
нова «приход» составил 34 мил�
лиона рублей. Но он отнюдь не
рекордсмен среди членов пра�
вительства. Многие коллеги
значительно обошли его. На�
пример, у первого вице�премье�
ра Игоря Шувалова семейный
доход превысил 189 миллионов
рублей. Но всех опередил Ми�
хаил Абызов с 456 миллионами
рублей. Известный олигарх, со�
стоявший в клубе долларовых
миллиардеров, он вошёл в пра�
вительство Медведева в качест�
ве министра без министерства.
К весне 2015�го размер его со�
стояния сократился. Однако он
сохранил место во «второй ли�
ге» богатейших бизнесменов
РФ, куда сегодня входят магна�
ты с активами от 950 до 350 мил�
лионов долларов. Не станем
сгущать краски и заводить раз�
говор о солидной российской и
зарубежной недвижимости вы�
сокопоставленных чиновников.
Ограничимся простеньким во�
просом: неужели кто�то из де�
сятков миллионов обнищавших
россиян поверит, что эти преус�
певающие господа денно и
нощно думают о благе народ�
ном и борьбе с нищетой?

Плач неолибералов 
о бедном олигархе

Вот уже скоро тридцать лет,
как мы каждый день слышим:
русские не любят богатых.
Сколько слёз пролито по этому
поводу неолибералами — целая
река, наверное. Они успели
вдоволь наплакаться и в конце
апреля, когда в продаже по�
явился пятый номер журнала
«Форбс» с очередным списком
200 богатейших бизнесменов
РФ. Как же, как же, их совокуп�
ное состояние сократилось за
год с 408 до 360 миллиардов
долларов, а число долларовых
миллиардеров — с 88 до 77.

«Список 200», сообщает жур�
нал, обновился почти на 12%.
Нижнюю планку в 350 миллио�
нов долларов не смогли пре�
одолеть 23 из 200 богатейших
бизнесменов 2015 года. Про�
изошла и смена лидера. Совла�
делец «Норникеля» Владимир
Потанин уступил чемпионский
титул основному акционеру га�
зового холдинга «Новатэк» Ле�
ониду Михельсону, чьё состоя�
ние оценено экспертами в 14,4
миллиарда долларов. В 2008 го�
ду его партнёром стал предпри�
ниматель Геннадий Тимченко,

живший тогда в основном за
границей. Союз с бизнесме�
ном, о котором говорят, что он
свой человек в Кремле, упро�
чил позиции «Новатэка», счи�
тающегося единственным част�
ным конкурентом могущест�
венного «Газпрома».

Тем, кто сокрушается из�за
убыли миллиардеров нынеш�
ней весной, стоит заглянуть в
«форбсовский» список за 2005
год. Там была представлена
лишь сотня богатейших бизне�
сменов. Больше не набралось.
Причём долларовых миллиар�
деров там оказалось только
тридцать штук. Авторы досу�
жих рассуждений о супербога�
чах, понёсших якобы невос�
полнимые потери во время
кризиса, не учитывают один
важный момент. Для олигарха,
входящего в первую десятку
списка «Форбс», который недо�
считался трёх с лишним милли�
ардов долларов, как тот же По�
танин, вопрос стоит так: на
сколько поколений хватит ос�
тавшихся средств?

В доме работника, отправ�
ленного хозяином на три меся�
ца в неоплачиваемый отпуск, а
в подобной ситуации оказались
тысячи и тысячи человек, про�
блема сведена к ужасающей
простоте. Здесь нелепо звучит
совет диетолога, призывающего
строго соблюдать принципы
сбалансированного питания,
исключающего белковое голо�
дание и нехватку необходимого
набора жиров, углеводов, вита�
минов, минеральных веществ.
Не до того, когда одна забота не
даёт покоя каждый день: удаст�
ся ли сегодня приготовить для
детей и взрослых некое подобие
завтрака, обеда, ужина?

Да, случается миллиардеры
разоряются. Недавно обанкро�
тилось СУ�155, вскормившее
крупнейшего строительного
магната Москвы Михаила Ба�
лакина. Как говорится, не он
первый, не он последний. За
двадцатилетнюю историю оли�
гархической России наберётся
не один десяток супербогачей�
неудачников. Однако никто из
них не появился на паперти с
протянутой за подаянием ру�
кой. Живут себе припеваючи, в
ус не дуют. О безжалостном ра�
зорении государством «Юкоса»
написаны многие тома. И что
же в итоге на счетах его бывших
совладельцев? «Форбс» препод�
нёс читателям большой сюр�
приз. В «список 200» вернулись

Михаил Ходорковский, Миха�
ил Брудно, Владимир Дубов,
Платон Лебедев. У каждого из
них состояние оценено в пол�
миллиарда долларов.

Но настоящий триумф они
пережили раньше, когда Гааг�
ский арбитраж обязал Россию
выплатить акционерам «Юко�
са» более 50 миллиардов долла�
ров. На том процессе давал по�
казания и Дубов, вывезший
сразу после ареста Ходорков�
ского осенью 2003 года на част�
ном самолёте в Израиль архив
нефтяной компании. Стоит об�
ратить внимание, что пятый но�
мер журнала вышел в свет 14 ап�
реля, за неделю до того, как за�
рубежные и наши СМИ переда�
ли сенсационную новость. Суд
в Гааге отменил прежнее реше�
ние о небывало щедрой ком�
пенсации ходокам из «Юкоса».
И теперь они готовятся пода�
вать иски к РФ заново и размы�
шляют: кто из влиятельнейших
персон на Западе повернул ход
событий вспять.

Старожилы и новички
«списка 200»

23 бизнесмена покинули
«список 200» и столько же по�
явились в нём. Среди них и
«возвращенцы», и новички, де�
лающие деньги в сферах ин�
формационных технологий, аг�
ропрома, производства удобре�
ний. В группе старожилов, уве�
личивших свои состояния в
кризисном 2015�м, всех превзо�
шёл «по темпам роста» Михаил
Гуцериев, скупавший активы
компаний разного профиля,
банков, негосударственных
пенсионных фондов. В резуль�
тате капиталы олигарха вырос�
ли почти в два с половиной ра�
за: с 2,4 до 5,9 миллиарда долла�
ров. Более того, членами клуба
долларовых миллиардеров ста�
ли ещё два представителя его
ингушского клана: брат Саит�
Салам Гуцериев и племянник
Микаил Шишханов.

Кого из 34 бизнесменов, вхо�
дивших во все 13 рейтингов
«Форбс», можно назвать самым
стабильно богатым? После под�
счёта в редакции журнала их
среднегодового состояния при�
зёры выстроились в следующем
порядке: на первом месте владе�
лец НЛМК Владимир Лисин,
на втором — частный инвестор
Роман Абрамович, на третьем —
крупнейший акционер «Альфа�
групп» Михаил Фридман.

Характеризуя российское
сообщество супербогачей, ав�
торы проведённого десять с
лишним лет назад исследова�
ния «Экономическая элита в
зеркале общественного мне�
ния» отмечали: «Большинство
россиян полагают: рычаги
влияния на экономическую
жизнь страны достались ны�
нешней элите не в результате
собственных усилий, а вслед�
ствие того, что её представите�
ли «в нужное время оказались
в нужном месте». Иначе гово�
ря, для населения это не пред�
приниматели, добившиеся ус�
пеха в силу своего труда и та�
лантов, а везунчики, сумевшие
отхватить свой куш прежде
всего благодаря распродаже за
бесценок госсобственности и
доступу к природным ресур�
сам». Официальные данные о
шестнадцатикратном разрыве
в доходах 10% самых богатых и
10% самых бедных россиян не
дают реального представления
о всей глубине пропасти, отде�
ляющей олигархат и его обслу�
гу от народа.

Стоит напомнить об одном
из эпизодов международного
Гайдаровского форума�2015, о
котором рассказала «Правда» в
прошлом году. Кристофер
Писсаридес, лауреат Нобелев�
ской премии по экономике, на
вопрос: «Какова, на ваш
взгляд, основная тематика эко�
номических исследований,
скажем, следующих 25 лет?» —
отреагировал моментально:
«Неравенство. Я даже не со�
мневаюсь… Если мы увидим
конец капитализма, то скорее
всего из�за того, что капита�
лизм приводит к дальнейшему
росту неравенства». Выдаю�
щийся американский социо�
лог�неомарксист Иммануил
Валлерстайн высказался ещё
определённее: у капиталисти�
ческой системы нет будущего.

Дмитрий Медведев, подводя
итоги дискуссии на форуме, ог�
раничился весьма иронической
репликой в адрес зарубежных
учёных: мол, тут всё больше
вспоминали Маркса, я же вспо�
минаю Джорджа Буша�млад�
шего... Для России такое вос�
приятие реальности не внове.
Здесь чиновники, приставлен�
ные к рычагам управления, все�
гда с опозданием реагировали
на суровое дыхание приближа�
ющейся новой эпохи.

Владимир РЯШИН.

Оставим в покое сочинителей библейских притч, пытавшихся убе�
дить человечество, что богатство, которым не делятся, — зло. Не бу�
дем пересказывать сюжеты литературных произведений и кинофиль�
мов нового времени о неправедно нажитых крупных состояниях, прино�
сящих их обладателям только беды. Не рискнём погружаться слишком
глубоко в «лихие девяностые», в пору великого разграбления советско�
го индустриально�аграрного наследия, когда благословлённые коман�
дой Ельцина хапуги в одночасье стали миллиардерами. Перейдём сра�
зу к дням сегодняшним, на каждом из которых проступает печать эко�
номического кризиса, лихорадящего уже третий год Россию.

Все напасти — 
от власти

Названный поэтом более полувека назад «опорным краем державы» Урал остаётся таким и
поныне. Но капиталистическая оккупация России вложила в это ёмкое определение и свой но�
вый исторический смысл. Челябинская область, которая по праву считается столицей Южного
Урала, — сегодня не только «добытчик и кузнец», она являет собой пример мужественного со�
противления буржуазной агрессии. Об этой непрекращающейся борьбе беседа парламентско�
го обозревателя «Правды» с депутатом Государственной думы Иваном НИКИТЧУКОМ.

Дострой 
с обманом

В Казани обманутые
дольщики группы компа�
ний «ФОН» из ЖК «МЧС»,
ЖК «Симфония» и ЖК
«Молодёжный» при актив�
ной поддержке коммуни�
стов провели митинг. В
акции участвовали члены
фракции КПРФ в Государ�
ственном совете Татар�
стана Артём Прокофьев и
Александр Комиссаров, а
также руководитель
фракции коммунистов в
Казанской городской ду�
ме Алексей Серов.

ВСВОЁМ выступлении 
А. Прокофьев отметил,

что в республике обмануты
тысячи граждан. Дольщики
по многу лет не могут засе�
литься в квартиры, которые
они полностью оплатили. А
теперь на них хотят «пове�
сить» ещё одно бремя: до�
строить дома за их же счёт. То
есть фактически заплатить за
свои квартиры ещё раз!

— Мы должны призвать
власть выработать решение
по проблеме дольщиков. Если
она на это не способна, то
пусть поддержит наш законо�
проект, — заявил депутат. —
Смысл его в том, что тем
компаниям, которые примут�
ся за достройку домов, будут
выделены земельные участ�
ки. В этом случае можно бу�
дет обойтись без прямых бю�
джетных расходов. Такая
схема действует в Свердлов�
ской и Кировской областях. 

Если в ближайшее время
проблема с дольщиками не
будет решена, то фракция
КПРФ будет заново иници�
ировать рассмотрение свое�
го законопроекта. Кстати,
эти предложения коммунис�
ты вносили в Госсовет ещё в
2014 и в 2015 годах, но тог�
да провластное депутатское
большинство их не под�
держало.

Пресс�служба 
Татарстанского рескома

КПРФ.

Сколько можно!
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Раскрывая тайны смерти Сталина

Без эмоций о том,
что волнует многих

Вопрос на засыпку: будет ли
человек, не являясь врачом
или студентом медицинского
вуза, читать книгу, почти
сплошь состоящую из такого
рода оборотов — «аускульта�
ция не производилась», «ме�
нингеальных симптомов нет»,
«умеренная гиперемия лица»?

Отвечу: будет читать как ми�
ленький. И сам прочитает, и
друзьям порекомендует. Ну,
конечно, и в справочник лиш�
ний раз заглянет, если какой�
нибудь «рефлекс Бабинского»
будет непонятен.

Почему я так уверен в своём
ответе? Да потому, что речь идёт
о книге Ивана Чигирина, в ко�
торой «впервые публикуются
истории болезней И.В. Сталина
с 1921�го по 1952 год, а также
медицинские документы, со�
ставленные лечащими врачами
перед его кончиной». Причём
если кто�то подумал, что перед
нами некая жёлтая поделка, ка�
ковым нынче несть числа, то
малейшие подозрения отмета�
ются уже нотариально заверен�
ным разрешением внука Стали�
на — Евгения Яковлевича Джу�
гашвили — на публикацию.

Впервые вопрос о смерти
Сталина переводится в сугубо
документальную плоскость. Без
эмоциональных спичей и дога�
док, выстроенных по косвен�
ным признакам. Вплоть до того,
что Чигириным даже методично
описывается то, как и на чём ис�
тории болезней Сталина хра�
нятся: «Подробное описание
«мелочей»: размеров листов,
цвета чернил, фактуры бумаги,
следов степлеров, скрепок, ши�
льев, других свидетельств «рабо�
ты» с историями болезней пред�
ставляется необходимым для
того, чтобы материал для чита�
теля�исследователя стал почти
осязаемым».

В своей жажде осязаемости и
наглядности текста при его пуб�
ликации Иван Чигирин доводит
собственную задачу практичес�
ки до абсолюта. Эти архивные
странички здесь не просто чита�
ешь, но подробно видишь.
Вплоть до полного сканирован�
ного воспроизведения отдель�
ных подписей, бланков, а то и
целых страниц исторических
документов.

Кто�то из постоянных посе�
тителей книжных развалов на
слове «впервые» может спотк�
нуться. Как же, скажет он, све�
дения о болезнях Сталина и
прежде публиковались.

Да, но то были обрывочные
сведения чисто пропагандист�
ского свойства, в определённых
целях, как у авторов типа Вол�
когонова. Или откровенное во�
ровство из прежних книг того
же И.И. Чигирина — «Белые и
грязные пятна истории» (2008),
«Отец» (2012), естественно, без
ссылок на первоисточник.

Сейчас же можно говорить
именно о «введении в научный
оборот представляемых матери�
алов», причём составитель и ав�

тор книги намеренно дистанци�
руется от страстной публицис�
тической заострённости.

Нет, понятно, что уже сам
опубликованный материал во�
пиющ. Понятно, что сухой
академичностью даже очень
желающий этого не отделается.
Но форма подачи материалов
осознанно выбрана именно со
ставкой на строгий анализ и
трезвый расчёт.

Отчасти подобный подход
оформился у Ивана Чигирина
давно, ещё, как он сам выража�
ется, во время последних вспо�
лохов «архивной революции».
Тогда, за полгода работы в ар�
хивах, автор успел «от руки пе�
реписать все три дела с истори�
ями болезней Сталина».

А вместе с переписыванием
приходило новое знание. Вдруг
оказалось, что все велосипеды
давным�давно изобретены и
нужно лишь читать и смотреть
внимательнее.

Например, Чигирин брал
речь Хрущёва, произнесённую
им в Кремле 19 июля 1963 года
на приёме венгерской делега�
ции, сличал разные её вариан�
ты, и мир понемногу опускался
с головы на ноги. Если в газете
«Правда» от 20 июля того же
года фраза Никиты Сергееви�
ча: «В истории человечества
было немало тиранов жесто�
ких, но все они погибли так же
от топора, как сами свою
власть поддерживали топором»
— была опущена, то «магнит�
ная лента с его речью (архив�
ный № 2465) хранится в Госу�
дарственном архиве фонодоку�
ментов, который находится в
Москве на 2�й Бауманской
улице, дом 3».

Если вдуматься в удалённую
при публикации в газете фра�
зу, то видно, как импульсив�
ный Хрущёв банально выбол�
тал тайну своего личного учас�
тия в убийстве Сталина! «По�
гибли от топора». А если не
выболтал, то почему, спраши�
вается, фраза была вычеркну�
та? И кем вычеркнута, если не
лично Хрущёвым?

Такая дотошность
и необходима

А многие ли вообще знают о
наличии такого Государствен�
ного архива фонодокументов?!
Как и массы иных, ведомст�
венных и на первый взгляд
скучных архивов.

Чигирин не просто всё это
знает, но и умело знанием
пользуется. Те же медицин�
ские карты Сталина ярые де�
сталинизаторы и рады бы сно�
ва засекретить получше, но во�
да нашла дырочку.

Автор подробно представля�
ет полную панораму всего того
массива дел, анализов, запи�
сок, которые объединены в
три «папки из жёсткого блес�
тящего, почти глянцевого,
тонкого светло�серого карто�
на». Причём, помимо собст�
венно содержания, внимание
неизменно уделялось так на�
зываемым мелочам:

«На некоторых листах с ле�
вой стороны по вертикали ос�
талось от трёх до семи отвер�
стий от шила для скрепления
листов. В некоторых местах
несколько листов подряд име�
ют отверстия от дырокола. В
верхнем углу на левой стороне
листов иногда встречаются
многочисленные (иногда за�
мятые сильно или не очень,
порой ржавые) следы различ�
ных металлических скрепле�
ний — скрепок и/или различ�
ных по размеру отверстий от
степлеров…»

То есть чисто навскидку, даже
не углубляясь в тексты, было яс�
но, что истории болезней Ста�
лина многократно переписыва�
ли, переделывали. Что�то оттуда
убирая или, наоборот, добавляя.

Удивляет и первое, даже бег�
лое чтение документов. Когда
при этом чтении становится
вдруг практически невозмож�
ным найти внутреннюю логику.
Когда ряд документов дублиру�
ется, но при этом «обнаружены
различные анализы, сделанные
во время болезней, записи о ко�
торых отсутствуют».

Если бы не о Сталине речь
шла, то можно было бы попе�
нять врачам или архивистам
на их разгильдяйство да и
пойти себе дальше. Однако в
подобный вариант не просто
не верится — он невозможен!
Значит, и относиться к этому
следует серьёзно.

Представьте только, просто
для примера, что в истории
болезни Путина есть некие
анализы, но нет записей вра�
чей по этому поводу. Предста�
вили? Нет. И правильно, по�
тому что в реальности такого
быть не может.

Вот и Чигирин с удивлением
для себя обнаружил следующее
обстоятельство периода с 26
марта по 30 июля 1947 года, ког�
да Сталина, по официальной
версии, лечили от «хронической
дизентерии». Автор констатиру�
ет: «В истории болезни, кото�
рую вели Виноградов и Бузни�
ков в период заболевания Ста�
лина «дизентерией», находятся
43 анализа… только за трое су�
ток 27, 28 и 29 марта 1947 года.
Ни апрельских, ни майских, ни
июньских, ни июльских анали�
зов в деле нет».

Во�первых, на откровенный
бред смахивает сам диагноз.
Болезнь грязных рук у первого
лица государства?! Четыре ме�
сяца лечения?!

Во�вторых, и это уже гораздо
важнее — диагноз «дизенте�
рия» мог лишь маскировать
что�то другое. Например, зату�
шёвывать клиническую карти�
ну отравления. Иначе зачем
понадобилось изымать из ис�
тории болезни Сталина много�
численные анализы?!

Автор книги придерживает�
ся известной версии о том, что
И.В. Сталина «залечили» вра�
чи. При этом он особо обраща�
ет внимание на роль лечащего
врача Сталина академика АМН
Владимира Никитича Вино�
градова (1882—1964).

Тот самый Виноградов, кто
оспорил диагноз «инфаркт мио�
карда», поставленный Жданову
заведующей электрокардиогра�
фическим кабинетом Лечсануп�
ра Кремля Лидией Тимашук. 

Как�то сразу в новом свете
предстаёт и вся эта полуфанта�
стическая история со Стали�
ным, заболевшим в Кремле ди�
зентерией.

Наконец, именно в период
лечения Виноградовым у Ста�
лина появляются признаки по�
вышенного артериального дав�
ления. До этого никогда чело�
век на давление не жаловался.
Здоровье — дай бог многим. Из
операций — лишь аппендицит.
Даже в домашней аптечке гипо�
тензивных препаратов никогда
у Иосифа Виссарионовича не
имелось за ненадобностью. 

Например, у врача Кирилло�
ва давление Сталина даже в
1950 году значится как 140 на 80
максимум. А Виноградов с его
«дизентерией» довёл показания
вплоть до 190 на 100.

Невольно напрашивается
мысль, что подобным лечением
заранее готовилась почва про
разговоры о наличии у Сталина
гипертонии. Дескать, потому и
умер, что давление — ни к чёр�
ту, потому что инсульты были.

В действительности, когда
Сталина не лечили Виногра�
дов и Бузников, давление у че�
ловека находилось в пределах
нормы. Ложью можно назвать
и многочисленные «инсуль�
ты». Кто сомневается, может
посмотреть личную правку
статьи «Экономические про�
блемы социализма в СССР»,
произведённую в феврале 1952
года (см. фотокопию. — Ред.).
Ровный почерк, чёткие линии,
уверенный нажим. 

«Двумя руками, что ли, Ста�
лин эти правки делал?» — за�
кономерно ставит вопрос
Иван Чигирин.

Версия о так называемом дав�

лении или «слабом сердце» на�
прочь рассыпается и при зна�
комстве с ЭКГ вождя. Виногра�
дов с соратниками активно ле�
пили Сталину имидж насквозь
больного человека, но тут
опять�таки вдруг оказывается,
что «за всю жизнь Сталину было
сделано всего четыре электро�
кардиограммы». 

Постойте, как всего четы�
ре?! Мы вроде уже только что
начали поддаваться на пропа�
ганду про пожилого инсульт�
ника с трясущимися руками
— и тут вдруг такой поворот.

Так инсультник или нет?
Проблемы с сердцем и сосуда�
ми или нет? 

Были порядочность
и мужество

Чигирин об электрокардио�
грамме уточняет: «Первая и
единственная (!), когда он был
в сознании — 9 сентября 1926
года (ед. хр. 1482, л. 17�об). В
«единственность» этой при�
жизненной электрокардио�
граммы не верится совершен�
но, тем более что проф. Вале�
динский писал в воспоминани�
ях об ЭКГ, сделанной Сталину
в 1927 г. Мало того, что и эта
ЭКГ в истории болезни отсут�
ствует, нет также ни одной эле�
ктрокардиограммы, снятой у
Сталина до 2 марта 1953 года».

Четыре ЭКГ у первого лица
государства за почти тридцать
лет? Да с этой шуткой в «Ан�
шлаге» только выступать или в
КВН, не более!

Иван Чигирин насторожил�
ся. Вполне предсказуемо он ре�
шил выяснить, что же означают
все эти зубчики и ломаные ли�
нии, милостиво сохранённые
некоей рукой в деле:

«Для чистоты эксперимента
копии ЭКГ Сталина были пока�
заны автором пяти врачам — спе�
циалистам из разных лечебных и
научных медицинских учрежде�

ний, имеющим стаж работы в
кардиологии не менее 20 лет. 

Все кардиологи… подтвер�
дили в основном те же измене�
ния в сердце пациента, кото�
рые были описаны врачами в
1953 году. Однако если тогда
было указано, что они произо�
шли в задней стенке левого же�
лудочка, то сегодня все специ�
алисты заключили, что нару�
шения произошли в верхушеч�
ной и переднебоковой стенке.
Все врачи на вопрос: «Могла
ли произойти случайная ошиб�
ка при написании ЭКГ?» — от�
ветили отрицательно: «Про�
фессионал такой ошибки до�
пустить не мог».

Дальше — больше. На описа�
ниях ЭКГ, которые имеются в
историях болезней в печатном
виде, стоят даты не 2 и 5 марта
1953 года, а 2 и 5 июля 1953 года.
Словно кто�то сигнализировал:
текст написан не весной, а ле�
том, и к Сталину никакого от�
ношения не имеет.

Чигирин задумался: «При ра�
боте с документами порой хоте�
лось отдать должное порядоч�
ности и мужеству части подне�
вольных исполнителей, чтобы
нельзя было пропустить фаль�
шивки». Причём автору удалось
даже установить фамилию чело�
века, который, видимо, наме�
ренно подменил кардиограммы.

Это был Павел Евгеньевич
Лукомский (1899—1974) —
главный терапевт Минздрава
СССР. Именно он «на черно�
вом экземпляре в истории бо�
лезни перед направлением его
машинистке… своей рукой на�
писал «июля» 1953 г. (лист 100)
и на описаниях ЭКГ оставил
даты 2 и 5 июля. Это было сде�
лано для того, чтобы времен�
но̀е несоответствие (март—
июль) когда�нибудь заметили,
обратили на него внимание бу�
дущие исследователи».

Лукомский, по Чигирину, не
мог не подчиниться приказу

Хрущёва, не мог не подменить
кардиограммы. Но одновре�
менно, будучи глубоко поря�
дочным человеком, он подме�
нил ЭКГ Сталина данными та�
кого своего пациента, которые
откровенно противоречили
официальным данным.

Дотошный Чигирин доко�
пался даже до догадки о воз�
можном сосуде, из которого
травили Сталина. Так, дове�
ренность зам. зав. отделом
фондов Центрального музея
В.И. Ленина Зворыгиной на
получение трёх бутылок из�под
минеральной воды для музея
И.В. Сталина датирована 8 но�
ября 1953 года.

Но уже в акте от 9 ноября то�
го же 1953 года при участии на�
чальника Первого отдела Чет�
вёртого управления Министер�
ства здравоохранения СССР
Чирикова значатся лишь 2 бу�
тылки (одна из�под «Нарзана»,
другая из�под «Боржоми»).
Спрашивается, где третья бу�
тылка и следы чего в ней могли
находиться?

Странное впечатление ос�
тавляет и Рукописный жур�
нал, который якобы содержит
подробные, по минутам, запи�
си о состоянии здоровья Ста�
лина в последние дни жизни.
Содержит�то он их содержит,
но исключительно до того мо�
мента, когда начинаешь всё
это внимательно читать.

В частности, под 5 марта
следует запись за подписью
Лукомского о состоянии па�
циента в 16 часов. А тут же,
буквально строкой ниже, хро�
нология на 12.00, 12.10, 12.15,
12.30, 12.40, 12.55, 01.15…

Невольно возникает мысль,
что вся эта псевдодокумен�
тальная писанина была добав�
лена задним числом, после ре�
альной записи Лукомского.
Лишь для количества и лишь
для того, чтобы заполнить пу�
стую страничку.

Короста лжи спадает?

Фальшь сопровождает исто�
рии болезней Сталина вплоть до
акта вскрытия его тела. Иван
Чигирин анализирует эти 11 ли�
стов текста, отпечатанных на
пишущей машинке через пол�
тора интервала.

Вывод, увы, предсказуем и
здесь. Акт неоднократно пе�
реписывался, когда «измени�
лись расстояния между буква�
ми как по горизонтали, так и
по высоте. Стало иным их
расположение при различных
буквосочетаниях. А характер�
ные дефекты самих букв оста�
лись почти такими же, как и
прежде».

Иначе говоря, пишущей ма�
шинкой фальсификаторы поль�
зовались одной и той же, но в
разные отрезки времени. С ин�
тервалом между использовани�
ями явно не в десять или пят�
надцать минут.

Знакомство с историями бо�
лезней Сталина наводит на
мысль, что процесс извраще�
ний, подтасовок и прямой лжи
идёт минимум с 1953 года.

По счастью, у правды есть та�
кое свойство: однажды стано�
виться известной. Как бы её ни
изничтожали, как бы её ни пря�
тали и ни травили.

Короста лжи спадает. И, по
счастью, всегда находится та�
кой честный врач, как Луком�
ский, который сумеет поло�
жить в нужное место нужные
кардиограммы. А честный ис�
следователь Чигирин всегда
успеет снять копию с докумен�
та, задолго до того, как доступ
к нему снова закроют. Тем и
сильны мы, что всегда сумеем
в конечном итоге правильно
посчитать количество дыр от
шила, даже заблаговременно
спрятанного в мешке.

Андрей КАНАВЩИКОВ.
Член Союза писателей России.

О выходе этой книги в «Правде» уже было опубликовано сообщение Юрия Изюмо)
ва, председателя Комитета И.В. Сталина, главного редактора интернет)газеты «Досье» 
(см. № 23 от 4—9 марта с.г. — «Здоровье вождя в документах»). Однако новое издание оказалось
настолько интересным и привлекательным, что оно сразу же вызвало ещё несколько откликов, по)
лученных нашей редакцией. И вот один из них мы публикуем сегодня. Напомним, что автор книги
— И.И. Чигирин, а называется она «Сталин. Болезнь и смерть. Документы».

ППоо  ссттррааннииццаамм  ннооввооггоо  ииззддаанниияя

С РЕДИ неотложных про�
блем, связанных с исто�
рией Великой Отечест�

венной войны и её трагически�
ми последствиями, не решён�
ных до настоящего времени, —
необходимость скорейшего
создания в нашей стране ме�
мориального памятника, по�
свящённого многомиллион�
ным безвинным жертвам пе�
риода минувшего огненного
лихолетья.

Как известно, Великая Оте�
чественная война (1941—1945 гг.)
— самая крупная, наиболее 
разрушительная и жестокая в
истории человечества. Во имя
Великой Победы в этой войне
наш народ потерял более 27
млн. человеческих жизней. Из
них, согласно современным ис�
следованиям, свыше 18 млн. че�
ловек — это мирные граждане,
преднамеренно, физически ис�
треблённые фашистами, погиб�
шие от бомбёжек, замученные в
нацистских концлагерях, зажи�
во сожжённые, безвинно расст�

релянные и т.д. В мире за все
прошедшие века такой чудо�
вищной трагедии гражданского
населения нигде не бывало.

Правильное понимание и
глубокое осмысление этого тра�
гического исторического факта
приобретает в современных ус�
ловиях особую значимость. Се�
годня, как никогда, необходимо
глубоко осознавать, что в те го�
ды главная опасность для чело�
вечества заключалась в том, что
германский фашизм целена�
правленно планировал и осуще�
ствлял беспрецедентное унич�
тожение десятков и сотен мил�
лионов людей, проповедовал ге�
ноцид, расовую и националь�
ную исключительность герман�
ского народа. Фашизм развра�
щал умы и сознание людей, ис�
пользуя социальную демагогию,
возводя в ранг государственной
политики самые низменные
чувства и представления чело�
века. Для народов многонацио�
нального Советского Союза по�
ражение в этой войне означало

бы не только национально�го�
сударственную, социальную ка�
тастрофу, но и физическое
уничтожение наших людей.
Именно в этих невероятно тя�
жёлых условиях весь народ, не
жалея собственной жизни, от
мала до велика поднялся на за�
щиту своей Родины.

Сегодня надо хорошо знать и
помнить, что наше поражение
в грандиозной битве привело
бы не только к отторжению
многих территорий и раздроб�
лению страны, превращению
её регионов в колонизацион�
ное поле с насильственной дис�
тилляцией одной части населе�
ния и переводом другой части в
разряд неполноценных граж�
дан, но также к порабощению и
истреблению почти всего насе�
ления Отчизны.

По официальным данным,
только в Освенциме уничтоже�
но более четырёх миллионов
человек 27 национальностей,
среди погибших было немало
детей и пожилых людей. Из
почти 75 млн. советских людей
на оккупированной территории
около 7,5 млн. человек созна�
тельно и систематически были
истреблены нацистами, более 
2 млн. человек погибли на прину�
дительных работах в Германии,

4 с лишним миллиона наших
людей погибли от жестоких ус�
ловий оккупации. В то же время
следует отметить, что на протя�
жении всей войны советское
руководство, Красная Армия,
наши люди никогда не опуска�
лись до таких зверств. СССР и
его Вооружённые Силы не вели
против немецкого населения
войну на уничтожение, прояв�
ляя поразительную терпимость
и человеческую гуманность.
Сколько же было Хатыней и
Бабьих Яров на оккупирован�
ной немцами советской земле?
Только на одной Смоленщине,
по официальным данным, фа�
шисты спалили дотла более 
5 тысяч сёл и деревень, около
300 из них — вместе с ни в чём
не повинными детьми, женщи�
нами, стариками. На одной
Смоленской земле немцами
было загублено около 550 тысяч
мирных граждан. Такая же си�
туация складывалась и на ос�
тальных оккупированных со�
ветских территориях, а среди
них, как известно, в годы Вели�
кой Отечественной войны было
18 российских областей. В со�
ветские годы о зверствах фаши�
стов на захваченных территори�
ях напоминали мемориалы
«Хатынь» в Белоруссии и «Ба�

бий Яр» недалеко от Киева. По�
сле развала СССР оба эти ме�
мориала оказались за границей.

Сегодня же на территории
Российской Федерации, вклю�
чая и оккупированные в годы
войны регионы, мы не найдём
ни одного достойного памятни�
ка, посвящённого многомилли�
онным мирным гражданам на�
шей страны, ставшим жертвами
фашистских зверств в годы вой�
ны. Можно ли считать это нор�
мальным явлением? Вряд ли
кто�либо из россиян, какого бы
ни был он возраста, может со�
гласиться с этим. Сейчас, как
никогда, важно осознать в об�
щенациональном масштабе ис�
ключительную важность и акту�
альность возведения достойно�
го памятника жертвам Великой
Отечественной войны. Целесо�
образно было бы создать такой
мемориал не только в столице,
но и подобные в тех российских
областях, которые подверглись
в годы войны оккупации, фа�
шистскому насилию. Помимо
восстановления исторической
памяти, это будет иметь серьёз�
ное воспитательное значение,
особенно для молодёжи, кото�
рая должна знать, что в годы Ве�
ликой Отечественной войны
наглядно и убедительно про�

явились такие качества нашего
народа, как глубокая любовь к
Родине, патриотизм, интерна�
ционализм, выразившийся в
единстве общих целей и задач в
борьбе с немецко�фашистски�
ми захватчиками. В современ�
ных условиях, особенно после
развала СССР, мы сталкиваем�
ся, к сожалению, с многочис�
ленными фактами, которые
свидетельствуют не только о
забвении нашей общей исто�
рии, связанной с годами Вели�
кой Отечественной войны, но и
о сознательном искажении и
фальсификации нашей исто�
рии. С помощью различных
средств, в том числе и массовой
информации, активно насажда�
ются псевдонаучные, ложные
исторические трактовки, созна�
тельно искажающие важные
страницы отечественной исто�
рии, в том числе и периода ми�
нувшей войны. Масштабы этой
фальсификации достигли таких
размеров, что президент РФ 
В. Путин вынужден был при�
нять в последние годы ряд ука�
зов, направленных против
фальсификации истории нашей
страны, в том числе и периода
Великой Отечественной войны.

Смысл этой фальсификации
сводится, в частности, и к тому,

чтобы подменить понятие «Ве�
ликая Отечественная война»
понятием «Вторая мировая
война», исключив из числа по�
бедителей нашу страну, и тем
самым обесценить наши чело�
веческие жертвы и решающий
вклад нашей страны в разгром
фашизма и в спасение мировой
цивилизации.

Ныне мы живём в тревожном
мире. События, происходящие
на Украине, и их последствия
свидетельствуют об американо�
бандеровском перевороте в Ки�
еве в феврале 2014 года. То, что
мы сегодня видим в Донбассе и
в других районах Украины, —
это всенародная трагедия. Ты�
сячи ни в чём не повинных лю�
дей убиты, ранены, искалече�
ны, происходит, по существу,
геноцид народа. Киевскими на�
ционалистами�бандеровцами,
при открытой поддержке зару�
бежных покровителей, приме�
няются изощрённые методы по
уничтожению мирных людей,
ничем не отличающиеся от тех,
что использовали немецкие фа�
шисты по уничтожению совет�
ских мирных граждан в годы
Великой Отечественной войны.
По сути, сегодня США активно
возрождают «холодную войну».
С этой целью руководство
США целенаправленно обост�
ряет международную обстанов�
ку, искусственно создаёт в лице
России образ врага, тогда как
хорошо известно, что Россия
никому в мире не угрожает. Се�
годня, когда извращается исто�
рия Великой Отечественной
войны, неприкрыто реабилити�
руется фашизм в разных фор�
мах, когда основного победите�
ля этой войны стремятся урав�
нять с агрессором, может ли
Российское государство безуча�
стно относиться к такого рода

фактам? Конечно, нет. Нельзя
проходить мимо фальсифика�
ции и искажения, нужно реши�
тельно и активно реагировать
на любые искажения нашей ис�
тории. Следует последователь�
но раскрывать величие, геро�
изм и мужество нашего народа,
проявленные в годы Великой
Отечественной войны. Мы
должны защищать нашу Побе�
ду в Великой Отечественной
войне от потоков лжи, распро�
страняемых сегодня на Западе
против нашей страны, мы не
должны допустить, чтобы вну�
ки и правнуки погибших в годы
Великой Отечественной войны
советских людей выросли с ис�
кажёнными представлениями о
войне, о роли нашего народа в
разгроме фашистской Герма�
нии и в спасении мировой ци�
вилизации от варварского по�
рабощения.

В трагические дни войны
речь шла о жизни и смерти Со�
ветского государства, о жизни и
смерти народов нашей страны,
о том, быть народам Советско�
го Союза свободными или
впасть в порабощение. 

Сегодня, как никогда, исто�
рическая память нашего народа
нуждается в решительной под�
держке. Серьёзным шагом в
этом направлении станет со�
здание в России достойного
мемориального памятника
жертвам наших людей, погиб�
ших в годы Великой Отечест�
венной войны.

Ш.М. МУНЧАЕВ.
Доктор исторических наук,

профессор, 
заслуженный деятель науки

Российской Федерации, 
руководитель научной школы

«Отечественная история» РЭУ
им. Г.В. Плеханова.

● Одна из последних фотографий Иосифа Виссарионовича Сталина. Вождь выступает 
с трибуны XIX съезда КПСС. Октябрь 1952 г.

● Так выглядит почерк И.В. Сталина в 1952 году. 
После «инсультов»?..

Слово учёного

Два года «Правда» вела и
сейчас продолжает вести эту
жгучую тему. Мы уже сооб)
щали (номер от 4—9 марта
с.г.), что опубликованные на)
шей газетой материалы те)
перь вышли книгой в изда)
тельстве «У Никитских во)
рот». Книга называется «Со)
жжённые заживо взывают к
нам», составители В.С. Ко)
жемяко и В.Т. Фомичёв. А
предисловием к этому сбор)
нику стала статья видного
учёного — специалиста по
истории Великой Отечест)
венной войны, и её предлага)
ем вниманию читателей
«Правды».

Увековечить истреблённых
небывалым геноцидом

Создание сегодня в Российской Федерации мемориального памятника
жертвам фашистского террора в годы Великой Отечественной войны —

важная общегосударственная задача
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Чтобы встать
поперёк

катастрофы

Главное в этой теме — ка�
тастрофа, постигшая за по�
следние три десятка лет на�
шу песню как сердцевину
отечественной культуры, и
позиция защиты, спасения,
отстаивания её, которую
твёрдо заняли сплотившиеся
вокруг своего руководителя
подвижники.

О значении песни для нас
хорошо сказал выдающийся
русский учёный и патриот
Вадим Валерианович Кожи�
нов. Все вроде бы это значе�
ние понимают, но редко о
нём задумываются. Как не
задумываются о воздухе, ко�
торым мы дышим. А начина�
ем думать про него лишь тог�
да, когда дышать нечем.

Так вот, нечем стало ды�
шать! Окружающее прост�
ранство — теле� и радио�
эфир, эстрада, быт — всё
больше захламлялось и от�
равлялось таким ужасающим
звучанием, выдаваемым за
песни, что тем, кому родное
искусство по�настоящему
дорого, терпеть это оказа�
лось невмоготу. Некоторые
начали искать способы про�
тиводействия удушению.
Именно тогда (если совсем
точно, то в 1992�м) и создаёт
Александр Васин свою уни�
кальную студию�ансамбль.

Для незнающих надо чуть
подробнее сказать о создате�
ле. В 60�е годы ушедшего ве�
ка он был студентом Мос�
ковского педагогического
института имени В.И. Лени�
на, знаменитого в то время,
кроме всего прочего, как ин�
ститут поющий. Там на вол�
не популярности возникло
несколько так называемых
бардов, ставших не просто
известными в масштабах
страны, а даже знаковыми.
Вот и Васин увлёкся бардов�
ской песней, в русле которой
вполне мог бы остаться: на�
чиналось же у него весьма
успешно. Однако судьба рас�
порядилась иначе.

Хотя нет, не судьба — он
сам, конечно. И это для на�
шей темы очень существен�
но. Потому что сошлись тут
личность человека и огром�
ный пласт культуры, како�
вым, безусловно, отечест�
венная песня является. Ска�
залось понимание человеком
этой огромности, далеко не
каждому свойственное. А
школьного учителя матема�
тики и прежде всего талант�
ливого поэта Васина озарило
оно, я думаю, вследствие то�
го, что личность его по ши�
роте и глубине выламыва�
лась из узости одного лишь
модного на сей момент сти�
левого течения.  Ограничен�
ность и тесноту почувство�
вал, неизбывное желание
выйти за пределы!

В самом деле, ведь гори�
зонты за этими пределами —
необъятные. Наверное, раз�
мышлял он примерно так:
«Да почему надо замыкаться
только на своих авторских
песнях, если до нас создано
столько прекрасного в музы�
ке и поэзии? А если что из
великой поэзии на музыку
просится, но до сих пор не
положено, так надо поста�
раться это сделать».

Прервусь здесь, чтобы ещё
раз сослаться на авторитет
Вадима Кожинова. Называя
отечественную песню осно�
вой русской культуры, видел
он одну из коренных её осо�
бенностей именно в том зна�
чении, которое исконно
придавалось у нас содержа�
нию поющегося текста, то
есть поэзии, стихам. В отли�
чие, допустим, даже от высо�
чайшей вокальной культуры
Италии, где, оказывается,
почти не существовало песен
на стихи крупнейших нацио�
нальных поэтов. Между тем
как в России XIX века, насе�
ление которой в основном
было неграмотным, песня на
своих крыльях доносила до
миллионов образцы поэзии
Пушкина, Лермонтова, Не�
красова, Фета… И Лев Тол�
стой недаром, видимо, заме�
тил: русский мужик поёт с
ощущением, что главное —
это слова, а музыка — «так,
для ладу…»

Хотя и музыка, если уж по
правде исчерпывающей, при
сём отнюдь не просто так.
Ох, вовсе нет! Да и характер
исполнения слишком много
значит, чтобы сполна донес�
ти тонкость и силу даже са�
мого совершенного текста до
глубины души слушателей.
Вот достигать всего этого в
органическом единстве, то
есть возрождать и отстаивать
попранную культуру отече�
ственной песни, — такую за�
дачу, как я понимаю, поста�
вил перед собой и соратни�
ками недавний  учитель ма�
тематики, а по призванию,
по большому и многосторон�
нему дару поэт, композитор,
певец, исследователь Алек�
сандр Васин.

Сам он всегда говорит, что
никакой программы у него
не было, что всё получилось
«природно», само собой. Но
не было программы, навер�
ное, на бумаге. А в душе�то
её не могло не быть!

Служение
без скидок

на «кое�как»

Кого же брал он в соратни�
ки себе? Кто составил этот
необыкновенно дружный ан�
самбль, получивший назва�
ние литературно�музыкаль�
ной студии?

Когда�то я перечислял их
профессии: учителя, врачи,
военные, лётчик граждан�
ской авиации, майор МЧС…
А общее — отборные люди
редкостной духовной и ду�
шевной чистоты, беспре�
дельно влюблённые в по�
эзию и песню. Их собралось
более пятидесяти человек, и
они образовали спаянную
единством увлечения семью,
всецело живущую песне�
творчеством. Первым рас�

сказавший мне о Васине и
его ансамбле Кожинов назы�
вал их также дружиной или
общиной, отмечая, что для
них песня и поэзия — дело
самой жизни: «Даже трудно
сказать, где кончается их по�
вседневная жизнь и как она
превращается в песню».

Другого сообщества, столь
гармоничного и вдохновен�
ного, по словам Вадима Ва�
лериановича, он не знал. А 
я не знаю, пожалуй, до сих
пор.

Вот прошло четыре года
после памятных наших
встреч в 2012�м, когда отме�
чали они своё двадцатиле�
тие. Но я опять вижу тех же
друзей — они здесь, на месте.
Говорят, есть и пополнение:
достойное. Что ж, это заме�
чательно. А открывает твор�
ческий вечер бессменный ве�
дущий всех их концертов
Фёдор Романов. Талантли�
вый ведущий, умеет довери�
тельно разговаривать с за�
лом. Но он же и поёт, и со�
здаёт песни! В этом, замечу,
не он один следует примеру
своего руководителя: творче�
ство у них во многом коллек�
тивное.

Я знаю, что по профессии
Фёдор тоже школьный учи�
тель: до сих пор преподаёт
литературу и русский язык.
Когда студия ещё только
рождалась, он встретился с
Александром Николаевичем
на конкурсе бардовской пес�
ни. Романов пел, а Васин
был в жюри. И вот он при�
гласил Фёдора к себе. С тех
дней они вместе.

Похожее происходило и с
другими. Я имею в виду
прежде всего их верность
друг другу и делу, которому
они служат. Важно учиты�
вать при этом наивысший,
по�моему, уровень требова�
тельности, задаваемый руко�

водителем для своего ансам�
бля. Требовательность жёст�
кая, без скидок. «Кое�как»
или «как�нибудь» здесь не
проходит. Нужен труд и труд.
«Пахать!» — повторяет Ва�
син. Если же кто не был го�
тов к абсолютной самоотда�
че, пришлось расстаться.

Они сами
творят

антологию
русского лиризма
Требовательность особен�

ная у него и к тому, что отби�
рается петь. Репертуар об�
ширнейший. Есть в нём пес�
ни русские народные и укра�
инские, грузинские, есть
старинные солдатские и ка�
зачьи, есть положенная ими
на музыку классическая рус�
ская поэзия и советская, а
также песенная советская
классика. Есть и музыкаль�
ные создания на собствен�
ные стихи — Васина и других
студийцев. Ведь к этому по�
следнему по времени их ве�
черу и к 70�летию руководи�
теля у Александра Николае�
вича вышел очередной сти�
хотворный сборник, кото�
рый он назвал «Здравствуй,
родина», и товарищи его то�
же стихи писать продолжают.

Но отбор для пения со сце�
ны какой? Штучный! Это
слово я давно повторяю про
себя, думая о васинском ан�
самбле и принципах, кото�
рые строго в нём действуют.
Непохожесть ни на один
другой «аналогичный» кол�
лектив (нет аналогичных ему
без кавычек!), «лица необ�
щее выраженье» — это след�
ствие в первую очередь
именно штучного подхода к
отбору стихов.

Эталон существует. Эталон
— великая русская поэтичес�

кая классика. И благо в том,
что Александр Николаевич
Васин не только всей душой
любит, но и энциклопедиче�
ски знает её. Упомянутая вы�
ше трёхтомная «Антология
русского лиризма. ХХ век»,
составленная им, убедитель�
но об этом свидетельствует.
А ещё ему принадлежит фун�
даментальный исследова�
тельский труд «Читаю Лер�
монтова» — совершенно не�
обычная по глубине дань
признательности любимей�
шему поэту.

Удивительно ли, что Лер�
монтов в его музыкальном
переложении и в их исполне�
нии звучит так, как он, руча�
юсь, нигде и ни у кого не
звучит? Вы представьте, они
поют первую главу «Мцыри»
— и какое восхитительное
это пение! Органичное, как
дыхание.

А «Когда волнуется желте�
ющая нива», «Ангел», песня
из «Тамани»… Слыша такое в
первый раз, невольно вос�
клицаешь: чудо! Рождается
оно из любви, неизмеримого
труда, безупречного вкуса.

В этой формуле важен
каждый пункт. Любовь и
вкус помогают из шедевров
отбирать самое�самое, а та�
лант, умноженный трудом,
позволяет решать, казалось
бы, неразрешимое.

Этот вечер, для Александ�
ра Николаевича юбилейный,
он начал «Россией» Блока.
Помните пронзительные
строки 1908 года? Так вот,
пелись они:

Россия, нищая Россия,
Мне избы серые твои,
Твои мне песни

ветровые —
Как слёзы первые 

любви!

А потом, в конце, — словно
взблеск нечаемой надежды:

И невозможное 
возможно,

Дорога долгая легка,
Когда блеснёт в дали 

дорожной
Мгновенный взор 

из"под платка…

Композитор Васин поот�
кровенничал: 27 лет (!) не да�
вался ему Александр Блок.
Притягивал, но не давался.
Помогло сближение с изве�
стным исследователем его
поэзии Станиславом Леснев�
ским. Однако, согласитесь,
как не воздать должное на�
стойчивости песнетворца.

Меня и ещё одна черта в
нём поражает. Ему ведомо,
что шедевры, просящиеся на
музыку, есть не только у ве�
личайших поэтов, каковы�
ми, понятно, являются Лер�
монтов или Блок. А вот, ска�
жем, из ХIХ века Алексей
Апухтин. О нём со сцены Ва�
син говорит: «Малоизвест�
ный, но прекрасный русский
поэт». Как�то Кожинов ре�
шил обратить внимание сво�
его нового одарённого зна�
комого на стихотворение
Апухтина «Дорожная дума».
Хотел сделать ему сюрприз:
дескать, самый настоящий
шедевр, причём ждущий
своей музыки. Но что же

оказалось? Васин к тому
времени уже десять лет пел
эти стихи!

Я понял: он как личное го�
ре переживает несправедли�
вость к стихам и поэтам, ко�
торых должны бы знать все, а
знают весьма немногие. Сти�
хи�то живые, проникновен�
ные, в них бьётся трепетное
чувство, и они могут помочь
людям жить! А их словно бы
уже нет…

Сознавая это и действуя
вослед Кожинову, Васин со
своей дружиной проделали,
например, большую работу
по возвращению читателям и
слушателям самобытного со�
ветского поэта Анатолия Пе�
редреева. Мало того, что на
музыку легли более двух де�
сятков лучших его произве�
дений, которые постоянно
звучат теперь в их концертах.
Студийцы издали стихотвор�
ный сборник Передреева и
воспоминания о нём — сыне
многодетной семьи, начи�
навшем подростковую жизнь
после войны рабочим авто�
крана в городе Грозном.

И с каким волнением го�
ворил на этом вечере о его
судьбе юбиляр Васин! А по�
том со сцены лились завора�
живающие передреевские
стихи, которые стали песня�
ми, то есть чудодейство ко�
торых удвоено или утроено
магией данных им мелодий.
У меня, признаюсь, иногда
дыхание перехватывало:

Россия, родина, земля,
Горячий запах хлеба,
И всё поля, поля, поля,
А над полями — небо.

От России Лермонтова и
Блока — к России Передрее�
ва, Рубцова, Васина…

Верность
памяти

в бой зовёт

Он, Александр Васин�Ма�
каров, родился в победном
1945�м.

Возможен вопрос: а откуда
эта двойная фамилия? Реше�
ние вот так усложнить её
принято им сравнительно
недавно. К фамилии отца
прибавил фамилию матери.
И тут тоже проявилось его
стремление утверждать спра�
ведливость: пусть рядом со
старшим лейтенантом Нико�
лаем Васиным будет сержант
Мария Макарова. Как тогда,
в жизни.

Их породнили фронт и
песня. Отцу было поручено
создать армейский ан�
самбль, и кто�то посовето�
вал ему послушать девушку
из соседнего зенитного пол�
ка. Сын даже знает, какую
песню на том «экзамене» ма�
ма исполнила: «Ой, туманы
мои, растуманы». О партиза�
нах. Стихи Михаила Исаков�
ского, музыка Владимира
Захарова. Ансамбль васин�
ский её исполняет, и Алек�
сандр Николаевич шутит
иногда, объявляя:

— А теперь — песня, от ко�
торой я родился…

Исполняют они и другую
песню, рождённую им в па�
мять о матери, отце, обо всём
потрясающем поколении Ве�
ликой Отечественной. Назы�
вается — «Вальс сорок чет�
вёртого года». В этот раз пол�
ный состав студии завершал
ею вечер, и весь зал поднял�
ся в почтительном порыве.

Удивительно, с какой до�
стоверностью, соединившей
тревогу военной поры и уже
веющее в воздухе предчувст�
вие скорой победы, сумел
передать поэт и композитор
иного времени то настрое�
ние, что владело его родите�
лями и их побратимами�
фронтовиками в решающую
для Родины годину. Меня
всегда каким�то особо ще�
мящим чувством захватыва�
ют и врывающаяся вдруг на
широких крыльях распахну�
тая мелодия этого вальса, и
доверительно личностные
слова:

Девочка — лёгкий 
сержант,

Кто ты, откуда такая?
Как музыканты играют,
Чтобы тебя удержать!

— Ах, что за жизнь
впереди:

Завтра не будет печалей.
Выстрелы лишь 

отзвучали...
— Милый, себя береги!

А пока это в зале раздава�
лось, на экране над сценой
проходили фотографии тех,
кому вальс посвящён. В гим�
настёрках сорок четвёртого
года, молодые и красивые,
они смотрели на нас. Инте�
ресно, о чём могли бы думать
при этом? Одобрили бы, ко�
нечно, что сын и его друзья
верны памяти их поколения,
что не забывают о нём в сво�
ём творчестве, что каждый
год 9 Мая выходят петь для
ветеранов на заветное место
перед Большим театром...

Вот и нынче. Стоит отме�
тить, что к самому основате�
лю студии, к его давно по�
ющему вместе с женой Юли�
ей сыну Роману прибавилась
теперь их дочь Саша — внуч�
ка Александра Николаевича.
Видите, как далеко протяну�
лась плодоносная веточка из
года 1944�го!

И, однако, снова про па�
мять. У меня, к несчастью,
нет возможности хотя бы
просто перечислить всё спе�
тое, прочитанное на этом ве�
чере и оставившее глубочай�
шее впечатление. Собствен�
но, таковое — почти от каж�
дого из выступлений. Но ещё
про одно обязан сказать.

Знаете такого поэта —
Владимир Павлинов? Нет?
Он был геологом по специ�
альности. Из поколения «де�
тей войны». И написал сти�
хотворение «Холода». Про
холода первой военной зимы
— 1942 года. Про детские бе�
зотцовские чувства в русской
деревне. И вот надо же было
Васину�Макарову это стихо�

творение разыскать, надо
было проникнуться им и со�
здать то, что он назвал «Дет�
ский плач. Холода». А потом
так исполнить...

Ах, мама, ты едва жива,
Не стой на холоду.
Какая долгая зима
В сорок втором году!

Говорят, сам автор стихов,
попавший когда�то в зал,
плакал. На этом примере
очень ярко видно, с каким
тонким эмоциональным чу�
тьём васинский талант опре�
деляет буквально всё, что от�
носится к феномену песни и
составляет неповторимое её
лицо. Петь ли её голосами их
чудесного трио «Март» —
Мария Богова, Андрей Зем�
сков, Роман Васин; или го�
лосами квартета — Маргари�
та Богова и Наталия Гусева,
Андрей Богов и Александр
Барченков; или петь одному
Васину; или всем вместе...

Эти стихи, о которых я вы�
ше начал говорить, он ис�
полняет сам и без музыкаль�
ного сопровождения. Испол�
няет как русское причита�
ние. И до чего же пронзи�
тельно передана интонация
детского горя, переходящая
от беды родного дома к забо�
те всенародной!

Забыл я дом 
счастливый наш,

Тепло и тишину,
Я брал двухцветный 

карандаш
И рисовал войну.
Шли танки красные 

вперёд
Под ливнем красных

стрел,
В них падал чёрный 

самолёт
И чёрный танк горел...

Всё так. Всё точно. Свиде�
тельствую. А песнетворец
просит вас: не забывайте!

Они, стоящие на сцене,
конечно, воочию не знают ту
войну. Многие из них совсем
молодые. Но Александр Ни�
колаевич, сам появившийся
на свет после войны, учит их
знать и помнить.

У него есть стихи, посвя�
щённые сверстнику и одно�
класснику Сергею Семёнову,
ушедшему из жизни в 2007�м:

Серёга — напарник 
«камчатский»,

Умняга, позёр 
(а лентяй!) —

Пока нам твердили: 
«Ах, Чацкий...»

— На Кубу пошлите меня! —

Районному военкому
Строчил торопливой

рукой.
И было нельзя 

по"другому,
И я собирался с тобой.

Это тоже в памяти. Это то�
же нельзя забывать. А что
потом? Что сегодня?

Горит, Сергей, 
твоя Украйна!

Луганск в слезах, 
Донбасс в крови.

Душа моя — сплошная 
рана

От жгучей боли и... 
любви.

Да, сегодня — вот это. И
пробивается сквозь боль и
любовь:

Станем заново 
Русь собирать —

Киев, Минск, Алматы
да Москва...

* * *
Но это когда ещё да как. А

у него уже много лет, и сей�
час безусловно, — служение
Родине и народу беззавет�
ным отстаиванием родной
песни. Её высоты и чистоты,
её богатства духовного и си�
лы непомерной.

С ней мы победили когда�
то в страшнейшей войне.
Потому и стараются уничто�
жить её сегодня. Значит, во�
прос лезвием бритвы: быть
или не быть?

Быть или не быть великой
нашей песне? За неё надо
биться. Как Васин�Макаров
и его дружинники.

Без нашей песни не может
быть ТОГО народа. Того, ко�
торый победил. Понимая это,
они живут, борются, поют.

Виктор КОЖЕМЯКО.

● Это его мама и отец в день свадьбы на фронте. 29 ноября 1944 г.

Недавно «Правда» напечатала сооб�
щение о предстоявшем творческом вече�
ре поэта, композитора, певца, исследо�
вателя творчества М.Ю. Лермонтова,
издателя «Антологии русского лиризма.
ХХ век» в трёх томах Александра Васи�
на�Макарова.

И вот этот вечер в Большом зале
Центрального Дома литераторов под
названием «Тихая моя родина» состо�

ялся. Я не знаю, много ли наших чита�
телей откликнулось на объявление в
газете, но зал был переполнен. Хочется
добавить: как всегда на творческих ве�
черах этого человека и руководимого
им коллектива. И, как всегда, был три�
умфальный успех.

Однако не избежать двух взаимосвя�
занных вопросов. Первый: что в осно�
ве такого успеха? А второй: почему же,

если он «как всегда», всё�таки недо�
статочно широко знают это имя и этот
творческий коллектив?

Мне уже доводилось писать в
«Правде» о литературно�музыкальной
студии, созданной Александром Ни�
колаевичем Васиным�Макаровым, и о
нём самом. Но тема настолько важна,
что требует возвращения к ней снова 
и снова.

● Уровень исполнения задаёт он — руководитель и душа этого дружного поющего сооб"
щества Александр Николаевич Васин"Макаров.

● Когда они поют вместе, это может быть и проникновенная нежность, и печаль, и захватывающий взлёт духа... Фото Андрея БОГОВА и Александра МИРИДОНОВА.

Высота песни
и её создателей
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«Красные» и «чёрные»

Германской разведке скоро предстоит переезд
из тишайшего баварского Пуллаха в шумный ко�
смополитичный Берлин. Под личным контро�
лем Ангелы Меркель для БНД сооружено огром�
ное здание, в котором сейчас идёт монтаж ин�
формационного оборудования.

Похоже, перемещением штаб�квартиры БНД
новации в разведведомстве не ограничатся. За
пять лет своего владычества бывший обер�шпион
Герхард Шиндлер создал в разведке и аффилиро�
ванных с ней структурах огромную разветвлён�
ную сеть своих сторонников, которая сейчас пе�
рестала нравиться фрау канцлерин. Очевидно,
разведку ждут трудные времена.

Официальная информация о делах БНД очень
ограничена. Однако анализ открытых публика�
ций позволяет коллегам�журналистам сделать
кое�какие выводы. В частности, о том, кто затеял
весь этот разведскандал.

Преемником Шиндлера стал Бруно Каль, вы�
ходец из министерства финансов. Он известен
своей близостью к министру финансов Вольф�
гангу Шойбле. Когда нынешний глава минфина
возглавлял МВД, герр Каль руководил его канце�
лярией. Перейдя в финансовое ведомство, Шой�
бле взял Каля с собой. Теперь эти двое получили
контроль над одной из мощнейших разведок ми�
ра, которая ведёт свою родо�
словную от конторы гитле�
ровского генерала Гелена.
Люди Гелена были «заточе�
ны» на добывание информа�
ции об «армиях Востока» —
проще говоря, на разведопе�
рации против Вооружённых
Сил СССР и его союзников.
Именно эту ориентацию
бывших шпионов Гитлера в
послевоенные годы оценили
американцы. Они быстро
прибрали к рукам «ценных специалистов», со�
здали все необходимые организационные и ма�
териальные условия для продолжения их работы
на традиционном направлении.

Нынешняя Германия — страна, безнадёжно
расколотая на сторонников «немецкого пути» и
приверженцев «либерально�креативной ориен�
тации» в глобальных масштабах. Лозунг «Мер�
кель, уходи!» стал непременным атрибутом
массовых демонстраций. Многие немцы не мо�
гут простить фрау канцлерин её решений, обес�
печивающих «исламизацию Германии». Их оп�
поненты полагают, что фрау канцлерин эффек�
тивно работает на благо страны.

При этом аналитики считают Меркель полити�
чески уязвимой. Ещё во время последних выборов
в бундестаг, когда проблема беженцев не стояла
так остро, как сегодня, альянс Христианско�демо�
кратического и Христианско�социального союзов
(ХДС/ХСС), который Меркель возглавляет, про�
играл «электоральную битву». Блок ХДС/ХСС со�
брал голосов больше, чем другие партии. Но это не
была победа. Команда Меркель не получила боль�
шинства в бундестаге, которое обеспечило бы её
любые политические решения.

Начался закулисный межпартийный торг (не�
которые наблюдатели говорят о «жесточайшей
схватке бульдогов под ковром»). Политическая
«поножовщина» продолжалась несколько месяцев
и закончилась созданием «большой коалиции», в
которой объединились правые — ХДС/ХСС (пар�
тийный цвет — чёрный) и левоцентристы — СДПГ
(Социал�демократическая партия Германии). Со�
циал�демократы — старейшая немецкая партия,
существующая со времён Карла Маркса (партий�
ный цвет — красный). У них огромный политиче�
ский опыт и солидный электоральный потенциал.

Разумеется, ни «чёрные», ни «красные» не соби�
рались сдавать позиции. Компромисс дался тяже�
ло, обе стороны понесли потери — и кадровые, и
репутационные. Но главное не это — главное в
том, что у коалиции остались противники: с обеих
сторон оказалось множество недовольных. Имен�
но они и сделали положение фрау канцлерин из�
начально политически неустойчивым.

Перспектива «исламизации Германии» галь�
ванизировала партийные противоречия внутри
«большой коалиции». А это, по оценкам опыт�
ных германистов, привело к очень опасным
тектоническим сдвигам в политическом прост�
ранстве ФРГ.

По данным официальной правительственной
статистики, в Германии в прошлом году появился
(по различным каналам) 1 миллион 100 тысяч бе�
женцев. Однако процесс регистрации прошли
лишь 477 тысяч человек. Какова судьба остальных
— неизвестно. Возможно, они вообще не сущест�
вовали. По другой версии, они перебрались в иные
страны. Вероятно, имели место бюрократические
проволочки и прямые нарушения в процессе реги�
страции. Как бы то ни было, почти полмиллиона
иностранцев исчезли на территории ФРГ. Это, по
мнению противников Меркель, наносит ущерб
репутации БНД, которая должна отслеживать со�
ответствующую информацию. Под ударом оказа�
лась и фрау канцлерин — в ведении её админист�
рации находятся спецслужбы. Вывод: нужно наве�
сти порядок в разведке и аппарате администрации
Меркель. Отсюда один шаг до требований отстав�
ки главы исполнительной власти.

БНД — слишком могущественная структура,
чтобы промолчать. И она ответила в духе её отца�
основателя генерала Гелена. Вице�президент
БНД Гвидо Мюллер и шеф Федерального ведом�
ства по охране Конституции Ханс�Георг Маасен
на закрытом заседании информировали членов
парламентской группы по контролю за спец�
службами о действиях России, направленных на
«дестабилизацию Германии». Одновременно о
российских происках шумно заговорили СМИ
(эксперты полагают, что речь идёт о специально
организованной информационной «утечке» из
глубин БНД). «Бильд», традиционно «заточен�
ная» на антисоветские (антироссийские) акции,
неоднократно рассказывала о «тайных планах
русских». А радиостанция «Дойче велле» прямо
сообщила, что правительство поручило разведке
проверить, «не использует ли Россия старые ме�
тоды советского КГБ, чтобы ослабить позиции
Ангелы Меркель». Сообщалось, что результат
проверки ожидается в мае нынешнего года.

БНД и АНБ

Конечно, последние события в руководстве
БНД могут изменить ситуацию. Некоторые экс�
перты полагают, что на первый план, возможно,
выйдут вскоре не «козни русских», а слишком
тесные контакты БНД с американским АНБ —
Агентством национальной безопасности. Оно из�
вестно как наиболее технически оснащённая
часть разведсообщества США. Это же агентство
знаменито высочайшим уровнем секретности
своих операций.

БНД, по сообщениям прессы, выполняло де�
сятки тысяч разведпоручений АНБ. Многие из
этих операций БНД держало в тайне от прави�
тельства ФРГ. Даже фрау канцлерин зачастую не
знала, что «тихие американцы» успешно коман�
дуют немецкой разведкой, операции которой оп�
лачиваются за счёт граждан ФРГ.

Анализируя скандальную информацию, связан�
ную с БНД, эксперты делают гипотетический вы�

вод: проблемы разведки становятся ключевым
фактором политического покушения на Ангелу
Меркель. При этом утверждается: выгодоприобре�
тателем здесь будет нынешний министр финансов
Вольфганг Шойбле, который в результате развёр�
нутой кампании может стать преемником Мер�
кель — новым канцлером ФРГ.

Впрочем, есть и другой возможный кандидат
на канцлерское кресло — министр обороны ФРГ
Урсула фон дер Лейен. В её пользу говорят пре�
красные связи с дамами�коллежанками, минист�
рами обороны в других странах: австралийкой
Марис Пейн, Жанин Хеннис�Пласшерт в Гол�
ландии, итальянкой Робертой Пинотти.

Специалисты по рекламе утверждают, что у
женщин в военном ведомстве много преимуществ
перед мужчинами. Яркая голландская блондинка
Жанин Хеннис�Пласшерт в компании мужествен�
ных воинов выглядит особенно притягательной —
просто мечта фоторепортёров. Вдобавок она не
чувствует себя скованной официальным дресс�ко�
дом в отличие от военных коллег�мужчин. Миро�
вую прессу облетела фотография голландки в голу�
бом пальто (которое подходит разве что для мод�
ного дефиле), в котором она отправилась на встре�
чу к тогдашнему главе Пентагона Чаку Хейгелю.
При этом голландский министр заботливо поддер�
живает свою репутацию «железной леди». Удиви�
тельное сочетание для пиар�кампаний…

Немка Урсула фон дер Лейен — наследница
барона Людвига Кнопа, торговца хлопком и од�
ного из самых успешных предпринимателей ХIХ
века. По профессии Урсула гинеколог, у неё се�
меро детей. Её изящная фигурка, которой могла
бы позавидовать любая манекенщица, порожда�
ет впечатление давнего устойчивого богатства и
вековой принадлежности к германской элите.
Тут Ангела Меркель, дочь пастора и бывший ак�
тивист политической молодёжной организации
в ГДР, явно олицетворяет иную судьбу.

Австрийский вариант

Недавно источником сенсационных политичес�
ких новостей стала Вена: в первом туре президент�
ских выборов победил кандидат Австрийской пар�
тии свободы (АПС) Норберт Хофер. Пресса назы�
вает АПС «крайне правой», а некоторые аналити�
ки именуют её «профашистской». Хофер получил
36% голосов избирателей. Это много, но недоста�
точно для полной победы. Второй тур голосования
назначен на 22 мая. Специалисты считают победу
АПС на них весьма вероятной. А это будет озна�
чать, что в Австрии придут к власти силы, которые
не смогли этого сделать в последние 70 лет.

АПС была создана в 1956 году бывшим офи�
цером СС Антоном Райнталлером. Эта партия
ещё на рубеже ХХI века призвала к перекрытию
«иммиграционного проникновения» в Австрию
и выходу страны из Европейского союза (ЕС).
Тогда это сочли «популистско�фашистской вы�
ходкой». В 2000 году другие члены ЕС на не�
сколько месяцев свернули деловые связи с Аль�
пийской республикой.

На австрийцев решение соседей большого
впечатления не произвело. Сегодня единомыш�
ленники возможного будущего президента
Норберта Хофера напоминают: Австрия окру�
жена странами ЕС, из которых только Германия
ещё настроена принимать беженцев. Однако
проблемы, с которыми сталкивается в своей
миграционной политике Ангела Меркель, до�
бавляют австрийцам уверенности в правоте по�
литики АПС: благодаря ей Вена позиционирует
себя как «последний бастион», преграждающий
путь исламизации Европы. При этом эксперты
напоминают: именно Австрия находится на пе�
ресечении двух мощнейших миграционных по�
токов — через Балканы и через Италию.

Норберт Хофер вооружён — он ходит с писто�
летом «Глок». По его мнению, австрийцы стали
вооружаться в ответ на опасные волны миграци�
онного кризиса.

Аналитики затрудняются ответить на сакра�
ментальный вопрос: кто на кого влияет? АПС на
общественное мнение, становящееся всё более
восприимчивым к националистической предвы�
борной риторике, или действующий парламент,
поддержавший пакет антимиграционных реше�
ний? В соответствии с поправками в законода�
тельство, принятыми парламентом, в стране
можно будет вводить чрезвычайное положение,
если поток мигрантов, прибывающих в Австрию,
будет признан угрозой национальной безопасно�
сти. Тогда станут немедленно выдворять при�
шельцев в соседние страны, из которых они при�
были. Более того, власти смогут запрещать миг�
рантам перевозить свои семьи в Австрию в тече�
ние трёх лет. Новые поправки в законодательст�
во, очевидно, вступят в силу уже в июне — прак�
тически сразу же после решающего тура прези�
дентских выборов. Очевидно, такое развитие со�
бытий станет победой евроскептиков в конти�
нентальном масштабе. Оно укрепит позиции та�
ких деятелей, как Марин Ле Пен во Франции и
председатель нидерландской Партии за свободу
Герт Вилдерс. Более уверенно почувствуют себя и
противники Ангелы Меркель в Германии.

Судьба Австрии и «европейских ценностей»
оживляет интерес к истории правого движения.
В 1934 году, вскоре после прихода к власти Гитле�
ра в Германии, его сторонники в Австрии подня�
ли вооружённый мятеж. Их целью было присое�
динение к Германии (аншлюс) под лозунгом:
один народ, одна страна, один фюрер. Путч про�
валился. Но идея оказалась необыкновенно жи�
вучей. Англичане, французы и американцы со�
гласились с идеей аншлюса. Слияние Австрии и
Германии стало реальностью 13 марта 1938 года,
когда австрийское правительство опубликовало
закон о присоединении Австрии к Германии.
Сталин в связи с этим подчёркивал: «насильст�
венное присоединение Австрии к Германии оз�
начает грубо�империалистический захват чужой
территории». 17 марта 1938 года советский нар�
коминдел выступил со специальным заявлени�
ем, настаивая на коллективных мерах отпора аг�
рессору. Правительства США и Франции на эту
советскую инициативу попросту не ответили.
Англичане отвергли предложение СССР.

Сегодня многие аналитики считают, что ав�
стрийские националистические силы, поддер�
живавшие аншлюс, после семидесяти лет по�
литического забвения в стане маргиналов об�
рели второе дыхание в действиях Австрийской
партии свободы. Их нынешние лозунги, ко�
нечно же, отличаются от деклараций тридца�
тых годов прошлого века. Но националистиче�
ская риторика по�прежнему опасна.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

В Германии уволен шеф внешней разведки Бундеснахритендинст (БНД) Гер�
хард Шиндлер. Эта служба находится в ведении фрау канцлерин. Немецкие
журналисты считают, что отставка руководителя архивлиятельной спецструк�
туры — ключевое звено разветвлённого заговора против Ангелы Меркель.

Покушение
на Меркель?

●● БРАЗИЛИА. Сенат Бразилии проголосовал за временное
отстранение Дилмы Руссефф от должности президента. Теперь в
течение 180 дней обязанности главы государства будет исполнять вице'
президент Мишел Темер. За это время сенаторы должны будут изучить
обвинения, выдвинутые против Руссефф инициаторами её отстранения
от власти. Если хотя бы две трети из членов верхней палаты парламента
поддержат импичмент, Темер останется у руля страны до выборов 2018
года. В противном случае Руссефф вернётся в своё кресло.

●● ПХЕНЬЯН. Массовыми празднествами и фейерверком
отметили жители КНДР успешное завершение VII съезда Трудовой
партии Кореи (ТПК), который уже назвали историческим: партий'
ный форум такого масштаба состоялся в стране впервые за 36 лет.
На нём Ким Чен Ын был избран председателем партии, тогда как
ранее занимал должность первого секретаря. Пост генерального се'
кретаря, учитывая заслуги перед нацией, решено навечно закрепить
за покойным лидером КНДР Ким Чен Иром. Его сын также возгла'
вил новую структуру — Исполнительное политбюро ЦК ТПК и её
Центральную военную комиссию.

●● ЧАРЛСТОН. Участник президентской гонки среди демократов
Берни Сандерс одержал убедительную победу на праймериз в американ'
ском штате Западная Вирджиния. Это едва ли поможет ему составить
реальную конкуренцию Хиллари Клинтон, но наблюдатели уверены, что
такой исход свидетельствует о слабой поддержке экс'госсекретаря в
штатах, где велик процент рабочего класса, традиционно голосующего
за демократов, это повышает шансы республиканца Дональда Трампа,
подтвердившего свои президентские амбиции успехом на праймериз в
Западной Вирджинии и Небраске.

(По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Грандиозными массовы�
ми акциями жителей народ�
ных республик Донбасса
была насыщена минувшая
неделя.

9 МАЯ граждане Новороссии с во�
одушевлением отметили День Ве�
ликой Победы. А 12 мая праздно�

вали Дни республик. Напомним, что
два года назад, 11 мая 2014�го, в Луган�
ской и Донецкой областях состоялись
референдумы по вопросу самоопреде�
ления ЛНР и ДНР. Прошли они в усло�
виях уже развёрнутой к тому моменту
силовой операции против жителей
Донбасса, отказавшихся признавать го�
сударственный переворот в Киеве.

Вопреки многим неблагоприятным
обстоятельствам и препятствиям голо�
сование состоялось при высокой явке
граждан. В ДНР она составила 71%, в
ЛНР — 81%. Большинство пришедших
на участки поддержали идею государст�
венной самостоятельности республик:
в ДНР из 2,5 миллиона голосовавших
положительно ответили на поставлен�
ный вопрос 89,7%. В ЛНР, где в рефе�
рендуме участвовали 1,6 миллиона че�
ловек, «за» проголосовали 96,2%.

Празднование второй годовщины об�
разования Луганской народной респуб�
лики началось в 10.00 в сквере Памяти
торжественным открытием монумента
«Они отстояли Родину». У Вечного огня
состоялась церемония передачи госу�
дарственного флага городам и районам
ЛНР, после чего торжества перемести�
лись на площадь Героев Великой Отече�

ственной войны. Впечатляющей полу�
чилась акция байкеров местного мото�
клуба, на 50 мотоциклах проехавших по
центру Луганска с развёрнутым 30�мет�
ровым флагом ЛНР. Идея мероприятия
принадлежала студентам Луганской го�
сударственной академии культуры и ис�
кусств им. Михаила Матусовского, ко�
торые также участвовали в акции. Этот
флаг ЛНР стал одним из самых боль�
ших, которые когда�либо в развёрнутом
виде провозили мотоциклисты.

Во второй половине дня на Театраль�
ной площади состоялся праздничный
концерт с участием ведущих коллекти�
вов ЛНР, артистов Луганской академи�
ческой филармонии и гостей из России.

В своём обращении к соотечествен�
никам глава ЛНР Игорь Плотницкий, в
частности, отметил, что, объявив о го�
сударственной самостоятельности Лу�
ганской народной республики, её на�
род смог вывести свою территорию из
подчинения неонацистскому режиму. А
референдум, который является высшей
формой прямой демократии, — утвер�
дил юридическую состоятельность но�
вого государства.

Накануне, 11 мая, свой День респуб�
лики отметили в Донецке, где состоя�
лось массовое шествие. В колонне де�
монстрантов, которая выдвинулась от
проспекта Мира и проследовала в на�
правлении центральной площади име�
ни Ленина, по главной улице Донецка
прошли 60—70 тысяч человек. Шествие
продолжалось 3 часа.

Обращаясь с поздравлением к жите�
лям республики, глава ДНР Александр

Захарченко отметил, что им всем при�
шлось пройти «через суровые испыта�
ния и трудности», и подчеркнул: «11 мая
2014 года граждане сделали свой выбор
на всенародном референдуме, который
привёл к историческим переменам в
жизни Донбасса». По словам Захарчен�
ко, украинская сторона должна прекра�
тить огонь, отвести тяжёлое вооружение
от линии разграничения, освободить
так называемые серые зоны.

И МЕННО этой теме была посвя�
щена 12�я встреча руководителей
внешнеполитических ведомств

стран «нормандской четвёрки», состо�
явшаяся 11 мая в Берлине. Ей предшест�
вовали двусторонние переговоры между
главой МИД РФ Сергеем Лавровым и
его немецким коллегой Франком�Валь�
тером Штайнмайером, прошедшие за
закрытыми дверями. Комментируя ито�
ги встречи «четвёрки», Штайнмайер
был немногословен, констатировав:
прорыва на переговорах не было и в це�
лом политический процесс идёт «слож�
но», хотя и признал, что атмосфера была
лучше, чем два месяца назад.

Чуть оптимистичнее оказались ком�
ментарии Сергея Лаврова, сообщивше�
го, что все главы ведомств подтвердили
необходимость обеспечения проведе�
ния выборов в Донбассе. Признана и
необходимость амнистии, так как без
неё полноценные выборы невозможны.
Вместе с тем Лавров добавил, что укра�
инские власти по�прежнему не настро�
ены вести переговоры напрямую с
представителями Донбасса, поэтому о

сроках выборов говорить трудно. Киев
грубо нарушает минские соглашения,
которые предусматривают прямой диа�
лог между ним и властями Донбасса. Не
было достигнуто и взаимопонимания
по вопросу особого статуса Донбасса.

Заявления главы украинского МИД
Павла Климкина подтвердили худшие
опасения главы внешнеполитического
ведомства РФ. Украинский дипломат
российского происхождения сообщил,
что о выборах не может быть и речи,
пока не гарантирована их полная безо�
пасность. А с учётом того, что режим
тишины в регионе постоянно наруша�
ется, говорить о такой безопасности яв�
но не приходится. В завершение Клим�
кин договорился до того, что стороны
не смогли достичь соглашений по клю�
чевым вопросам и минский процесс
может быть заморожен. Налицо оче�
редная попытка Киева затянуть реше�
ние этого вопроса.

Итоги встречи глав МИД Франции,
Германии, России и Украины по ситуа�
ции в Донбассе показали, что Киев со�
вершенно не готов к компромиссам в
минском формате, заявил после завер�
шения переговоров глава ДНР Алек�
сандр Захарченко. «Я уже не раз гово�
рил о том, что Киев живёт в своём вир�
туальном мире, — подчеркнул он. —
Украинская сторона в лице министра
иностранных дел Климкина требует
участия украинских партий и украин�
ских СМИ в выборах местных органов
в Донбассе, а также контроля над про�
цессом выборов со стороны Центриз�
биркома Украины. Все эти требования,
по словам Климкина, не подлежат об�
суждению».

По мнению Захарченко, подобными
заявлениями Киев фактически сводит
на нет усилия, предпринятые для мир�
ного урегулирования конфликта в
Донбассе остальными участниками
переговоров.

В.М.Т.

Пульс планеты

М НОГОТЫСЯЧНЫЙ
митинг, собравшийся
24 апреля в городе Аты�

рау (бывший Гурьев) на западе
Казахстана, стал настоящим
шоком для руководства страны.
От социального взрыва — да
ещё столь непредсказуемого! —
оно считало себя полностью за�
страхованным. Оппозиция в
стране практически ликвидиро�
вана. «Зачистка» политического
поля завершилась запретом
Коммунистической партии в ав�
густе прошлого года. Новый за�
кон «О профсоюзах» и поправки
в Трудовой кодекс в свою оче�
редь значительно усложнили со�
здание независимых рабочих
организаций и проведение заба�
стовок на предприятиях.

Несмотря на это, протестная
волна захлестнула весь Казах�
стан. Вслед за Атырау митинги
прошли в других городах — Ак�
тюбинске, Актау, Семее, Кы�
зыл�Орде, Уральске, Жанаозене
и других. Требование всюду бы�
ло одно: отменить поправки в
Земельный кодекс, разрешаю�
щие передачу сельскохозяйст�
венных угодий в частную собст�
венность, а также увеличиваю�
щие срок аренды земли для ино�
странцев с 10 до 25 лет. По мне�
нию участников акций протес�
та, реформа позволит кучке тол�
стосумов сосредоточить в своих
руках огромные наделы, а также
приведёт к скупке земли иност�
ранными гражданами и корпо�

рациями, действующими через
подставные фирмы. 

Масла в огонь подлили заяв�
ления правительственных чи�
новников. По их словам, сразу
после 1 июля, когда поправки
вступят в силу, начнётся прове�
дение аукционов. Только на
первом этапе на торги будут вы�
ставлены 1,7 миллиона гектаров
земель сельхозназначения. 

Реакцию властей на протесты
можно описать одним словом:
оторопь. Руководители страны
бросались из одной крайности в
другую. Первый митинг в Аты�
рау разгонять не стали, а Нур�
султан Назарбаев попытался
разъяснить цели реформы. Как
заявил президент, никто иност�
ранцам продавать землю не со�
бирается, а приватизация сель�
хозугодий — это якобы благое
начинание, которое даст толчок
развитию отрасли.

Уговоры не помогли, и ми�
тинги охватили другие регионы.
Тогда власть решила пойти по
силовому пути. Очередные ак�
ции в Актау и Кызыл�Орде были
разогнаны полицией, централь�
ные СМИ как под копирку ста�
ли повторять слова о некоем за�
говоре, организованном внеш�
ними силами с целью дестаби�
лизировать обстановку в рес�
публике. Каждый митингую�
щий, уверяли зрителей и читате�
лей, получает 50—100 долларов.
Правда, никаких доказательств,
кроме ссылок на несуществую�

щие страницы сайта «Вики�
ликс», журналисты так и не
представили. 

Куда более жёсткими стали
заявления президента. Назарба�
ев припугнул соотечественни�
ков судьбой Украины и призвал
народ к единству. Кроме того,
он обещал покарать зачинщи�
ков протестов. «Провокаторы
должны быть разоблачены и по�
нести наказание согласно зако�
нам страны», — заявил 1 мая
глава государства.

Но и закручивание гаек не
принесло плодов. Видимо, оце�
нив масштаб проблемы, руко�
водство страны решилось на
временное отступление. На со�
стоявшемся 5 мая правительст�
венном совещании Нурсултан
Назарбаев устроил суровый раз�
нос подчинённым. Главной
причиной протестов президент
назвал плохую работу государст�
венных органов, не разъяснив�
ших народу суть земельной ре�
формы. «Механизмы и нормы
принятого закона не были об�
суждены с привлечением обще�
ственности, и тревоги и заботы
людей во многом оправданны»,
— заявил он.

Результатом совещания стали
несколько важных решений.
Во�первых, до следующего года
введён мораторий на вызвавшие
общественный резонанс по�
правки. Во�вторых, Назарбаев
распорядился создать комиссию
по земельной реформе при пра�

вительстве. На новый орган воз�
ложена задача сделать привле�
кательными скандальные изме�
нения. Не обошлось и без гром�
ких отставок. После выступле�
ния президента лишились своих
постов министр национальной
экономики Ерболат Досаев и
его заместитель Каирбек Ускен�
баев. Строгий выговор объявлен
министру сельского хозяйства
Асылжану Мамытбекову.

Заслуживает внимания ещё
одно решение. Напомнив обе�
щание карать всех, кто хочет по�
вторения «украинских собы�
тий», Нурсултан Назарбаев объ�
явил о создании министерства
информации и коммуникаций.
Новое ведомство займётся изу�
чением общественного мнения,
выработкой государственной
информационной политики,
обеспечением каналов взаимо�
действия с населением. Видимо,
поняв, что они «проморгали»

социальный взрыв, власти ре�
шили застраховаться от подоб�
ных провалов в будущем.

Шаг своевременный. Совер�
шенно очевидно, что прокатив�
шиеся по Казахстану митинги
вызваны далеко не только зе�
мельной реформой. Приватиза�
ция сельхозугодий стала лишь
искрой, последней каплей. Рост
цен, безработица, либеральные
реформы здравоохранения, об�
разования, трудовых отноше�
ний повышают градус недоволь�
ства политикой власти. А глав�
ное, жителей возмущает кулуар�
ный механизм принятия реше�
ний. Если руководство страны
не обратит на это внимания,
нынешняя волна протестов мо�
жет стать прологом к более мас�
штабным потрясениям.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта informburo.kz

С крупнейшими за много лет социальными протестами столкнулся
Казахстан. Тысячи людей по всей стране вышли на митинги против по�
правок в Земельный кодекс. В результате власть была вынуждена пой�
ти на уступки, заморозив реформу.

Искра народного возмущения

Республики Донбасса:
два года независимости

Б ОРЬБА с антинародной
реформой Трудового ко�
декса во Франции всту�

пает в решающую стадию.
Власти намерены не прини�
мать во внимание все требо�
вания трудящихся, и в случае
провала законопроекта в пар�
ламенте (что вполне вероят�
но, исходя из предваритель�
ного подсчёта голосов) при�
менить статью Конституции,
позволяющую президенту иг�
норировать решение высшего
законодательного органа
страны и вопреки ему ввести
в действие неугодный обще�
ственности закон. В послед�
ние дни жестокость подавле�
ния протестов силами поли�
ции стала чрезвычайной. Да�
же против небольших, совер�
шенно мирных акций протес�
тующих у здания Националь�
ной ассамблеи направляется
слезоточивый газ, распыляе�
мый прямо в лица людей.
Сведения о серьёзных отрав�
лениях приходят от наших
друзей ежедневно. Не говоря

уже о страшном побоище, ус�
троенном полицией вечером 
1 мая, после демонстрации на
площади Республики, где лю�
дей избивали, загоняя в метро
и блокируя около турникетов. 

Все левые силы страны, по�
литические оппозиционные
партии — Коммунистическая,
Левая, левое крыло Социали�

стической партии — профсо�
юзы и другие общественные
организации, крупные поли�
тики резко критикуют террор,
исходящий непосредственно
от министра внутренних дел
страны Бернара Казнёва, и
предупреждают о готовящем�
ся антидемократическом пе�
ревороте.

Остановить силовые действия
правительства Франции!

Заявление и призыв народного движения
«Франция непокорённая» от 11 мая

«Поддерживаемое меньшей частью граждан
даже в Национальной ассамблее, французское
правительство решило совершить настоящий
переворот, объявив о применении статьи 49�3
Конституции, чтобы властью президента при�
нудительно ввести в действие новый антина�
родный закон о трудовом праве. Это — новая
яркая демонстрация связи между законопроек�
том, противостоящим общественным интере�
сам, и тем фактом, что Пятая республика обслу�
живает интересы олигархии.

Всё должно быть использовано левыми для
предотвращения развития силового варианта:
профсоюзы обратились с призывом организо�
вать массовое участие протестующих в днях

действий — первая акция была запланирована
на 12 мая, следующие — на 17 и 19 мая. Профсо�
юзы также призвали всех депутатов голосовать
против правительственной цензуры при про�
хождении этого документа в парламенте.

Отказ от законопроекта и призыв к созыву Кон�
ституционной ассамблеи также будут находиться в
ряду главных требований предстоящего митинга
движения «Франция непокорённая», который со�
стоится в воскресенье 5 июня в Париже на площа�
ди Сталинград. Пусть выйдут все, кто только смо�
жет, чтобы продемонстрировать нашу силу и нашу
решимость».

Перевод Анны СЕМЁНОВОЙ.
Фото из газеты «Юманите».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Уругвая
объявило недавно, что в

стране начинает действовать
Национальная комплексная
система помощи (НКСП) —
одно из обязательств, взятых
главой государства Табаре Вас�
кесом в начале его нынешнего,
второго президентского ман�
дата. Васкес проводит в жизнь
программу левоцентристского
Широкого фронта, выступая
за реформирование системы
налогообложения, расшире�
ние социальной защиты насе�
ления, включая помощь про�
дуктами первой необходимос�
ти и доступность медицинско�
го обслуживания.

Хулио Банго, руководитель
Национальной комплексной

системы помощи, подчеркнул,
что она должна охватить все
социальные классы, но «пре�
доставит привилегии наиболее
уязвимым слоям населения». В
числе основных мероприятий
на это пятилетие — помощь
семьям в уходе за малышами
от года до трёх лет и содейст�
вие вместе с профсоюзами со�
зданию детских центров, под�
держка людей старше 65 лет и с
тяжёлыми формами инвалид�
ности.

В средствах массовой ин�
формации и социальных сетях
начинается кампания, цель
которой — объяснить населе�
нию все преимущества систе�
мы защиты.

(Пренса Латина).

Помощь с привилегиями

В фокусе — Центральная Азия
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С ЧИТАЕТСЯ, что у истоков всесоюзного
коммунарского движения стояли создате�
ли Коммуны юных фрунзенцев (КЮФ) в

Доме пионеров и школьников Фрунзенского
района Ленинграда И.П. Иванов, Л.Г. Борисова и
Ф.Я. Шапиро. Впоследствии деятельность ком�
мунаров поддержали секретарь ЦК ВЛКСМ Л.К.
Балясная и журналист газеты «Комсомольская
правда» С.Л. Соловейчик, организовавшие в 1962
году в пионерском лагере «Орлёнок» в Туапсе об�
разцово�показательную смену для 50 пионерво�
жатых и комсомольских активистов, а возглавля�
ли эту необычную смену руководители отряда
воспитанников КЮФ. Опыт оказался удачным,
и ячейки будущего движения стали быстро рас�
пространяться по стране по принципу, как сказа�
ли бы сейчас, «создания сетевого маркетинга».
Сработал своеобразный мультипликатор под ло�
зунгом «Пришёл сам — приведи товарища». Од�
новременно появилась сеть «спутников» КЮФ в
средних учебных заведениях. 

Однако ленинградская КЮФ, предтечей ко�
торой было молодёжное объединение педагогов
ряда ленинградских школ под названием «Союз
энтузиастов», с каждым годом стала всё больше
сдавать свои позиции основателя и лидера ком�
мунарского движения. Объективных причин то�
му было несколько. Все они проистекали из ря�
да особенностей того непростого и неоднознач�
ного общественно�политического и социокуль�
турного явления, коим была пресловутая хру�
щёвская «оттепель».

На мой взгляд, главной причиной стала посте�
пенная, но неуклонная трансформация этого до�
бровольного объединения активных сторонни�
ков осуществления полезных для всего советско�
го общества «коллективных творческих дел»
(проведение коммунарских сборов, «операций»,
трудовых десантов, организация лагерей труда и
отдыха и пр.) в какой�то разновозрастной эли�
тарный «клуб по интересам», в своеобразный
прообраз будущей «диссидентской говорильни».
Сыграл свою негативную роль и конфликт в ру�
ководстве КЮФ, в результате которого из него
вынужден был уйти теоретик коммунарского
движения, будущий действительный член Акаде�
мии педагогических наук И.П. Иванов. После
ухода из КЮФ он основал на сходных принципах
Коммуну имени Макаренко из числа студентов и
преподавателей ЛГПИ им. Герцена.

Для тех, кто рассматривает коммунарское
движение в СССР главным образом как некий
педагогический феномен, преимущественно
как практическое воплощение придуманной
И.П. Ивановым и другими энтузиастами новой
методики внешкольного воспитания детей и
подростков, хотел бы особо подчеркнуть: офи�
циальное название движения — Всесоюзный
комсомольский клуб юных коммунаров. Имен�
но комсомольский, а не какой�либо иной, так
как главной своей задачей коммунары ставили
резкую активизацию, качественное улучшение
и совершенствование деятельности школьных
организаций ВЛКСМ. Они стремились ввести в
практику повседневной школьной жизни мно�
гие новые виды общественно�полезной дея�
тельности старшеклассников. 

Неслучайным было повсеместное внедрение
«по указке сверху» в 1970—1980�х годах в шко�
лах и других учебных заведениях летних лагерей
труда и отдыха. В этом проявился положитель�
ный опыт как трудовых десантов, так и одно�
имённых лагерей коммунаров. Напомню: в ком�
сомол тогда принимали молодёжь с 14 лет. В ре�
зультате школьные организации были одними
из наиболее многочисленных в структуре
ВЛКСМ. Но занимались они в период учёбы
преимущественно ерундой, если не считать
шефства над школьной пионерией. Их актив�

ность как членов влиятельной общественно�по�
литической организации молодёжи могла быть
реализована преимущественно вне стен школы,
хотя, при умелой организации старших товари�
щей�партийцев из числа учителей, и в школе
сфер применения их знаниям, энергии и комсо�
мольскому задору нашлось бы предостаточно.

ВОДОРАЗДЕЛ во всесоюзном коммунар�
ском движении обозначился, на мой взгляд,
тотчас же после образования клуба юных

коммунаров в шахтёрском городе Горловка в Дон�
бассе. Произошло это ближе к концу 1962 года,
когда «старшим другом» этого клуба стал инст�
руктор местного горкома партии Владимир Гама�
юнов, которого ребята ласково и уважительно ве�
личали Гамаюныч. Спокойный, рассудительный,
очень взвешенный в своих оценках и, что важнее
всего, принципиальный партиец, В. Гамаюнов за

очень короткий срок сумел завоевать огромный
авторитет у местных подростков. 

Коммуна быстро разрослась до нескольких сот
человек и занималась вполне конкретными и
очень нужными городу делами, начиная от учас�
тия в строительстве многих объектов и заканчивая
охраной общественного порядка. И если в начале
деятельности горловской коммуны ещё просмат�
ривались стиль и методы работы ленинградской
КЮФ, её отдельные организационные черты, то
уже в 1963 году она стала совершенно самобытной
организацией старшеклассников, абсолютно не
похожей на другие. Её отличительной особеннос�
тью был лозунг «Больше дела — меньше слов».
Трепачей и словоблудов здесь безоговорочно не
уважали. Видимо, сказывалось влияние преиму�
щественного социального состава трудового насе�
ления города — рабочего класса.

Именно в Горловке в новогоднюю ночь 
1963�го началась моя коммунарская жизнь, ко�
торая продолжалась до окончания школы в 1965
году. Дворец пионеров и школьников г. Полта�
вы, в котором я в то время был председателем
городского клуба юных туристов, направил ме�
ня «за свой кошт» в Горловку на коммунарский
сбор. Незабываемой стала как сама поездка и
моё участие в первом трудовом десанте на стро�
ительстве Горловского азотно�тукового комби�
ната (сейчас ПО «Стирол»), так и последующая
организация в Полтаве секции клуба юных ком�
мунаров, комиссаром которой мне довелось
быть почти три года.

Я до сих пор удивляюсь: ну до чего же у пол�
тавчан короткая память! В энциклопедии «Пол�
тавщина», в других местных печатных изданиях
чего только не понаписано по самому ничтож�
ному поводу... А вот о почти семилетнем суще�
ствовании полтавской коммуны никто не об�
молвился ни словом, хотя о ней к концу 1960�х
знал не только город Полтава — знала вся об�

ласть. Её секции активно работали в Кременчу�
ге, Лубнах, Хороле, Карловке, ряде других горо�
дов, почти во всех детских домах и школах�ин�
тернатах области. 

В полтавской школе�интернате №2, возглав�
ляемой тогда талантливым педагогом Чаплин�
ским, даже существовало коммунарское само�
управление. Вовсе не случайно одна из самых
мощных и сплочённых коммун сформировалась
именно в детском доме села Ковалёвка, кото�
рым в своё время руководил известный педагог
Антон Семёнович Макаренко. Да и Макарен�
ковское движение по работе с «трудными под�
ростками» тоже родилось именно в Полтаве при
активном участии клуба юных коммунаров и ак�
тивистов детского отдела горотделения мили�
ции. И телефонный кабель в микрорайон всем
известного ныне Алмазного завода проложил 
не кто�либо, а именно коммунары. Это был тог�
да реальный способ заработать немалые деньги
на поездку двух представителей полтавского
клуба на Всесоюзный коммунарский слёт�де�
сант в город Братск летом 1964 года. Липовая
аллея в парке Ленинского комсомола также бы�
ла посажена коммунарами, и в генплане города
она так и называлась — Коммунарской.

Х ОЧУ НЕМНОГО ПОДЕЛИТЬСЯ свои�
ми воспоминаниями о поездке в Братск
для участия в трудовом коммунарском

десанте. Города Братска как такового в приро�
де тогда ещё не существовало. Было 12 изоли�
рованных друг от друга рабочих посёлков в

местах строительства объектов Всесоюзной
ударной комсомольской стройки — гидроэле�
ктростанции, лесопромышленного комплек�
са, алюминиевого комбината и др. Посёлки
носили либо причудливые названия типа Па�
дун и Анзёби, либо явно бюрократизирован�
ные наименования Энергетик, Гидрострои�
тель, Строитель, ЛПК и т.д.

Привлечённые романтикой модной тогда
песни «Марчук играет на гитаре, а море Брат�
ское поёт», мы вначале разбили свою стоянку на
берегу этого самого моря, которое, как извест�
но, поглотило в своих пучинах распутинскую
Матёру. Но уже вскоре мы были вынуждены
дважды поменять место лагерной стоянки: шёл
второй этап заполнения водохранилища, и вода
прибывала очень быстро. Ангара, как известно,
необычайно полноводная река. Но лишь после
того, как два коммунара попали в больницу с
подозрением на дизентерию, местная санэпид�
станция встала на дыбы и решительно выселила
комсомольцев�добровольцев в тайгу на съеде�
ние комарам и гнусу. 

Здесь мы и пробыли благополучно ещё боль�
ше месяца, засыпая под звуки дружелюбного
ночного рёва какого�то местного косолапого
аборигена. Колоритными были тамошние мес�
та. Останавливается наш автобус, везущий ком�
мунарскую рабсилу на трудовые подвиги на
стройку, в каком�то укромном месте, где обыч�
но «девочки — налево, мальчики — направо».
Только чуть�чуть разбежались по кустам, вдруг
глядь: колючая проволока и на ней пугающая
табличка с надписью, которую мне позднее
больше нигде не довелось видеть: «Стой! За�
претная зона! Стреляем без предупреждения!»
Огляделись испуганно по сторонам: да, дейст�
вительно, невдалеке сторожевая вышка с часо�
вым, видно поблизости был лагерь для заклю�
чённых, прямое наследие ГУЛАГа.

Трудились коммунары на строительстве жи�
лого комплекса для работников Братского лесо�
промышленного комбината (ЛПК), который к
тому времени уже провёл первые пробные варки
целлюлозы. Работали так, что все участники
трудового десанта получили почётные удостове�
рения строителей города Братска от штаба Все�
союзной ударной комсомольской стройки. А
ведь, помнится, нам секретарь городского ко�
митета ВЛКСМ г. Братска рассказывал в бесе�
дах, что за год со стройки сбежали несколько
тысяч комсомольцев, которые даже не снялись с
комсомольского учёта. Приедут, как правило,
после армии, получат неплохие суточные и
подъёмные — и адьё, Всесоюзная ударная...

Надо особо сказать, что центральные комсо�
мольские власти данное самодеятельное меро�
приятие коммунаров полностью проигнориро�
вали, из ЦК ВЛКСМ так никто к нам и не при�
был. Да и иркутяне тоже не особо нас жаловали.
Видимо, все хрестоматийные создатели и орга�
низаторы официального коммунарского движе�
ния из отдела школьной молодёжи ЦК ВЛКСМ
и из редакции газеты «Комсомольская правда» в
тот год дружно рванули к Чёрному морю, где в
туапсинском лагере «Орлёнок» проводился оче�
редной официальный слёт посланцев комму�
нарских ячеек. 

Фрунзенцы из Ленинграда на слёт�десант в
Братск тоже не приехали, хотя их приглашали.
Общий тон и запевку трудовому десанту задавали
горловчане, руководимые Гамаюнычем, их было
около ста человек. Но сторонников КЮФ на слё�
те также было немало, и по вечерам на «политбо�
ях» в коммунарском лагере вспыхивала ожесто�
чённая полемика между сторонниками и против�
никами теории и практики ленинградской ком�
муны фрунзенцев. Одним из них, насколько мне
помнится, был Василий Борновалов, руководи�
тель местной школы, который очень гордился
своим близким знакомством с уже достаточно
известным тогда поэтом Е. Евтушенко, урожен�
цем тех мест. В наиболее острый момент развер�
нувшейся дискуссии он в качестве решающего
аргумента достаточно эмоционально и вырази�
тельно прочитал стихотворение Евтушенко «Ка�
рьера». Но убедить большинство окружающих в
своей правоте так и не смог.

Удивительным было и то, что из Белокамен�
ной никто из коммунаров в Братск так и не при�
был, хотя в комсомольской прессе утвержда�
лось, что при редакции газеты «Комсомольская
правда» уже существует и активно работает клуб
юных коммунаров. Даже имеется его печатный
орган — страница�вкладка для старшеклассни�
ков под названием «Алый парус». Справедливо�
сти ради и к чести столицы отмечу всё же, что из
Москвы на слёт приехала большая группа очень
симпатичных учащихся одной из школ Дзер�
жинского района. Одиннадцатиклассники этой
школы стремились глубоко разобраться в сути
коммунарского движения, его целях и задачах,
формах и методах. Они были очень искренними
в своих суждениях и оценках, не филонили и ра�
ботали так же самоотверженно, как и коммуна�
ры. К слову сказать, в составе этой группы была
племянница известной советской актрисы теат�
ра и кино Людмилы Целиковской. После окон�
чания трудового десанта одна группа участни�
ков слёта на свои честно заработанные деньги
двинула на экскурсию на озеро Байкал, другая
— в Красноярск, полазить по столбам Красно�
ярского заповедника.

Когда уже в нынешние времена по россий�
скому телевидению показывают невесёлые ин�
формационные сюжеты о событиях на юго�вос�
токе Украины, я неизменно вспоминаю своих
друзей�коммунаров, замечательных ребят из
шахтёрского города Горловка — подлинной сто�
лицы коммунарского движения в СССР, — и
наш общий коммунарский лозунг: «Наша цель
— счастье людей. Мы победим, ни тени сомне�
ния в этом!» Искренне надеюсь, что присущий
коммунарам дух коллективизма, творчества,
взаимовыручки и товарищества, умение само�
организовываться в любых, порой самых слож�
ных ситуациях помогут им стойко перенести все
выпавшие на их долю невзгоды нынешней суро�
вой действительности и по�прежнему оставать�
ся людьми, живущими своим собственным
умом, открытым к диалогу и пониманию.

Валентин СИДАК.

В Википедии коммунарское движение описывается как возник�
шая в 1960�х годах в СССР неформальная ассоциация, связываю�
щая коммунарские клубы — неформальные коллективы, в той или
иной мере являющиеся последователями определённой педагоги�
ческой методики, которая известна в педагогической литературе
под названиями: коммунарская методика, методика коллективно�
го творческого воспитания, методика Игоря Петровича Иванова,
орлятская методика и прочие. Совершенно очевидно, что писал
всю эту наукообразную ахинею человек со степенью познаний и
уровнем мышления методиста заштатного Дома пионеров, к тому
же явно склонный к запоздалому фрондёрству.

Уроки 
коммунарского
движения

Книжная полка

«Красная машина» советского хоккея

К НИГА ВЫШЛА как 
раз накануне открытия 
80�го чемпионата мира

по хоккею, проходящего в
России, что побудило меня
немедля раскрыть и прочи�
тать эту книгу — ведь «крас�
ная машина» — часто упо�
требляемое сегодня название
и российской сборной.

Интрига романа построена
на участии советской делега�
ции в чемпионате мира по
хоккею 1983 года в Германии.
Как очевидец блистательной
победы нашей команды, ав�
тор, используя яркие профес�
сиональные репортажи спе�
циального корреспондента
газеты «Правда» Льва Лебеде�
ва, даёт возможность сего�
дняшнему читателю вновь
ощутить накал борьбы на том
чемпионате, пережить вместе
со страной мгновения лико�
вания победителей. Но самое
главное — яркий фактичес�
кий материал, его осмысле�
ние позволило раскрыть ис�
токи и стержень, на которых
зиждется хоккей в России как
её национальное достояние.

В романе звучат высокие
мысли о смысле жизни, о на�
шем великом прошлом, о на�
значении человека на земле,
искренняя вера в то, что
«сквозь нынешний почти не�
проглядный туман нам будут

ориентиром проблесковые
огни той самой советской ци�
вилизации, которую мы так
по�воровски похоронили».

Его безграничная любовь —
Кузнецкая земля, ставший
рабочей родиной Новокуз�
нецк, которым автор отдал
свои лучшие годы, посвятил
свои лучшие творения. Высо�
кой поэзией вливаются в нас
его слова: «…На бескрайних
просторах Сибири, как живой
ручей под панцирем льда, уп�
рямо течёт обустроенная дав�
ними предками русская
жизнь, которой суждено стать
прообразом будущей спаси�
тельной цивилизации».

Из этой русской жизни, из
этого социального строя,
вбирая в себя верность Роди�
не, русскую удаль, храбрость,
сметливость, взаимовыручку,
а главное, дух победителей, и
создана и держится многие
годы победоносная команда,
называемая многими с чувст�
вом уважения — «красная
машина».

Это не просто сборная —
она выражение страны. И
преодолеть безмерную уста�
лость в минуты высшего на�
пряжения физических сил ей
всегда помогало духовное
начало. Разве случайно в эти
минуты тренер не искал
слов, а запевал Гимн страны.

И как говорил прослав�
ленный капитан команды 
В. Старшинов: «Команда
подхватывала его. После это�
го мы шли биться».

Роман динамичен. В нём
нет утомительных нравоуче�
ний: персонажи мыслят, до�
казывают, убеждают. Всё в
движении — здесь несгибае�
мый, уральской выучки пер�
вый секретарь обкома пар�
тии пролетарского Кузбасса
А.Ф. Ештокин; и великие
тренеры А.В. Тарасов и А.И.
Чернышов, выдающиеся
спортсмены и ветераны
спорта, товарищи по журна�
листскому цеху, кержаки —
коренные жители Кузнецкой
земли. Их светлый разум,
своеобразный взгляд на
жизнь обогащают действие
романа. Через них, наделён�
ных высокими нравственны�
ми идеалами, яркими судьба�
ми, автор предлагает нам
осознание прошлого и на�
стоящего.

Каждая международная
встреча спортсменов пред�
ставляется им отражением
диалога двух цивилизаций.
Немченко убеждён, что наш
хоккей умнее канадского,
потому что, считает он, сло�
весным корнем взаимосвяза�
ны понятия клюшки хоккей�
ного игрока и клюки мудрого
старца, а стремительные
мгновения атак хоккеистов
напоминают ему летящую в
небесах гоголевскую птицу�
тройку — Русь.

Убеждённость, что хоккей
— явление всенародное, при�
ходит и тогда, когда читаешь

о бабушках с Кубани, соби�
рающихся, как на посидел�
ки, для просмотра хоккейно�
го матча; о Новокузнецке, в
котором при победе своего
«Металлурга» сталь шла выс�
шим сортом и уголька давали
столько, что не хватало ваго�
нов отгружать.

Так ёмко взглянуть на
спортивную игру мог лишь
автор, подаривший нам ра�
нее «Хоккей в сибирском го�
роде». Он и на этот раз пи�
шет о хоккее с глубоким про�
никновением в суть его про�
блем и возможностей. В Но�
вокузнецке, вспоминает ав�
тор, в годы хоккейного бума
только для детских команд,
игравших в «Золотой шай�
бе», заливалось около 300 ле�
довых площадок.

Перевернул последнюю
страницу книги — перед гла�
зами недавний яркий матч за
Кубок Гагарина, выявивший
победителя в борьбе двух
школ: столичной и перифе�
рийной. В полной драматиз�
ме борьбе с командой ЦСКА
победил магнитогорский
«Металлург».

Выходит, прав автор, каж�
дой строкой убеждающий,
что в хоккей у нас играет вся
страна и начинается это с
глубинки.

Поразили и порадовали на
том матче зрители: знающие,
переживающие, верящие,
счастливые и плачущие.

Борис РОГАТИН.
Президент Международной 

конфедерации спортивных 
организаций.

Хоккей в России — больше чем хок�
кей! Эта мысль невольно приходит при
чтении нового романа Гария Немченко
«Красная машина», выпущенного изда�
тельством «У Никитских ворот».

Будапештская
весна

МЫ ВСТРЕЧАЛИ День
Победы на турнире в
столице Венгрии. Ут�

ром 9 Мая вместе с детьми при�
несли цветы к памятнику на�
шим солдатам в самом центре
Будапешта.

Тёплым солнечным утром за�
звучал гимн Советского Союза,
открывая торжественную цере�
монию, в которой участвовали
представители консульств Рос�
сии, Азербайджана, Белорус�
сии, Казахстана. Венки возла�
гали торговые и культурные ор�
ганизации, левые движения. А
потом люди несли и несли жи�
вые цветы… Слёзы выступали
на глазах, потому что в этот
день мы снова, как когда�то,
были вместе в одном строю.

А на следующий день я взял
небольшое интервью у венгер�
ского гроссмейстера Золтана
Варги, которое представляю ва�
шему вниманию:

— Сколько вам лет, Золтан?
— 46. Я родился в 1970�м.
— Вы бывали в Советском 

Союзе?
— Да. Это было необычайно

интересно. В 1989�м проходила
Универсиада, и нашу команду
пригласили в Москву. Позже я
играл на первенстве мира в
Элисте. А ещё был в столице
Армении — Ереване.

— А что вам запомнилось
больше всего?

— Русские (точнее — совет�
ские) люди очень дружелюбны.
Очень. Это непривычно для жи�
телей Европы. Хотя вы, возмож�
но, даже не замечаете этого.

— Вас не смущает то, что вы
даёте интервью коммунисту для
газеты «Правда»?

— Мои политические взгля�
ды близки к вашим!

— Интересно. А насколько это
типично для венгров?

— В основном молодые люди
аполитичны.

— Вчера для россиян, для жи5
телей бывшего Советского Сою5
за был очень большой праздник.
День Победы в Великой Отече5
ственной войне. Скажите, Зол5
тан, что этот день значит для
венгров сегодня?

— Венгрия во Второй миро�
вой войне была в блоке с Герма�
нией. Наверное, поэтому мно�
гие стараются уйти от истории.
Она ещё близка старшему поко�
лению, но молодым людям это
не интересно. У них свой мир,
который далёк от той войны.

— А вы знаете, что рядом с моим
родным городом Воронежем есть
кладбище венгерских солдат?

— Да. Об этом говорили на�
ши парламентарии, которые
приезжали в Россию. Они были
поражены, что там всё очень
чисто и аккуратно. Это важно
для венгров.

— Как в Венгрии воспринима5
ют Россию сегодня?

— Это интересно! Раньше для
многих русские были агрессора�
ми. Очень многие считали: когда
после 1945 года Венгрия была за�
нята советскими солдатами, мы
потеряли независимость. Потом
вы ушли, и многие венгры сна�
чала даже хотели уничтожить ва�
ши памятники. Но постепенно
стало видно, что у нас есть об�
щие интересы. Для Венгрии
нужны контакты с Россией. Рос�
сия большая страна. Мы уважа�
ем Россию.

— То есть отношение к России
и русским в Венгрии теперь поло5
жительное?

— Да. Сейчас многие моло�
дые люди изучают русский
язык. Не потому, что его нужно
учить в школе, а потому, что его
нужно учить! Это большая
культура. И это нужно для раз�
вития нашей экономики.

— Что вы пожелаете читате5
лям «Правды»?

— Пусть больше не будет вой�
ны! Нам лучше быть друзьями.

Фрагмент из творчества
гроссмейстера.

З. Варга — М. Хенниган
Чили, 1990 год.

Ход белых
21. Сxe5! hg 22. Сxg7!! Крxg7
Эффектная комбинация белых

связана с тем, что нельзя брать
ферзя: 22... gf 23. Сf6 и чёрный ко�
роль оказался бы в капкане.

23. Лxh7+!
Чёрные сдались.


